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Женщин-воен-
коров в зоне СВО 
можно пересчи-
тать по пальцам. 
Они всегда в цен-
тре событий, рабо-
тают на передовой 
— «на нуле». Рас-
сказывают о бое-
вых действиях в 
режиме реального 
времени. Вместе с 
бойцами двигают 
фронт. Военные 
общаются с ними 
на равных. Берут с 
собой на задания. 
Потому что знают, 
что они не подве-
дут. Несмотря на 
тяжелую экипи-
ровку, ежеминут-
ную опасность, не 
«врубят девочку», 
не закатят исте-
рику. И покажут в 
репортажах прав-
ду — без прикрас 
и инсценировок. 
О своем опыте ра-
боты в зоне СВО 
«МК» рассказала 
военкор Белла 
Либерман. 
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ЖЕНCКОЕ ЛИЦО СВО

На Донецком 
направлении. 

Военкор Белла Либерман 
рассказала о работе на передовой

Белла Либерман с бойцами 
добровольческой разведывательно-
штурмовой бригады «Волки». 
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НА СЦЕНЕ ОН И РАБ, 
И ЦАРЬ, И БОГ...
Гению танца Владимиру Васильеву — 85. 
Свой юбилей он отметил премьерой

ПЕНСИИ ИСПЫТАЛИ НА РАЗРЫВ
Выплаты у неработающих ветеранов оказались 

выше, чем у работающих 
Разрыв в пенсиях между рабо-

тающими и неработающими ве-
теранами составляет 2872 рубля 
в пользу тех, кто прекратил свою 
трудовую вахту. По данным Соци-
ального фонда РФ, на 1 февраля 
нынешнего года средний размер 
пенсии у работающих составлял 

20 928 рублей, а у их неработаю-
щих коллег — 23 800 рублей. И это 
притом что с 2025-го, как известно, 
индексацию пожилым трудящимся 
восстановили. Справедливо ли та-
кое различие в оплате?
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На далекой-далекой планете обнаружили 
признаки жизни

Самые многообещающие при-
знаки возможного существования 
жизни за пределами Солнечной 
системы нашли астрономы из Кем-
бриджского университета. Они за-
фиксировали на планете K2-18b, 
расположенной в созвездии Льва, 

молекулы диметилсульфида, кото-
рые на Земле производят исключи-
тельно живые организмы, например 
морской фитопланктон. Российские 
ученые прокомментировали «МК» 
данное событие.
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БРАТЬЯ ПО МОЛЕКУЛАМ 
В СОЗВЕЗДИИ ЛЬВА

ДУМА О МИГРАЦИИ
В чистый четверг спикер Госдумы Вячес-

лав Володин решил рассказать о мигрантах и 
новых законах в этой сфере. В своем телеграм-
канале он написал, что «на протяжении про-
шлого и этого года Государственной думой 
было инициировано и принято 15 законов, 
касающихся борьбы с нелегальной миграци-
ей». И отметил: «Важно, чтобы теперь было эф-
фективно выстроено их правоприменение». Ну 
да: мы обложили больного гриппом влажными 
полотенцами, надо их вовремя менять.

Итак, Володин рассказал, что приняты и 
вступили в силу законы, которыми предусмо-
трено: введение режима высылки незаконных 
мигрантов и создание реестра контроли-
руемых лиц, не имеющих права находиться в 
нашей стране; противодействие заключению 
фиктивных браков и процессу фиктивного 
усыновления; конфискация имущества, по-
лученного от организации нелегальной мигра-
ции или направленного на финансирование 
такой незаконной деятельности; отнесение 
организации нелегальной миграции, совер-
шенной организованной группой или в целях 
совершения тяжких преступлений, в том числе 
с использованием поддельных документов, к 
числу особо тяжких преступлений; усиление 
ответственности за совершение преступле-
ний, связанных с фиктивной регистрацией и 
постановкой на учет иностранных граждан; 
полный запрет для посреднических органи-
заций принимать участие в приеме экзаменов 
у мигрантов; проведение проверки уровня 
знания русского языка детей мигрантов, а так-
же законности их нахождения на территории 
нашей страны при зачислении в школы.
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Художественное представление 
о планете K2-18b.

ПОСЛЕ УБИЙСТВА ЖЕНЫ 
МОСКВИЧ НАДРУГАЛСЯ 

НАД ДОЧЕРЬЮ
Домашний тиран, ра-

нее судимый за убийство 
своей жены, задержан за 
изнасилование своей до-
чери. Он постоянно изде-
вался над домочадцами, а 
в итоге совершил гнусное 
преступление.

Как стало известно 
«МК», дикая история про-
изошла на днях в квартире 
на 1-й Владимирской ули-
це. Здесь проживали 28-
летняя москвичка, ее дети 
и 54-летний отец. Мужчи-
на 7 лет назад убил свою 
жену, отбыл срок, а после 
освобождения с разреше-
ния дочери поселился в ее 
квартире: вторую жилпло-
щадь девушка сдавала в 
аренду. Мужчина вел себя 
агрессивно — как правило, 
приступы гнева случались 

у него на почве употребле-
ния спиртного. В нетрез-
вом состоянии он намекал 
дочери на возможность 
сексуальных отношений, 
но силу к родственникам 
ни разу не применял.

Однако недавно ночью, 
напившись в очередной 
раз, негодяй все же реа-
лизовал свои жуткие 
мечты. Он избил дочь, а 
затем изнасиловал. Жен-
щина не стала мириться 
с дикой выходкой отца-
уголовника и обратилась 
в полицию. 

Как сообщила руково-
дитель пресс-службы 
ГСУ СКР по Москве Юлия 
Иванова, с задержанным 
проведены следственные 
действия, ему предъявле-
но обвинение. 

ПРИ ПОСАДКЕ В САМОЛЕТ 
ПРИДРАТЬСЯ СМОГУТ ДАЖЕ 

К РАЗМЕРУ БУКЕТА

Ужесточить требования 
к вещам, которые пас-
сажиры берут с собой на 
борт самолета, предложил 
Минтранс. Разработаны 
изменения в общие пра-
вила воздушных перевоз-
ок пассажиров и багажа, 
которые не позволят за-
громождать салон лайнера 
чемоданами по принципу 
«все впихнем».

Как стало известно «МК», 
по новым правилам рюк-
зак, портфель или сумка, 
которые разрешат проно-
сить на борт, должны будут 
в обязательном порядке 
влезать на багажную полку 
либо под сиденье впере-
ди стоящего кресла. Ра-
нее это условие не было 
прописано. Аналогичные 
требования предъявят к 
товарам, купленным в ма-
газинах дьюти-фри и к бу-
кету цветов. Если деловой 
пассажир везет костюм, 
он должен быть упакован в 
сгибающийся портплед. 

Уточнен список аксес-
суаров, которые могут за-
хватить с собой немощные 
путешественники. Если 
раньше речь шла о тро-
стях вообще, то теперь 
чиновники конкретизиру-
ют: можно брать с собой 
опорную и тактильную 
трости. Также разрешат 
брать на борт протезно-
ортопедические изделия 
конечностей, необходимые 
для обеспечения нарушен-
ных функций организма, и 
средства, предназначен-
ные для ухода за протезно-
ортопедическими 

изделиями конеч-
ностей и культями 
утраченных конеч-
ностей. Разуме-
ется, они должны 
быть в упаковке.

Облегчат со-
трудники Мин-
транса жизнь тем, 
кто летит с совсем 
маленькими деть-
ми. Уточнено, что 
перевозчик обязан 

обеспечить выдачу пасса-
жирам детских колясок в 
телетрапе или на месте 
стоянки самолета. Ранее 
это правило часто наруша-
лось и родителям приходи-
лось тащить младенцев на 
себе вплоть до зоны выда-
чи багажа в аэропорту.

Кроме того, чиновники 
конкретизируют понятие 
«вынужденный отказ пас-
сажира от перевозки». 
Если раньше таковым при-
знавался отказ при любой 
задержке (и тем более от-
мене) рейса, то теперь 
самолет должен опоздать 
минимум на 30 минут. Ме-
нее значительная задерж-
ка не станет считаться ува-
жительной причиной.

Уточняется и список не-
которых услуг, предостав-
ляемых авиакомпаниями. 
Например, если раньше 
при задержке рейса бо-
лее чем на 2 часа пас-
сажирам обязаны были 
предоставить бесплатно 
два телефонных звонка 
или два сообщения по 
электронной почте, то 
теперь это правило отме-
нено. Зато расширен круг 
тех несовершеннолетних, 
которые вынуждены ле-
теть одни и могут вос-
пользоваться услугами 
наблюдателя из числа со-
трудников авиакомпании. 
Если раньше подобный 
контроль обеспечивали 
детям до 16 лет, то те-
перь под опеку на борту 
попадут те, кому еще не 
исполнилось 18.

ДОТОШНЫЙ УЧЕНЫЙ ДОБИЛСЯ 
ПРАВА ЛИЧНО УЧАСТВОВАТЬ 

В БУМАЖНЫХ ВОЛОКИТАХ
Свое право на явку в 

вуз для особой бумажной 
процедуры отстоял в Вер-
ховном суде 38-летний 
ученый. Кандидат биоло-
гических наук принципи-
ально отказался подавать 
заявку на «проштамповку» 
своего диплома через Го-
суслуги — ему захотелось 
лично присутствовать в 
образовательном учреж-
дении в тот момент, ког-
да на его документ ставят 
апостиль.

Как стало известно 
«МК», истец, который 
пожаловался Фемиде на 
ущемление своих прав, 
объяснил в суде, что стол-
кнулся с «цифровой бю-
рократией», когда у него 
возникла необходимость 
шлепнуть в дипломе осо-
бую печать. Это апостиль 
— международный штамп, 
который подтверждает 
юридическую силу до-
кумента за границей. Он 
существует как в виде жи-
вой печати, так и в виде 
двухмерного штрихкода 
в электронном виде. Апо-
стиль действует в стра-
нах, которые подписали 
Гаагскую конвенцию.

Заявитель в своей прак-
тике столкнулся с пара-
доксом: оказалось, что 
он не может очно подать 
свой диплом для про-
ставления апостиля. Чи-
новники Министерства 
образования и науки Ни-
жегородской области от-
казали ему в этой услуге, 
сославшись на вступив-
шие в сентябре прошлого 
года новые «электронные» 
правила подтверждения 

документов об образо-
вании и квалификации. 
Однако истец болезненно 
воспринял эту несправед-
ливость и нашел несоот-
ветствие этой нормы по-
ложениям ФЗ «О порядке 
рассмотрения обращений 
граждан». Этот закон за-
крепляет право граждан 
на личное обращение в 
государственные органы 
при любых обстоятель-
ствах. Заявитель подкре-
пил свой иск еще одним 
железным аргументом: 
по его словам, «обраще-
ние к электронным сер-
висам все равно требует 
последующего предо-
ставления бума жных 
оригиналов, а почтовая 
пересылка сопряжена с 
рисками утраты докумен-
тов и дополнительными 
расходами».

Представитель ответчи-
ка, то есть Рособрнадзо-
ра, как мог противостоял 
натиску истца. Он заявил, 
что «переход на электрон-
ный формат направлен на 
оптимизацию работы го-
сударственных органов: 
сокращение очередей, 
снижение нагрузки на 
сотрудников и миними-
зацию ошибок при запол-
нении документов. К тому 
же бумажный диплом уже 
не является гарантией 
подлинности».

Тем не менее суд ре-
шил, что исключение 
личного приема неза-
конно ограничивает право 
граждан на выбор формы 
обращения за услугами. 
Поэтому иск ученого был 
удовлетворен.

Два морских зайца 
приехали в зоопарк из 
передвижного цирка. 
Максу и Чарли по 7 лет, 
они считаются подрост-
ками. Новоселы адапти-
руются к новому месту и 
демонстрируют хороший 
аппетит.

Как стало известно «МК», 
зайцы приехали в зоопарк 
с дефицитом веса, они 
весили порядка 80–90 кг 
каждый. За первый месяц 
они «наели» по 15 кг. Для 
сравнения, их ровесник 
Гарри (он также был при-
везен из передвижного 

цирка несколько лет на-
зад) весит почти вдвое 
больше — около 180 кг. 
Чарли и Макс поселились 
в одном бассейне. В пер-
вую половину дня с ними 
плавают самки моржа Ро-
узи и Раиса и ларга Буся. 
А после обеда в бассейн 
запускают самок сивуча 
Лизу, Машу и Малышку.

По характеру морские 
зайцы спокойные и ми-
ролюбивые, они отлично 
уживаются со своими но-
выми соседями. Чарли и 
Макс коммуникабельные 
животные. Они охотно 

контактируют с зооло-
гами, осваивают новые 
навыки и позволяют про-
водить ветеринарные ма-
нипуляции.

Морской заяц, или лах-
так, — представитель се-
мейства настоящих тю-
леней. Они обитают как 
в акватории Северного 
Ледовитого океана, так и 
в водах Атлантического и 
Тихого океанов. В зоопар-
ках и аквариумах морские 
зайцы живут крайне редко 
из-за сложного характера. 
Они застенчивы и робки, 
ведут одиночный образ 
жизни. В природе главную 
опасность для них пред-
ставляют белые медведи, 
которые на них охотятся. 
Поэтому лахтаки старают-
ся быть менее заметными: 
они рассредоточиваются 
по побережью, а не устра-
ивают массовые лежби-
ща. В данный момент 
Чарли, Макс и Гарри един-
ственные морские зайцы 
в нашей стране, которые 
живут вне природы.

ПРИЕХАВШИХ В МОСКВУ МОРСКИХ ЗАЙЦЕВ 
ПЕРВЫМ ДЕЛОМ НАЧАЛИ ОТКАРМЛИВАТЬ

РЕДКАЯ ЧАЙКА СУНУЛАСЬ 
СО СВОИМ УСТАВОМ В ЧУЖОЙ 

МОНАСТЫРЬ

Редкую степную чайку-
хохотунью заметили в 
подмосковных Люберцах. 
Птица занималась своим 
обычным делом — рвала 
на части какую-то мелкую 
птаху.

Как стало известно 
«МК», грациозную птицу, 
которую от других видов 
чаек отличают длинные 
шея и ноги, увидели во 
дворах частного сектора. 

По всей видимости, там 
она занималась выслежи-
ванием добычи (в рацион 
пернатой входят грызуны, 
маленькие птицы и рыба). 
Орнитологи отмечают, что 
хохотунья в последние де-
сятилетия начала расши-
рять свой ареал обитания. 
Если раньше эти птицы 
гнездились лишь на юге 
европейской части Рос-
сии, то сейчас они начали 
перемещаться севернее. 
Более того, их стаи были 
замечены в Польше и Гер-
мании, куда раньше этих 
пернатых никогда не за-
носило.

Ученые уверены, что 
хохотуньи легко ассими-
лируются в Подмосковье 
и даже «затеряются в 
толпе» обычных серебри-
стых чаек. Между собой 
эти птицы очень похожи. 
Отличают их только про-
порции, детали окраса и 
«поза альбатроса», кото-
рая свойственна хохоту-
ньям, когда они кричат.

Ученица одной из школ 
в Новой Москве выпала из 
окна учебного заведения, 
желая привлечь к себе вни-
мание понравившегося 
семиклассника и подруг. 
Однако ситуация приняла 
иной характер — постра-
давшая была доставлена 
в реанимацию с перело-
мами ног.

Как стало известно «МК», 
в роковой день на уроке 
истории 11-летняя пяти-
классница, сидевшая на 
задней парте, сначала, 
как обычно, слушала, как 
34-летний учитель спра-
шивает стоящего у первой 
парты школьника задан-
ный параграф. В какой-то 
момент девочка подбежа-
ла к окну, поставленному 
на проветривание, и в счи-
таные секунды упала с по-
доконника второго этажа 

на асфальтированную 
дорогу. Самостоятельно 
встать она уже не смогла. 
Шокированный учитель со-
общил о ЧП в администра-
цию школы. С переломами 
обеих ног ученицу доста-
вили в больницу. Во время 
разговора с родителями 
девочка созналась, что 
ей долгое время нравил-
ся мальчик из 7-го класса, 
который был похож на ее 
любимого героя из корей-
ского сериала (дорамы). 
Молодая особа не знала, 
как привлечь внимание 
возлюбленного, поэтому 
на протяжении многих дней 
вынашивала план. По сло-
вам девочки, она решила 
написать семикласснику 
в социальной сети, при-
знаться в своих чувствах 
и предложить встречать-
ся. 14 апреля друг сердца 

ответил на предложение 
отказом. Также некоторое 
время назад девочка по-
ссорилась со своими под-
ругами, которые учились в 
четвертом классе. Все это 
послужило поводом для 
решительных действий. 
Никаких суицидальных на-
строений у пятиклассницы 
не было. Девочка училась 
средне, она младшая дочь 
в семье с тремя детьми 
(17, 14 и 11 лет), ее мать и 
отец в разводе, дети живут 
с матерью. Учителям по-
страдавшая сообщила, что 
в семье ее переживания 
никто бы не понял. 

Сотрудники школы дер-
жат ситуацию на контроле. 
В течение ближайших дней 
детям, которые присут-
ствовали при инциденте, 
будет оказана психологи-
ческая поддержка.

ВЛЮБЛЕННАЯ ПЯТИКЛАССНИЦА ВЫПАЛА ИЗ ОКНА 
ШКОЛЫ, ЧТОБЫ ПРИВЛЕЧЬ ВНИМАНИЕ МАЛЬЧИКА

telegram:@mk_srochno
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КО ХРИСТОВУ ДНЮ
Ученый из МФТИ объяснил, 

как лучше красить яйца на Пасху
О том, чем лучше красить яйца на Пасху, а от каких 

красителей лучше отказаться, рассказал заведующий 
лабораторией структурно-функциональных исследова-
ний инновационных противоопухолевых средств МФТИ 
Филипп МАКСИМОВ.

  Читайте 6-ю стр.
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И вот теперь нужно контролиро-
вать правоприменительную прак-
тику. Володин привел пример: 
«Недавно Рособрнадзор провел 

проверку в ряде вузов, ответственных за прием 
экзаменов у мигрантов, по итогам которых им 
выдавались сертификаты о владении русским 
языком и знании истории России для получения 
разрешения на временное проживание или 
вида на жительство, разрешения на работу или 
патента. Ее результаты показали нарушения и 
недобросовестное отношение к выполнению 
учреждениями взятых на себя обязательств». 
И поскольку теперь приняты новые законы, 
«действия со стороны должностных лиц вузов 
и тех, кто принимал экзамены, могут квалифи-
цироваться иначе», они «подпадают под ста-
тью 322.1 УК РФ «Организация незаконной 
миграции», которой предусмотрено наказание 
в виде лишения свободы сроком до 15 лет». И 
Володин считает, что «контрольно-надзорным 

и правоохранительным органам правильно 
изучить выявленные факты и привлечь к от-
ветственности виновных» и Госдума возьмет 
это на контроль. Ой! А без контроля Госдумы 
что-то мешает «контрольно-надзорным и пра-
воохранительным органам правильно изучить 
выявленные факты и привлечь к ответствен-
ности виновных»? А раньше, до принятия 15 но-
вых законов, что мешало?

Вот еще интересный факт. В МВД подвели 
промежуточные итоги эксперимента, в рам-
ках которого в аэропортах Москвы и на одном 
КПП на границе России всех въезжающих и 
выезжающих иностранных специалистов фото-
графировали и дактилоскопировали. Замми-
нистра МВД Александр Горовой рассказал, что 
было выявлено 13 тысяч попыток незаконного 
въезда, 12 тысяч попыток проникнуть в Россию 
тех, кому въезд уже закрыт по решению суда, 
445 попыток въезда ранее депортированных 
нарушителей, 172 преступника, находящихся в 
розыске, задержаны при попытке въезда. А что 
тогда происходит на других пунктах въезда, где 
такого эксперимента нет? Помогут 15 новых 
законов?

Помогут больному гриппом влажные по-
лотенца? Да, симптомы облегчат. Но без про-
тивовирусного препарата больной и загнуться 
может.

«Вирус» в случае с миграцией — экономи-
ческие интересы ее выгодоприобретателей. 
Тех, кто использует дешевый труд (и чем бес-
правнее, проще говоря, нелегальнее мигрант, 
тем он дешевле), снижая свои расходы на зар-
платы, не говоря уже об автоматизации и ро-
ботизации производства. И противовирусное 
здесь очень простое — полная, стопроцентная 
экономическая ответственность работодателя 
за приглашенного «специалиста»: от языковых 
курсов и вплоть до оплаты депортации и воз-
мещения в случае чего причиненного мигрантом 
ущерба. В идеале — не только экономическая: 
твой работник набедокурил, ты тоже отвечаешь 
как соучастник.

Но… Выгодоприобретатели миграции — 
экономически господствующий класс. Госу-
дарство всегда обеспечивает интересы эконо-
мически господствующего класса. Дальше вы 
поняли. Возможно, наши законодатели намочат 
еще несколько полотенец...

P.S. Курс по адаптации трудящихся ми-
грантов будет внедрен в 70 субъектах до конца 
2025 года, также в этом году планируется соз-
дание адаптационных центров для мигрантов 
в пяти субъектах РФ, сообщил руководитель 
Федерального агентства по делам националь-
ностей России Игорь Баринов. Хорошо. А то вот 
у метро «Лесопарковая», откуда ходят автобусы 
в миграционный центр «Сахарово», стоит жилой 
комплекс. В крайней, самой близкой к остановке 
башне открыты аж три (двери подряд идут) этни-
ческих заведения общепита — шаурма там, бе-
ляши, прочие прелести. Места всем хватает. Но 
«ценные иностранные специалисты, без которых 
рухнет российская экономика», предпочитают 
сидеть на корточках на газоне (точнее, на том, что 
от него осталось). Кушают свои национальные 
блюда, бросают тут же себе под ноги промас-
ленные бумажки, салфетки, объедки, банки, 
маленькие полиэтиленовые пакетики из-под 
чего-то зеленого (чая, наверное). Урна-то далеко 
— метрах в пяти. Хорошо, что адаптационные 
центры откроют — без них же непонятно, что у 
людей так себя вести не принято.

Дмитрий ПОПОВ.
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На начало нынешнего года 
количество работающих 
пенсионеров в стране фик-
сировалось на уровне, чуть 

превышающем 8 миллионов человек. Тог-
да как численность тех пожилых россиян, 
кто прекратил трудовые отношения, со-
ставляет без малого 33 миллиона.

Собственно, разрыв в пенсиях между 
двумя этими категориями до 2025-го был 
более существенным — около 5 тысяч ру-
блей. Как известно, работающим ветера-
нам с 2016 года заморозили индексацию 
пенсий, и их выплаты катастрофически 
отставали от неработающих, которым 
государство ежегодно индексировало на 
размер годовой инфляции. Власти счита-
ли это справедливым — мол, работающие 
и получающие зарплату пенсионеры в 
любом случае не бедствуют... 

Но с нынешнего года работающим 
тоже начали индексировать пенсионные 
выплаты, и разрыв, таким образом, со-
кратился. Но, как видим, полностью не 
исчез и составляет почти три тысячи 
рублей. Вопрос, который волнует умы 
современников: будет ли эта разница 
в перспективе уменьшаться? По логике 
— должна. 

Проблема еще и в том, что сегодня 
работающие пенсионеры в год могут за-
работать не более 3 пенсионных баллов. 
Стоимость одного балла в нынешнем 
году 145,7 рубля. Если в своей трудовой 
биографии они накопят за год эти самые 
три балла, то получится, что их пенсия, 
соответственно, увеличится примерно 
на 450 рублей — без учета годовой ин-
дексации, которая проводится на общих 
основаниях.

Но буквально на днях рабочая группа 
профильного комитета Госсовета при-
звала правительство снять лимит для 
работающих пенсионеров в три балла и 
разрешить им в год накапливать 10 бал-
лов, наравне со всеми трудоспособными 
гражданами. Если этот план реализует-
ся, то получится, что по выплатам ра-
ботающие ветераны не только догонят, 
но и перегонят своих неработающих 
соплеменников. 

Хотя сразу оговоримся, что 10 пен-
сионных баллов в год для большинства 
россиян — недоступный рубеж. Они на-
числяются при ежемесячной зарплате в 
2,7 миллиона рублей. А при таком жало-
вании, наверное, и нужда в самой пенсии 
отпадает. Ну а 3 балла начисляются при 
зарплате примерно 70 тысяч в месяц. 

Спрашиваем мнение доктора эконо-
мических наук Алексея Зубца: когда же и 
при каких условиях сократится разрыв в 
выплатах работающим и неработающим 
пенсионерам? 

— Я не уверен, что разрыв в выплатах 
должен сокращаться, — говорит он. — Мы 
исходим из принципа социальной спра-
ведливости, то есть благополучия всех 
граждан. Если человек после окончания 
трудового стажа продолжает работать, 
то его доход только за счет зарплаты 
может быть в 2–3 раза выше пенсии 
неработающего.

А главная задача всей пенсионной 
системы — создание достойных усло-
вий жизни для всех получателей выплат. 
Ведь многие неработающие не могут про-
должать трудиться чисто по состоянию 
здоровья. Почему они должны сильно 
ущемляться в своих доходах? В этом 
плане для них предусмотрены дополни-
тельные выплаты.

К тому же разрыв на сегодняшний 
день не очень большой. Возможно, он 
будет даже увеличиваться в пользу не-
работающих. Не исключено, что их пенсии 
станут индексироваться в приоритетном 
порядке.

Доцент РЭУ им. Плеханова Людмила 
Иванова-Швец рассказала, как пенси-
онные баллы работающих влияют на их 
пенсии:

— Сегодня по закону больше 3 пен-
сионных баллов в год работающий пен-
сионер не может заработать. Обычно с 1 
августа происходит перерасчет выплат. 
Если ветеран, допустим, за год «собрал» 
еще 3 балла, то ему пенсию повысят на эти 
баллы. Однако их стоимость исчисляется 
не от уровня 2025 года, а с того периода, 
когда человек уходил на пенсию. А в про-
шлые годы пенсионный коэффициент был 
значительно ниже, чем сегодня. Допу-
стим, в 2017 году пенсионный балл стоил 
80 рублей. Значит, сегодня вышедший в 
том году на пенсию человек получит при-
бавку к своей пенсии в 240 рублей. Такая 
сумма, даже вместе с индексацией, не 
догонит проиндексированную пенсию 
неработающих. 

Владимир ЧУПРИН.

ФЕМИДА 
ПОСЧИТАЛА 
ПРИГОВОРЫ
В России стали больше 
судить взяткодателей 
и конфисковывать имущество 
у подростков
Судебный департамент Верховно-
го суда РФ подвел итоги 2024 года 
с точки зрения Фемиды. Кого и за что 
судят в России — так можно озагла-
вить это любопытное исследование. 
Прошедший год выявил массу любо-
пытных тенденций в сфере правосу-
дия. Вот хотя бы несколько интерес-
ных фактов: на взятках чаще стали 
попадаться те, кто дает, а не те, кто 
берет, у несовершеннолетних пре-
ступников начали активно конфи-
сковывать имущество, но в то же 
время дела против подростков часто 
прекращают из-за не очень хорошей 
работы следствия. «МК» проанализи-
ровал данные ВС со специалистами.

Взятки. Напомним, что на сегодняшний 
день в Уголовном кодексе существует три ста-
тьи для взяточников: это 290 (получение), 291 
(дача) и 291.2 (мелкое взяточничество). Так вот, 
за прошлый год в российские суды поступило 
2199 дел по статье «Получение взятки» и 4090 
(почти в два раза больше) дел по статье «Дача 
взятки». При этом в судах оставались нерас-
смотренными с прошлых лет 1074 и 641 дело 
соответственно. Фемида вынесла в 2024 году 
1817 приговоров по делам о получении взятки 
и 2676 по даче взятки. Примечательно, что 
суды прекратили 37 уголовных дел по 290-й 
статье УК и аж 841 дело по 291-й статье УК. 
Прекращение дел судами означает, что в про-
цессе следствия были допущены неустрани-
мые нарушения. Выходит, по делам о даче 
взятки этих нарушений аж в 25 раз больше, 
чем по делам о получении мзды.

Какой же вывод? Очень простой: с одной 
стороны, взяткодателей гораздо проще разо-
блачить, особенно в наш век высоких техно-
логий, когда все вокруг просматривается и 

прослушивается. С другой стороны, именно 
эта легкость невольно заставляет следовате-
лей работать спустя рукава, что мы и видим, 
когда дела начинают трещать и рассыпаться, 
оказавшись в руках судьи.

Подростки. В прошлом году российские 
суды вынесли 10 316 приговоров в отноше-
нии несовершеннолетних. При этом Феми-
да прекратила 5127 дел, где фигурировали 
подростки. 354 несовершеннолетних были 
признаны невменяемыми, и суд назначил им 
принудительные меры.

Согласно статистике Судебного депар-
тамента ВС РФ, всего в российские суды в 
прошлом году поступило 16 356 дел, которые 
касаются преступлений, совершенных не-
совершеннолетними. На тот период в судах 
также оставались еще 3853 дела, по которым 
решения не были вынесены. Но больше все-
го экспертов заинтересовал тот факт, что 
5127 «детских» дел были прекращены. Вот 
что думает по этому поводу экс-следователь 
СКР, адвокат Андрей ГРИВЦОВ:

— И законодатель, и суды традиционно 
лояльнее относятся к несовершеннолетним. 
Однако думаю, что подавляющее большин-
ство прекращений — это прекращения по не-
реабилитирующим основаниям. В частности, 
сроки давности привлечения к уголовной 
ответственности для несовершеннолетних со-
кращаются по закону вдвое. Соответственно 
из-за медлительности системы уголовного 
преследования многие такие дела не успева-
ют закончиться приговором. Кроме того, суды 
охотнее прекращают дела по несовершенно-
летним в связи с деятельным раскаянием, 
учитывая возраст подсудимого.

Конфискация. Меры уголовно-
процессуального характера в виде конфи-
скации имущества (по статье 104.1 УК РФ) 
в 2024 году были применены в России по 

отношению к 27 428 лицам. И что особенно ин-
тересно, из них 514 это несовершеннолетние, 
у которых, казалось бы, имущества своего 
собственного нет. Такие данные приводятся 
в статистике Судебного департамента ВС.

— Статистика конфискации, безусловно, 
растет, и весьма быстрыми темпами, — гово-
рит в прошлом военный прокурор, ныне адво-
кат Владимир Слащев. — Например, как ранее 
указывал Судебный департамент ВС РФ, по 
состоянию за 2017 год конфискация имуще-
ства применена примерно к 2000 осужденных; 
спустя 5 лет число осужденных с примененной 
конфискацией возросло до 4000 человек. 
Сейчас же этот показатель почти в 14 раз 
превышает данные 2017 года. 

Рост показателей связан с тем, что, 
во-первых, расширяется применение кон-
фискации к статьям особенной части УК. 
Статья 104.1 УК РФ о конфискации имуще-
ства с 2008 года по настоящее время под-
вергалась изменениям порядка 25 раз. Во-
вторых, правоохранительным органам все 
более успешно удается находить и изымать 
из оборота имущество, которое может быть 
конфисковано. 

Тот факт, что конфискацию применяют к 
осужденным несовершеннолетним, говорит 
о том, что криминальный мир все более во-
влекает молодежь в противоправные деяния. 
Это как раз юные дропы, различные обналь-
щики, закладчики и прочие молодые люди, 
ступившие на путь получения легких денег 
от преступлений. Речь в основном идет о 
конфискации у подростков имущества, ко-
торое получено ими после совершения пре-
ступления. Это деньги за обнал, это деньги за 
закладки, это всякие подарки от бандитов за 
участие в преступлениях. Именно это и есть 
уголовно-правовая конфискация.

Ева МЕРКАЧЕВА.

АПРЕЛЬСКИЕ 
ТЕЗИСЫ 
О ВАЛЮТНОЙ 
ВЫРУЧКЕ
Позиции Минфина и ЦБ 
снова разошлись 
Нужно ли продлевать действие исте-
кающего в конце апреля президент-
ского указа об обязательной продаже 
валютной выручки экспортерами? 
Минфин и правительство отвечают 
утвердительно, Центробанк выступа-
ет против. И в этой ситуации просма-
тривается как минимум один пара-
докс: если ведомство Силуанова не 
заинтересовано в переукрепленном 
рубле, который серьезно затрудняет 
финансирование бюджетного дефи-
цита, то как объяснить его позицию? 
Где тут логика? 

«Правительство поддержало, Банк Рос-
сии имеет замечания <...> Они считают, что 
в нынешней ситуации не надо продлевать. 
Сейчас мы это все утрясаем», — сообщил 
замглавы Минфина Алексей Моисеев. 

Напомним, мера по обязательной про-
даже валютной выручки была введена в 
октябре 2023-го сроком на полгода, позже 
ее продлили на год, до 30 апреля 2025 года. 
Требование касается перечня из десятков 
компаний, относящихся к отраслям ТЭК, чер-
ной и цветной металлургии, химической и лес-
ной промышленности, зернового хозяйства. 
Изначально экспортерам предписывалось 
зачислять на свои счета в уполномоченных 
банках не менее 80% иностранной валюты, 
полученной по внешнеторговым контрак-
там. В июне 2024-го порог был снижен до 
60%, а в июле до 40%. При этом изначально 
действовала оговорка, согласно которой не 
менее 50% от средств, полученных (незави-
симо от того, в какой валюте) в соответствии 
с каждым экспортным контрактом, должны 
быть реализованы в тридцатидневный срок 
с момента их получения. В октябре прошлого 
года планку снизили до 25%. 

Сейчас Минфин предлагает продлить 
режим еще на один год, не видя при этом 
необходимости корректировать его базовые 
параметры, которые, по словам Моисеева, 
с запасом перевыполняются экспортера-
ми. «На этом этапе нет ощущения, что рубль 
укрепился так сильно благодаря действию 
указа, у нас сейчас объем продаж превышает 
существенно те минимальные нормы, которые 
были заложены...» — заявил замминистра в 
начале марта. 

Позиция Банка России неизменна, ее 
неоднократно озвучивала Эльвира Наби-
уллина, указывая на деструктивность этих 
обязательств для ряда компаний. По ее сло-
вам, такие ограничения затрудняют между-
народные расчеты, и прежде всего по оплате 
необходимого импорта оборудования. 

«Продлевая действие указа, мы увели-
чиваем предложение валюты на внутреннем 
рынке и, по законам рыночной экономики, тем 
самым еще больше понижаем ее стоимость. 
Сейчас рубль и так переукреплен, — рассу-
ждает главный научный сотрудник Института 
экономики РАН Игорь Николаев. — Зачем Мин-
фину это понадобилось? Думаю, ответ лежит 
в чисто технологической плоскости. Видимо, 
ведомство считает, что можно ослабить рубль 
с помощью каких-то своих узковедомствен-
ных рычагов. Прежде всего, путем продажи 
китайских юаней и золота из резервов по 
бюджетному правилу. Похоже, управляемость 
и предсказуемость процесса для Минфина 
важнее прочих соображений. Проблема в том, 
что ему надо насыщать федеральную казну, в 
которой образовался значительный дефицит, 
и тут для решения нетривиальной задачи кор-
ректировки курса требуются более мощные 
средства. Поскольку национальная валюта 
очень серьезно отклонилась от прогнозных 

параметров, зафиксированных в бюджете, 
необходимо принимать адекватные меры». 

Кстати, в каком-то смысле позиция ЦБ 
также вызывает вопросы: получается, что 
регулятор заинтересован в слабом рубле, а 
это фактор ускорения инфляции. В общем, 
«все смешалось в доме Облонских», и все эти 
шараханья делают курс еще более непред-
сказуемым для бизнеса и граждан, усиливая 
неопределенность экономической ситуации. 
Очевидно, что аргументы обеих сторон не 
очень-то и работают. Впрочем, резюмирует 
Николаев, действие указа об обязательной 
репатриации и продаже валютной выруч-
ки почти наверняка будет пролонгировано: 
какие-то параметры могут изменить, но сам 
режим сохранится. 

«На мой взгляд, обе стороны руковод-
ствуются своими логичными целями: Минфин 
заинтересован в более слабом рубле для 
пополнения бюджета за счет экспортной вы-
ручки, а ЦБ — в сдержанном вмешательстве 
и сохранении рыночного механизма курсоо-
бразования, — говорит основатель инвест-
компании SharesPro Денис Астафьев. — Ве-
роятнее всего, мера останется, но с учетом 
компромиссов — например, будет снижен 
процент обязательной продажи валюты или 
введены более гибкие условия». 

Парадокс в том, что продление указа по-
тенциально выгодно Минфину и одновремен-
но работает против его интересов, укрепляя 
рубль. Это свидетельствует о противоречии 
между краткосрочными фискальными за-
дачами и долгосрочными целями макроэ-
кономической стабильности. Поэтому, по 
словам Астафьева, компромисс между двумя 
подходами представляется наиболее рацио-
нальным сценарием.

Игорь БОКОВ.

ФИНАНСЫ

ПРАВО

ВЫПЛАТЫ

Ведомства Эльвиры 
Набиуллиной и Антона 
Силуанова ищут 
консенсус по вопросу 
о валютной выручке.
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Верховный суд РФ 
приостановил запрет 
деятельности движения 
«Талибан» в России. Ранее 
оно было признано тер-
рористическим и внесено 
в список запрещенных в 
нашей стране организаций. 
«Административное исковое 
заявление Генеральной 

прокуратуры Российской 
Федерации удовлетворить», 
— огласил решение судья. 
Заседание прошло в за-
крытом режиме. Напомним, 
что движение «Талибан» 
пришло к власти в Афга-
нистане в конце лета 2021 
года. В декабре прошлого 
года в России приняли закон 

о внесении изменений в 
отдельные законодательные 
акты. В документе прописан 
механизм приостановки тер-
рористического статуса той 
или иной организации, кото-
рый может быть применен и 
к «Талибану». Соответствую-
щий иск Генпрокуратура 
подала в конце марта.

Президент Белоруссии 
Александр Лукашен-
ко объявил Сергею 
Глазьеву о его 
назначении 
на встрече в 
Минске. Об 
этом сообща-
ет агентство 
Sputnik Бе-
ларусь. «Мы 
договорились 
с Владимиром 
Владимирови-
чем Путиным, что 
ваш вклад в строи-

тельство Союзно-
го государства 

должен быть 
весомым, — 
обратился 
Лукашенко 
к Глазьеву. 

— Мы при-
няли решение 

о назначении вас 
руководителем и 

мотором нашей союзной 
интеграции в плане руковод-
ства всем аппаратом Со-
юзного государства». В этой 
должности Сергей Глазьев 
сменил Дмитрия Мезен-
цева, которого Владимир 
Путин 17 апреля назначил 
полномочным представите-
лем президента в Конститу-
ционном суде.

В преддверии Дня Победы 
состоялась торжествен-
ная церемония вручения 
памятных медалей и по-
дарков троим ветеранам 
Великой Отечественной 
войны, каждому из кото-
рых исполнилось 100 лет. 
Мероприятие прошло 17 
апреля в военном комис-
сариате города. Награды 
вручил военный комиссар 
Москвы полковник Максим 
Локтев. Среди приглашен-
ных ветеранов были Алексей 
Юдин, 1925 года рожде-
ния, награжденный в войну 
медалями «За отвагу» и «За 
победу над Германией». 
Петр Гончаров тоже родился 
век назад. Он участвовал 
в освобождении Украины, 
Молдавии, взятии Будапеш-
та и Вены. Тимофей Власов 
служил командиром пуле-
метного взвода, воевал в 
Польше и Чехословакии. На-

гражден орденами «Отече-
ственной войны» II степени, 
«Красной Звезды» и медалью 
«За победу над Германией». 
Военный комиссар Москвы 
подчеркнул важность пре-

емственности поколений, 
отметив, что именно это 
делает страну сильной. Он 
поздравил ветеранов с на-
ступающим Днем Победы и 
поблагодарил их за подвиги.

Переговоры Владимира 
Путина и эмира Катара 
Тамима бен Хамада Аль 
Тани прошли в Кремле. 
Кроме экономических 
вопросов (Катар инве-
стировал в совместные с 
Россией проекты более 
миллиарда долларов) они 
касались широкого круга 
международных проблем. 
В частности, арабо-
израильского урегулиро-
вания и сохранения Сирии 
как единого государства. 
В российскую делегацию 
вошли глава Чечни Рамзан 
Кадыров, министр ино-

странных дел Сергей Лав-
ров, помощник президента 
Юрий Ушаков, министр 

финансов Антон Силуанов, 
глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина.

В РОССИИ ПРИОСТАНОВЛЕН ЗАПРЕТ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ «ТАЛИБАНА»

В МОСКВЕ В ГОД 80-ЛЕТИЯ ПОБЕДЫ 
НАГРАДИЛИ СТОЛЕТНИХ ВЕТЕРАНОВ ВОЙНЫ

ПРЕЗИДЕНТ ВЛАДИМИР ПУТИН ВСТРЕТИЛСЯ С ЭМИРОМ КАТАРА

Авс т р алийка 
Лизл Бенеке со-

брала без малого за пят-
надцать лет 1035 миньонов 
и попала в Книгу рекордов 
Гиннесса. Миньоны (англ. 
minions — подручные) — 
забавные существа желто-
го цвета из мультфильма 
«Гадкий я» (2010) и его про-
должения. Количество глаз 
у персонажей варьируется 
от одного до двух; на каж-
дой руке и ступне — по три 

пальца; носят джинсовые 
комбинезоны и рабочие 
очки. Правда, забавные 
создания запрограммиро-
ваны выискивать злодеев и 
служить им. Но, несмотря 
на это, «леди-миньон», как 
прозвали женщину друзья 
и родные, говорит, что лю-
бит этих существ больше 
всего на свете.

С ДНЕМ РОЖДЕНИЯ, ЛЕГЕНДА
Легенде российской журналистики, генерально-
му директору телеканала «Общественное теле-
видение России» Виталию Игнатенко исполни-
лось 84 года.

Заслуженный журналист России, лауреат многих рос-
сийских и зарубежных премий — его трудовой стаж в жур-
налистике начался более 60 лет назад, в далеком 1960 году. 
Виталий Никитич был редактором журнала «Новое время» 
в годы перестройки, генеральным директором агентства 
ИТАР-ТАСС, руководителем пресс-службы президента 
СССР Михаила Горбачева и заместителем председателя 
Правительства РФ Виктора Черномырдина. 

Но для коллектива «МК» он прежде всего друг газеты. 
И мы все поздравляем его с днем рождения.

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

НОВЫМ ГОССЕКРЕТАРЕМ СОЮЗНОГО 
ГОСУДАРСТВА СТАЛ СЕРГЕЙ ГЛАЗЬЕВ
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12 апреля 2025 года, бесспорно, стало 
знаменательным днем в истории украинского 
конфликта. Именно в этот день спецпредста-
витель Дональда Трампа по Украине генерал 
Кит Келлог в интервью The Times вслух пред-
ложил то, о чем европейские политики давно 
шептались в кулуарах: раздел Украины по об-
разцу Берлина 1945 года. С зонами влияния, 
с демилитаризованными коридорами и, как 
водится, с суверенитетом, оформленным 
через печать внешнего контроля.

Казалось бы, скандал. Но на самом деле 
план, который медленно, но верно склады-
вался последние два года. Просто теперь его 
наконец решили озвучить.

Первые признаки того, что Украина пере-
стает быть единым геополитическим субъек-
том, появились еще весной 2022 года. Тогда 
в условиях тотального поражения на фронтах 
Зеленский решил «про запас» отделить часть 
Украины, предложив полякам «аннексию» 
западных областей с помощью оперативно 
принятого закона, предоставляющего граж-
данам Польши права, почти приравненные 
к гражданству Украины: право на труд, льго-
ты, проживание и доступ к государственным 
должностям. 

В Польше эти события были восприняты 
как «окно возможностей». В кулуарах вар-
шавского Сейма стали в открытую говорить 
о «возвращении утраченных исторических 
земель» — Галиции и Волыни, которые по-
сле Второй мировой войны отошли к СССР. 
Польские депутаты начали вновь поднимать 
тему замалчивания волынской резни и герои-
зации лиц, причастных к массовым убийствам 
польского населения. 

На этом фоне и в Будапеште, и в Буха-
ресте все громче стали звучать голоса о не-
обходимости «восстановить справедливость» 
в отношении Закарпатья и Северной Букови-
ны, где проживают венгерские и румынские 
меньшинства соответственно. 

Пока соседние страны примерялись к 
карте Украины как к историческому наслед-
ству, Британия подошла к вопросу иначе. 
Весной 2022 года, когда переговоры между 
Киевом и Москвой в Стамбуле еще оставляли 
надежду на мир, именно Лондон сыграл роль 
политического поджигателя переговорного 
стола. Позже экс-премьер Борис Джонсон 
откровенно хвастался этим в интервью: «Если 
бы не мы, Зеленский бы подписал какое-то 
жалкое соглашение и предал бы Запад. Я 
убедил его, что Британия на его стороне».

Джонсон, как шутливо подмечали в СМИ, 
страстно мечтал войти в галерею британских 
политиков-завоевателей. Война в Украине 
стала для него шансом обрести политиче-
ское бессмертие, пусть даже на обломках 
украинской государственности.

В 2023 году в прессе всплыла инфор-
мация о подготовке соглашения между 
украинским правительством и британски-
ми структурами, известного как «договор 
на сто лет». Его суть — предоставление 
Лондону приоритетного доступа к инфра-
структуре, логистике, оборонным подрядам 
и полезным ископаемым Украины в обмен 
на долгосрочную защиту и экономическое 
покровительство. 

А в 2024 году, на фоне предвыборной 
гонки в США, Зеленский, уже имея «положи-
тельный баланс» в отношениях с командой 
Джо Байдена, решил сыграть на опереже-
ние, продав одну и ту же «экономическую 
независимость» дважды — и англичанам, и 
американцам. Но явно поставив на Камалу 
Харрис, Зеленский, по правилам полити-
ческой игры, был вынужден показать свой 
проект о «редкоземельных месторождениях» 
ее сопернику Дональду Трампу.

Поставив не на того, Зеленский сразу по-
лучил «ответочку», когда после своей победы 
Трамп заявил, что игра в «поддержку демокра-
тии» закончилась. Началась инвентаризация. 
Точнее, перепись украинских активов с пер-
спективой передачи их во внешнее, а точнее, 
американское управление. Формально все 
оставили под старым названием — «договор 
о редкоземельных металлах», чтобы осо-
бенно не нервировать народных избранни-
ков Рады, которым все это еще предстояло 
подать электорату как очередную «великую 
геоэкономическую победу». 

Дональд Трамп подошел к вопросу не 
как бизнесмен, а как колонизатор времен 
XVIII века. Причем, оставив для лохов назва-
ние в договоре «редкоземельные», он вписал 
туда нефть, газ, уголь, песок, щебень, литий, 
титан, уран... да что уж там мелочиться — всю 
таблицу Менделеева, вместе с дорогами, 
трубопроводами, складами и таможнями. 

Главным оператором сделки была назна-
чена американская компания, зарегистриро-
ванная в Делавэре, там якобы налоги ниже. 
Но истинная причина заключалась в другом: 
юрисдикция штата Делавэр гарантирова-
ла полную недоступность украинского за-
конодательства, антикоррупционных норм 

и даже банального доступа к внутренней 
бухгалтерии.

Согласно тексту проекта, эта структура 
получала 50% ренты от всех полезных ис-
копаемых на территории Украины, исключи-
тельное право выдачи и продления лицензий, 
а также доступ ко всей добывающей и транс-
портной инфраструктуре. 

Особое внимание было уделено введе-
нию ограничений на допуск третьих лиц, то 
есть европейских компаний. Чтобы, не дай 
бог, никто из старых партнеров Киева — будь 
то французские энергетические концерны 
или немецкие финансовые группы — не по-
зарился на «американский пирог», который 
пока еще носит скромное имя «Украина». 

Когда американцы начали всерьез упа-
ковывать Украину в экспортный кейс с лого-
типом made for Delaware, у Парижа сработал 
сигнал тревоги. Французы вдруг поняли, что, 
вложив миллиарды евро в украинскую аван-
тюру, могут остаться не просто с носом, а 
еще и без доступа к ренте, на которую тайно 
рассчитывали все европейские инвестбанки 
— от Лионской биржи до Люксембурга.

Хотя весьма амбициозный президент 
Франции Макрон давно ведет свою игру. Фор-
мально — ради мира. Фактически — ради 
политического будущего, в котором ему уже 
не светит новый срок на Елисейских полях, 
но все еще светит должность генерального 
секретаря НАТО или председателя Европей-
ского совета.

Именно Макрон первым заявил о готов-
ности ввести французские войска на терри-
торию Украины. Сначала в статусе консуль-
тантов. Потом — в формате инструкторов. 
И наконец — в виде поставщиков первых 
истребителей с «летучими наемниками» за 
штурвалом. При этом за закрытыми дверями 
Макрон явно договорился с Зеленским по-
решать часть своих проблем в Африке руками 
украинских наемников. На чем слегка и по-
горел, когда украинские телеграм-каналы 
радостно рапортовали о том, как «наши пар-
ни» участвовали в спецоперации против про-
кремлевской базы в Нигере. А на следующий 
день — дипломатический кризис, скандал, 
публичные оправдания французского МИДа 
и, самое главное, разрыв отношений сразу с 
двумя африканскими странами.

Между тем Стив Уиткофф, спецпослан-
ник Дональда Трампа по Ближнему Востоку 
и по совместительству главный эмиссар по 
«тонким переговорам с неудобными союз-
никами», за последние месяцы уже трижды 
встречался с Владимиром Путиным. По-
следняя их встреча, состоявшаяся в Санкт-
Петербурге 10 апреля, продолжалась более 
четырех часов и прошла без лишнего шума, 
но с весьма громким содержанием.

На повестке дня был вопрос Украины, и 
особенно — возможность закрепления новых 
границ через международное (пусть и полу-
формальное) признание аннексии четырех 
областей: Донецкой, Луганской, Запорожской 
и Херсонской. 

Хотя этот вариант «раздела», возможно, 
и выгоден Москве, однако здесь прекрасно 
понимают, как делается геополитика Трампа: 
сначала жмут руку, потом подписывают ме-
морандум, а потом случайно «забывают» ряд 
его пунктов. Хотя, как показывает практика, 
такая забывчивость присуща не только аме-
риканской, но и европейской политике.

Поэтому позиция России сдержанная, 
без иллюзий. Москва вежливо принимает 
предложения, но держит в руке портфель с 
символом «стратегического паритета». Ведь 
когда партнер по переговорам человек, на-
писавший книгу The Art of the Deal («Искус-
ство заключать сделки»), держать рядом с 
собой чемодан с красной кнопкой — это не 
угроза, а просто элемент дипломатического 
равновесия.

Если Германия 1945 года была поделена 
как наказание, то Украина 2025 года делится 
как компенсация. Не за поражение, а за уста-
лость союзников. За их желание хоть как-то 
монетизировать свой вклад, красиво списать 
расходы и если уж не победили, то хотя бы 
что-нибудь унести с собой.

При этом у каждого союзника свой инте-
рес, и именно он теперь будет озвучен перед 
парламентами, избирателями и спонсорами. 
А дальше как по нотам — начнется внутриза-
падный торг за сферы влияния. Мы еще уви-
дим не один скандал, где французы обвинят 
немцев, а американцы обойдут британцев, 
а все вместе утрут нос полякам и задвинут 
куда-то подальше прибалтов. 

Но суть одна: давление на Киев начнется 
тотальное. А чтобы Зеленский не расстраи-
вался, ему предлагают конфетку: сохранить 
кабинет, пресс-службу и пару улиц в Киев-
ской области, которую назовут «свободной 
Украиной». Пусть ходит, вещает, побеждает на 
выборах. Хотя после такого раздела он явно 
недолго будет гулять по «свободной Украине». 
Но это уже не проблемы мира. 

ДЕЛЕЖ КИЕВСКОГО ПИРОГА
Украина перестает быть 

единым геополитическим субъектом

Юрий БОЧАРОВ, 
кандидат политических наук, политолог (Израиль)
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ДВОЕ НА ОДНУ
Отец избитой третьеклассницы 
требует выслать семьи 
агрессоров из страны
В небольшом поселке Рамешки Твер-
ской области жители объявили войну 
двум третьеклассникам — выход-
цам из Таджикистана. Дети не дают 
прохода местной ребятне, а недавно 
избили одноклассницу. Папа девочки 
написал заявление в полицию. Де-
лом заинтересовался Следственный 
комитет. 

Рамешки раньше были селом. Но когда в 
нем начали строить многоквартирные дома, 
то историческому поселению повысили ста-
тус. А последнее время недорогие квартиры 
в пятиэтажках, да и частные домики облюбо-
вали мигранты из Средней Азии. Рамешков-
ский округ стал для них настоящей Меккой. 
Мигранты приезжают семьями, снимают 
квартиры, а затем и покупают их, получая 
гражданство. 

Работы в Рамешках мало, но мужчины 
ездят на заработки в Москву, а на хозяйстве 
остаются их семьи, как правило — многодет-
ные. Что касается конфликтов с местными, то 
их, по заверению коренных жителей Рамешек, 
у взрослых нет, а вот дети дерутся между со-
бой чуть ли не с песочницы. 

Два мальчика из Средней Азии избили 
свою одноклассницу из многодетной семьи. 
По словам отца школьницы, эти парни давно не 
дают ей прохода: задирают, обзываются. 

— Говорят такие слова, которые девоч-
ка, наверное, и не знала. Падшей женщиной 
называют, предлагают всякое, — рассказа-
ла «МК» мама из школы. — А теперь и руку 
подняли. 

 Еще до избиения отец девочки обо всем 
рассказывал администрации школы, но си-
туация не изменилась.

В средней рамешковской школе «МК» 
заверили, что с родителями хулиганов про-
водилась работа.

— Было собрание с родителями. На нем 
обсудили поведение юных азиатов, родители 
обещали поговорить с детьми, но те все равно 
ко всем лезут, — рассказала корреспонденту 
«МК» мама из Рамешек.

В Рамешках всего одна школа на поселок. 
Дети из семей мигрантов здесь не редкость. 

Некоторые классы почти наполовину состо-
ят из приезжих. В других — по два-три, но 
конфликтов от этого не меньше. Местные 
уверены, что родители «накачивают» своих 
детей дома. Иначе с чего бы им вдруг обзы-
вать и избивать девочек? 

Мама одного из хулиганов даже работала 
в школе. Но это не помогло. Сын не прекратил 
задирать одноклассников.

— Мама была уборщицей подсобных по-
мещений. Я не знаю, как она убиралась, но 
проработала недолго, — рассказала мама 
школьника из Рамешек. — У нее то один ре-
бенок заболеет, то второй. А потом ее уво-
лили или она сама уволилась. Но детей у них 
много. О папе ничего не знаю. Видимо, он на 
заработках. А мама своими детьми явно не 
успевает заниматься.

Мама избитой девочки работает недале-
ко от школы — сидит на кассе в супермаркете. 
У нее тоже многодетная семья. Средний ребе-
нок учится в той же школе. Семьи практически 
в равных положениях. Ведь и у приезжих есть 
российское гражданство. 

Сейчас следователи проводят работу по 
заявлению отца. Если факты подтвердятся, то 
школьным хулиганам будет не до смеха — их 
родителей, скорее всего, вышлют из России. 
Ведь таких примеров, когда бедокурят дети, 
а страдают родители, хватает.

Так, на днях завершилось расследование 
уголовного дела в отношении подростка из 
семьи мигрантов с Северного Кавказа. Парень 
также жил в небольшом городке Свердлов-
ской области и кошмарил местную школу. 
Причем и в этом случае девочек. По Сети 
тогда разлетелось видео, как спортивный 
неадекват с ноги ударил школьницу в грудь. 
Хорошо поставленным ударом с разворота. 
Девушка всего лишь стояла у подоконника 
на перемене и даже не смотрела в сторону 
агрессора. «14-летняя одноклассница, кото-
рая физически слабее его и не могла оказать 
ему сопротивления», — записано в результа-
тах расследования. На кадры попал только 
удар ногой, но, как выяснило следствие, до 
этого парень бил школьницу кулаками по го-
лове и телу. 

После широкого общественного резо-
нанса многие дети также пожаловались на 
агрессивного кавказца. В дело попал эпизод, 
как агрессор докапывался до четверокласс-
ника и «тряс» деньги. Но парень смог дать 
отпор. Денег не дал, но этот случай все равно 
пополнил уголовное дело. 

«МК» попросил прокомментировать 
школьные межнациональные конфликты со-
циолога Григория Турчанова. 

— Я бы не искал причину конфликтов в 
национализме. Детям, особенно младшим 
школьникам, не чужда агрессия. Таковы этапы 
взросления. Они пробуют на прочность этот 
мир. Тут чистая психология. А вот социология 
свидетельствует о том, что дети мигрантов 
находятся в уязвимом положении. Возможно, 
они когда-то пострадали от местной детво-
ры или даже взрослых. С тех пор пытаются 
компенсировать свое унижение. Которое, 
возможно, и не помнят уже, но оно навсегда 
врезалось в их психотип — модель повседнев-
ного поведения. Поэтому, как говорили древ-
ние, не сей ветер, чтобы не пожать бурю. 

— Могут ли у нас появиться в ближайшем 
будущем молодежные банды выходцев из 
Средней Азии? Как в США, например, суще-
ствует афроамериканская преступность.

— Не думаю, что такое возможно. Все-
таки с бывшими среднеазиатскими респу-
бликами у России глубокая связь. Многие 
помнят помощь, которую оказывал СССР. На-
пример, после ташкентского землетрясения 
советские рабочие практически построили 
столицу с нуля. До сих пор в Средней Азии 
живет много русских. Здесь нет конфликтов. 
Поэтому у мигрантов из бывших азиатских 
республик нет исторической обиды. Как, на-
пример, у африканцев на белых американцев 
или на европейцев. Ведь что творили евро-
пейцы в колониях, это страшно и преступно. 
А хулиганы, преступники, неадекваты есть 
среди представителей любой националь-
ности. Но если недавно оформивший граж-
данство плохо ведет себя в принимающей 
стране, то его надо гражданства лишать — это 
однозначно! 

Ольга ТЕРЕШКОВА.

Берлинскому врачу 
предъявлено обвинение 
в умерщвлении 15 пациентов
Власти утверждают, что подозревае-
мый испытывал страсть к убийствам и 
использовал наркотики, чтобы пара-
лизовать дыхательные мышцы жертв.

У печально знаменитого немецкого врача-
убийцы доктора Йозефа Менгеле на территории 
бывшего нацистского Третьего рейха появился 
последователь. Как пишет The Guardian, «про-
куратура предъявила обвинение берлинскому 
врачу паллиативной помощи в убийстве 15 
пациентов, утверждая, что он действовал из 
жажды убийства».

Сорокалетний немец обвиняется в убий-
стве 12 женщин и трех мужчин в период с сентя-
бря 2021-го по июль 2024-го с помощью смер-
тельного коктейля из седативных препаратов. В 
сообщениях немецкой прессы подозреваемого 
называют Йоханнес М, но прокуратура не со-
общает его имени.

«Немецкий врач-садист вводил своим 
пациентам анестетик и миорелаксант без их 

ведома или согласия», — говорится в заявлении 
прокуратуры Берлина.

Релаксант парализовал дыхательные мыш-
цы, что привело к остановке дыхания и смерти 
в течение нескольких минут. Пациентам было 
от 25 до 94 лет. В пяти случаях, как утверждает 
прокуратура, подозреваемый «поджигал их 
квартиры, чтобы скрыть эти убийства».

Немец обвиняется в убийстве двух паци-
ентов в один и тот же день. Утром 8 июля 2024 
года он, как утверждается, убил 75-летнего 
мужчину в своем доме в центральном бер-
линском районе Кройцберг. Несколько часов 
спустя он, как утверждается, совершил еще 
одно преступление, убив 76-летнюю женщину 
в соседнем районе Нойкельн.

По словам прокуроров, предполагае-
мая попытка подозреваемого поджечь место 

преступления провалилась, поскольку пожар 
не разгорелся. «Когда он заметил это, сообщил 
родственнику женщины, утверждал, что стоял 
перед ее квартирой и что никто не откликнулся 
на его звонок», — сказали они.

Первоначально подозреваемый был за-
держан по подозрению в непредумышленном 
убийстве в связи с четырьмя смертями.

В ноябре прокуратура заявила, что рас-
сматривает предполагаемые убийства как 
тяжкие, и добавила к списку обвинений еще 
четыре смертельных случая.

«У обвиняемого, по-видимому, не было 
никаких мотивов для убийства людей, кроме 
самого акта убийства», — заявили в то время 
прокуроры. По их словам, у подозреваемого 
не было ничего, кроме жажды убийства.

Обновленный акт, расширенный, чтобы 

охватить 15 подозрительных смертей, обви-
няет подозреваемого в совершении убийств 
с преднамеренным умыслом.

Прокуратура заявила, что добивается по-
жизненного запрета на профессиональную 
деятельность, и призвала к превентивному 
заключению подозреваемого.

Специальная группа следователей выяви-
ла в общей сложности 395 подозрительных 
случаев, которые необходимо пересмотреть в 
свете обвинений, выдвинутых против врача. В 
95 случаях первоначальное подозрение под-
твердилось, были начаты предварительные 
разбирательства, по 75 делам все еще про-
водится проверка.

В ходе расследования было проведе-
но 12 эксгумаций, пять из которых касались 
жертв, перечисленных в обвинениях. В бли-
жайшее время планируется провести еще пять 
эксгумаций.

Обвинения, выдвинутые против врача, на-
поминают о другом деле, которое в настоящее 
время рассматривается в Германии: медработ-
ник был обвинен в убийстве девяти пациентов, 
получавших паллиативную помощь.

Медработником (судебный процесс по 
этому делу начался в марте), как утверждается, 
были введены 26 пациентам большие дозы 
седативных или обезболивающих средств, что 
привело к смерти девяти пациентов. Обвини-
тели по этому делу, слушавшемуся в западном 
городе Ахен, заявили, что убийцей двигало 
желание уменьшить свою рабочую нагрузку 
в ночные смены и ощущение себя хозяином 
жизни и смерти.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.
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 Открытие органического соеди-
нения диметилсульфида (DMS) 
произошло при помощи косми-
ческого телескопа «Джеймс 

Уэбб» — самого крупного космического теле-
скопа из когда-либо запущенных человече-
ством. Ученые разглядели следы DMS в ат-
мосфере планеты K2-18b, которая вращается 
вокруг своей звезды, красного карлика K2-18 
из созвездия Льва, на расстоянии 124 свето-
вых лет от нас в так называемой обитаемой 
зоне. В астрономии так называется область, 
обеспечивающая условия на поверхности 
планеты, близкие к земным, в частности, на-
личие воды в жидкой фазе.

 Экзопланета K2-18b была обнаружена 
в 2015 году космическим телескопом Kepler. 
Она была отнесена к суперземлям, поскольку 
превышает размеры Земли (примерно в 2,6 
раза). Но вращается она вокруг своей звезды 
гораздо быстрее — ее год равен 33 земным 
дням. В 2019 году ученые нашли в ее атмосфе-
ре водяной пар. У экзопланеты, находящейся 
в зоне обитаемости, это было обнаружено 
впервые.

 В 2023 году при помощи телескопа 
«Джеймс Уэбб» там же были обнаружены мо-
лекулы метана и углекислого газа, а также 

слабые признаки возможного наличия диме-
тилсульфида, что могло свидетельствовать 
о существовании жизни в гипотетическом 
океане на поверхности планеты. 

 И вот в апреле 2025 года, согласно статье 
ученых в журнале The Astrophysical Journal 
Letters, они, проведя дополнительные измере-
ния, подтвердили теперь уже значительное на-
личие в атмосфере экзопланеты из созвездия 
Льва диметилсульфида. В земных условиях он 
имеет только биологическое происхождение, в 
частности, является веществом, возникающим 
в результате метаболизма некоторых морских 
водорослей или морского фитопланктона.

 По словам одного из авторов работы, 
профессора Никку Мадхусудхана из Кем-
бриджского института, несмотря на то, что 
пока точно неизвестно, какой именно хими-
ческий процесс может быть источником этих 
молекул в атмосфере K2-18b, результаты яв-
ляются самым веским доказательством того, 
что жизнь может существовать на планете за 
пределами нашей Солнечной системы.

 Однако ученые отмечают, что концен-
трации DMS в атмосфере K2-18b сильно от-
личаются от земных. Если на нашей планете 
это обычно ниже одной части на миллиард 
по объему, то на K2-18b они, по оценкам, в 

тысячи раз сильнее — более десяти частей 
на миллион.

«Более ранние теоретические работы 
предсказывали, что высокие уровни газов 
на основе серы, таких как DMS, возможны на 
мирах Hycean, — говорит Мадхусудхан. — И 
теперь мы это наблюдали. Учитывая все, что 
мы знаем об этой планете, мир Hycean (Гикеан 
— от hydrogenium (водород) и ocean (океан). 
— Авт.) с океаном, кишащим жизнью, — это 
наиболее верное определение для K2-18b».
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 Миры Hycean — так назван был 
особый тип экзопланет с океаном 
жидкой воды под богатой водоро-
дом атмосферой.

 Несмотря на значительные концентрации 
DMS, ученые не готовы утверждать, что нашли 
жизнь. Они отмечают в статье, что, возможно, 
этот газ — результат ранее неизвестного нам 
химического процесса, который требует до-
полнительного изучения. Поэтому астрономы 
намерены продолжать свои наблюдения. 

Мы попросили российских ученых про-
комментировать данное сообщение.

 Академик РАН Алексей Розанов, спе-
циалист в области биологии, геологии, пале-
онтологии: «Я точно не знаю, насколько верны 
данные, полученные учеными Кембриджского 
университета, но если на экзопланете есть 
газ, ассоциированный с признаками жизни, 
это очень обнадеживающая информация. 
Конечно, «жизнь» не в таком значении, какое 

мы обычно вкладываем в это понятие. Это 
могут быть всего-навсего микроорганизмы. 
Но это может быть доказательством того, 
о чем я писал в своих работах, — что мы не 
одиноки во Вселенной».

 Ведущий научный сотрудник Институ-
та космических исследований РАН Натан 
Эйсмонт: «Это, конечно, большой прорыв. 
Но говорить о том, что за пределами Сол-
нечной системы открыли жизнь, пока пре-
ждевременно. Как говорят математики, есть 
условия необходимые, а есть — достаточные. 
Вот наличие газа, связанного с живыми ор-
ганизмами, — это необходимое условие, но 
недостаточное. Хотелось бы побольше до-
казательств наличия других условий. Если на 
планете K2-18b действительно есть метан, это, 
конечно, еще больше приближает нас к тому, 
чтобы предполагать открытие жизни. 

 Поскольку это событие может быть ре-
волюционным, переворачивающим наше 
представление о своей единственности во 
Вселенной, оно должно быть подкреплено 
дополнительными фактами и перепроверкой 
этих фактов. Очень часто бывает, когда все 
уже кричат «ура!», упустив, однако, какую-то 
важную составляющую. Результат, о котором 
говорится в статье, очень хороший стимул для 
того, чтобы исследования данной экзопланеты 
и похожих на нее экзопланет существенно 
расширить».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Ученые подсчитали самооценку 
и «индекс удовлетворенности 
жизнью» у родителей в РФ
Россияне, у которых есть дети, чув-
ствуют себя увереннее в жизни, у них 
выше самооценка, чем у бездетных. 
К такому выводу пришли российские 
ученые из лаборатории исследова-
ний населения и здоровья топового 
научно-исследовательского вуза. 
Свой доклад они представили на 
Ясинской международной конферен-
ции по проблемам развития экономи-
ки и общества. Эксперты доказали, 
что каждый новый ребенок в семье 
повышает «самооценку счастья» у 
взрослого человека. А счастливее 
всех оказались многодетные мамы и 
родители «около 40 лет».

Такое исследование, находящееся на сты-
ке психологии и социально-экономических 
дисциплин, в России было первым в своем 

роде. В пику известному выражению про «дет-
ки и бедки» его данные свидетельствуют, что 
рождение ребенка в семье повышает оценку 
счастья его родителей на 0,38 балла. Дальше 
больше: двое детей поднимают уровень удо-
влетворенности жизнью на 0,52 балла, а трое 
и более детей — на 0,72.

Доказано, что на такую оценку не влияют 
коллизии вроде «контрольных переменных 
брачно-партнерского статуса». То есть, проще 
говоря, развод либо уход супруга. Не влияет 
на уровень родительского счастья и смена 
«уровня образования».

Всего в работе, проведенной международ-
ной лабораторией исследований населения и 
здоровья, приняли участие 1604 человека от 18 
до 87 лет. Средняя самооценка счастья среди 
россиян, согласно этой выборке, составила 
5,38. Среднее количество детей на одного 
респондента составило — 1,45.

Ученые при помощи Всемирного иссле-
дования ценностей сравнили данные 2017 
года с результатами 2022-го. И установили, 
что «в кризисных условиях влияние числа де-
тей на ощущение счастья остается». Об этом 

сообщила старший научный сотрудник между-
народной лаборатории исследований населе-
ния и здоровья Елена Чурилова. «Родительство 
в действительности делает россиян счастли-
вее: причем родители, имеющие двух детей и 
многодетные, чувствуют себя счастливее, чем 

однодетные», — декларируют отечественные 
эксперты.

Как утверждает Чурилова, ощущение 
счастья от отцовства и материнства особен-
но характерно для россиян старше 40 лет и 
для многодетных матерей. Средний возраст 

«счастливых от детей» родителей может объ-
ясняться тем, что ранее в России была принята 
«молодая модель» рождаемости, люди жени-
лись и заводили детей в 20–25 лет. Поэтому наи-
более сложные периоды родительства: первые 
годы жизни ребенка, начальная школа или под-
ростковый период, для мам-пап около 40 уже в 
прошлом. Как и ощутимые «финансовые траты 
на обеспечение и образование детей».

А в случае многодетности большое число 
детей позволяет матери пережить «синдром 
опустевшего гнезда» с меньшими потерями. 
Кроме того, считают исследователи, «нали-
чие нескольких взрослых детей делает круг 
общения шире». И будет кому пресловутый 
стакан воды поднести: «в пожилом возрасте 
позволяет рассчитывать на материальную и 
нематериальную поддержку от всех вырос-
ших детей».

— Несколько лет назад это было модно, 
и всюду печатали эти самые «рейтинги сча-
стья»: больше всего в Скандинавии, в Японии 
и в других странах, — говорит социальный 
психолог Валерий Раушинский. — И как-то 
не очень серьезно относились — что такое 
«рейтинг счастья» вообще, как измерить, кто 
счастливее, кто нет? На самом деле это отдель-
ная научная область, и скорее экономическая, 
чем социальная. Нобелевский лауреат Дэвид 

Кинеман много таким «счастьем» занимался, 
например. И он экономист.

«Индекс качества жизни», «индекс удо-
влетворенности жизнью» — общепринятые 
научные термины. Важные для правительства 
и позиционирования отдельно взятой страны в 
мире. В большинстве случаев они определяют-
ся по шкале от 1 до 10. Ежегодно выпускается 
бюллетень, который называется «Всемирный 
доклад о счастье». В критерии оценивания 
входят показатели ВВП на душу населения, 
продолжительность жизни в стране, меры 
социальной поддержки населения, свобода 
выбора жизненных решений, благотворитель-
ность, восприятие обществом бюрократии и 
коррупции и др.

Как выяснил «МК», согласно последне-
му рейтингу «индекса счастья» населения по 
странам, в топ-10 вошли не только «привычные» 
страны Скандинавии или Нидерланды, но и 
Коста-Рика, Люксембург, Израиль. А замкнула 
список Мексика. Кстати, рождаемость в этой 
стране намного выше европейской — коэф-
фициент 1,8.

Если отталкиваться от самооценки «уровня 
счастья» в 5,38 балла, то Россия в списке чуть 
ниже Болгарии и находится в ряду таких стран, 
как Непал, Армения, Алжир и Гонконг.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.
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Берлинская тюрьма 
Моабит, в которую 
помещен подозреваемый 
в убийствах доктор.
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БРАТЬЯ ПО МОЛЕКУЛАМ...

«ИСПЫТЫВАЛ СТРАСТЬ 
К УБИЙСТВАМ»



Белла родом из Новорос-
сийска, по специальности 
— журналист и лингвист-
переводчик. 

— Несколько лет после института я за-
нималась журналистикой, но потом ушла ра-
ботать в рекламную сферу, — рассказывает 
наша собеседница. — Была маркетологом, 
продвигала различные компании. В 2022 
году, когда началась специальная военная 
операция, поняла, что надо помогать фрон-
ту. В сентябре, в свой отпуск, отправилась в 
зону СВО с гуманитарной миссией. Увидела, 
насколько тяжело людям живется в прифрон-
товой зоне. Решила, что мой журналистский 
опыт может им помочь. Стала снимать видео. 
Рассказывать в своих сюжетах, что людям 
требуются лекарства, одежда, бытовые при-
надлежности. Отснятый материал отправляла 
в различные СМИ. 

Одно из изданий предложило Белле по-
работать на новых российских территориях. 

— Я продлила отпуск, потому что чувство-
вала себя нужной и полезной. На Донбасс я 
приехала с одним рюкзаком, который взяла 
у друга-десантника. Вещей у меня с собой не 
было. Был небольшой запас денег, который 
быстро закончился. Работать приходилось 
практически за еду. За выезд на передовые 
позиции мне платили 4 тысячи рублей. Но ма-
териальная сторона как-то отошла на второй 
план, потому что изначально была цель по-
мочь людям. 

Окончательное решение уволиться с 
основной работы и задержаться на Донбассе 
Белла приняла после одного из сюжетов о мо-
билизованном бойце. Когда репортаж вышел 
в эфир, с ней связались родители парня и по-
благодарили за возможность увидеть сына. 

Как стрингер Белла работала на различные 
СМИ. Снимала репортажи из Северодонецка, 
Рубежного, Южного, из ЛНР. А потом уже ез-
дила по всей зоне СВО.

Как говорит Белла, никакой специальной 
подготовки она не проходила. 

— Всему учились на ходу. Просили ребят-
военных, чтобы они показали, как оказать себе 
первую медицинскую помощь. Потом уже сами 
на передовой после артиллерийских обстрелов 
накладывали жгуты раненым бойцам. В зоне 
СВО всему учишься быстро. 

— Как ваши родные отреагировали на то, 
что вы стали военным корреспондентом? 

— Из всех родных у меня только мама. 
Ей уже немало лет, она человек советской 
закалки. Ее отец, мой дедушка, был участни-
ком Великой Отечественной войны. Я тоже не 
могла остаться в стороне, когда началась спе-
циальная военная операция. Мама, конечно, 
за меня переживает, но и гордится, всячески 
поддерживает. У меня нет детей, нет семьи. 
Для меня очень важно оставить след, сделать 
что-то хорошее для людей. 

Белла признается, что она папина 
дочка. 

— Он в свое время научил меня стрелять, 
управлять автомобилем. У нас в доме всегда 
было оружие. К сожалению, папы уже нет с 
нами. 

— Приходилось применять оружие?
— Совсем недавно в Курской области 

мне дали «гладкоствол» на случай, если за 
нами погонится беспилотник. Этого не слу-
чилось. Но если потребуется, конечно, буду 
отстреливаться. 

Сейчас Белла работает в одном из крупных 
интернет-изданий.

— У нас хорошая экипировка, есть детекто-
ры дронов — устройства для выявления и мони-
торинга беспилотников. Кроме бронежилета и 
шлема есть наушники, чтобы в случае близкого 
разрыва снаряда не лопнули перепонки. Всегда 
берем с собой на выезды аптечки, что-то на 
перекус: батончики, орешки. А также большой 
запас воды. У нас были ситуации, когда вода 
заканчивалась. Мы экономили каждый глоток. 
Губы пересохли. Я знаю случаи, когда бойцам, 
которые долго находились без воды, снились 
озера, в которых они плавают...

Как говорит наша собеседница, отправ-
ляясь на передовую, они иной раз застревали 
там на неделю из-за обстрелов. 

— Жили с бойцами в подразделении, если 
они готовы были нас принять. Мы со многими 
ребятами дружим, поддерживаем связь. 

Белла вспоминает одну из самых сложных 
вылазок. 

— Это было в Курдюмовке, на Бахмутском 
направлении. Была зима, командир сказал: 
«Иди, показывай жизнь бойцов». Я отправилась 
с разведчиками на задание. Машина нас вы-
садила, и мы с двумя бойцами 6 часов шли под 
обстрелами. На мне тогда был бронежилет, ко-
торый весил килограммов 15. Мы очень близко 
подошли к противнику. Навстречу нам попался 
боец, который сказал: «Куда вы идете? Там 
нашей роте досталось». Но задача поставлена, 
ее надо выполнять. Пошли дальше. Темень, 
ничего не видно. Там вся территория усыпана 
минами-«лепестками» и «колокольчиками». 
Тогда только по темноте можно было ходить. 

Как говорит наша собеседница, над ними 
постоянно летала «Баба-Яга» (украинский тя-
желый многовинтовой беспилотник со сбра-
сываемыми минами).

— Укрывались от вражеского дрона. Я 
все время падала в грязь. Еще и прилеты ми-
нометных мин были. Шансов не выйти оттуда 
было очень много. В один из моментов, когда 
над нами снова начал жужжать дрон, я увидела 
блиндаж. Думаю, надо предупредить, что это 
свои, если там кто-то есть. Могли ведь и огонь 
открыть. Сказала: «Пустите, пожалуйста, жур-
налиста». Один из бойцов, который был внутри, 
очень удивился, сказал: «Журналистов здесь 
никогда не было. Заходите». И мы переждали 
у них в блиндаже обстрел. 

Как говорит Белла, парень, который их 
встретил, был родом из Казахстана. 

— Мы очень замерзли с бойцами. Он зажег 
окопную свечу, вскипятил на газовой горелке 
воду, заварил чай. Мы согрелись. Потом под-
сказал нам, какой тропой лучше выйти обратно. 
Слава богу, дошли целыми и невредимыми. 

«На Курском направлении 
было много всего 
натовского»
Как говорит наша собеседница, всегда 

невыносимо тяжело узнавать о потерях. 
— На Харьковском направлении в нашу 

группу прилетел дрон, ударил в бойца. Из-
за обстрелов мы не могли оттуда выбраться. 
Потом раненого бойца забрали и нас чудом 
вывезли. А через несколько дней мы узнали, 
что вся группа, с кем мы шли, погибла.

В «Военно-медицинском журнале» было 
отмечено, что 75,5% ранений наши бойцы по-
лучают от сбросов и попаданий FPV-дронов. 
Еще 20,5% травм — в результате прилетов 

артиллерийских боеприпасов, 4% травм — от 
пулевых ранений. 

— За последний год не было ни одного 
случая, когда бы мы выезжали на позиции и не 
встречались с украинским беспилотником. 

4 января 2025-го произошла трагедия. 
Группа журналистов на двух машинах воз-
вращалась из Горловки в Донецк. У маши-
ны донецкого журналиста «Известий» Саши 
Мартемьянова в дороге пробило колесо. Ее 
пришлось оставить около Пантелеймоновки. 
И дальше военкоры вшестером поехали уже 
на Беллином стареньком Hyundai. 

— ВСУ устроили в тот день настоящее 
дронобесие, били по мирным людям, по граж-
данским машинам, по всем целям подряд. И в 
нашу машину на трассе ударил дрон. 

Белла помнит только яркую вспышку, 
громкий звук. Ей показалось, что она ослепла 
или умерла. Она и редактор «Блокнот Донецк» 
Светлана Ларина выпали на ходу из машины. 
Саша Мартемьянов, который сидел на перед-
нем сиденье, погиб. 

— Мы получили контузии, ранения, были 
дезориентированы. Ни один детектор не пока-
зал дрон, потому что он был высажен дистанци-
онно с большого беспилотника «Баба-Яга». Это 
был ударный FPV-дрон, от него, к сожалению, 
пока еще нет спасения. Он молниеносно взле-
тел и ударил, прошив крышу нашей машины. 
Сашу поразила мина. Он погиб мгновенно. 

Как говорит наша собеседница, кроме 
дронов большую опасность сейчас представ-
ляют мины-ловушки, которые разбрасывают 
ВСУ с беспилотников. 

— Психологи говорят, что человек не 
может постоянно бояться. Страх притупля-
ется, это защитная реакция организма. 

— Да, ты не можешь постоянно бояться, 
обстрелы становятся рутиной. Но тут важно со-
хранять баланс. Не терять самообладания, не 
впадать в панику. Но здоровое чувство страха 
должно присутствовать. Это естественная 
реакция человека, основанная на инстинкте 
самосохранения.

Как говорит Белла, в Донецке, где она 
живет, сейчас тихо. 

— У меня бессрочная командировка на-
чиная с 2022 года. Но я сама выбрала этот путь. 
Мы живем с коллегой, Димой Григорьевым. 
Нам так удобнее, мы вместе работаем. И мы 
хорошие друзья. К нам часто приезжают кол-
леги. Наша квартира открыта для всех. У нас 
сложилось свое сообщество. Это Миша Кев-
хиев, Андрей Гусельников, Филипп Прокудин 
и многие другие. Среди нас нет конкуренции, 
мы дружим, делимся контактами, часто вместе 
ездим на съемки. Все ведь «в одной лодке», 
делаем одно дело. 

— На месте боев остается много подби-
той натовской техники. Что-то интересное 
находили внутри? 

— Скорее сама техника была интересной. 
На Курском направлении, например, меня по-
разили бронированные «Пежо», которые Фран-
ция поставляла Украине для передвижения 
операторов беспилотников. Наши бойцы эту 
технику восстанавливают и дальше использу-
ют для своих нужд, например для эвакуации 
раненых. 

Как говорит Белла, на Курском направлении 

вообще было очень много всего натовского.
— Это касалось и техники, и вооружения, 

и амуниции. Также мы находили сухпайки, 
которые поставлялись из Новой Зеландии. 
Попадалась нацистская символика «Азова» 
(террористическая организация, запрещена 
на территории России), шевроны Нацгвардии 
Украины. Там много было подобных лютых 
подразделений. 

На Курском направлении Белла впервые 
услышала звук вражеского FPV-дрона, который 
управлялся через оптоволокно.

— Мы быстро спрятались, благо рядом 
был подвал. Я всегда, когда иду по какому-то 
маршруту, отмечаю места, где можно укрыться, 
спастись. Особенно если это ясный день, нет 
ни дождика, ни тумана. С появлением дронов 
на оптоволокне опасность увеличилась. Им не 
страшен никакой РЭБ, они могут работать в 
зонах с высоким уровнем радиопомех. Дрон-
детектор их не определяет. 

Военкоры подвергаются риску ежедневно, 
ежечасно. Их ряды редеют. Недавно, 24 марта, 
погибли корреспондент «Известий» Александр 
Федорчак, оператор и водитель телеканала 
«Звезда» Андрей Панов и Александр Сиркели. 
26 марта стало известно о гибели в Белгород-
ской области военкора Первого канала Анны 
Прокофьевой. 

Казалось бы, отвага — не гендерное поня-
тие. Но девчонкам-военкорам нередко прихо-
дилось слышать, что «военный корреспондент 
— не женское дело». 

— На мой взгляд, профессия военкора 
не делится по половому признаку, — гово-
рит Белла Либерман. — Это такая же работа 
журналиста. Да, конечно, нужна физическая 
подготовка, чтобы где-то быстро пробежать, 
пролезть, нести на себе тяжелый бронежилет, 
технику. 

Как говорит Белла, нередко высокие чины, 
которые заявляют, что военкор — не женская 
профессия, сами не бывают на передовой. 

— Был у меня как-то разговор с солидным 
военным экспертом в годах, который у меня 
спрашивал: «Зачем вам ездить в зону СВО?» 
Я объясняла ему про выбор, про внутреннюю 
потребность. А потом привела пример. Допу-
стим, вы, опытный человек, скажете бойцам: 
«Возьмите меня на позицию». С такой же прось-
бой обращусь и я, девочка 50 килограммов 
веса, шустрая, быстрая. Как думаете, кого 
возьмут? Естественно, меня. Потому что при 
длительном переходе тучный мужчина в воз-
расте будет создавать бойцам определенные 
проблемы и при ранении его сложнее будет 
вытаскивать. 

— Полевые условия — довольно су-
ровые. Бывает сыро, холодно, негде по-
мыться. Еще и мыши одолевают. Как с 
этим справляетесь? 

— Все не так критично, лишь бы не было 
обстрелов. Много мышей было раньше, в 
2022–2023 годах. Помню, мы спали, а по нам 
мыши бегали. Но у нас сложилась хорошая 
компания. Коллеги подбадривают. Мы много 
шутим. Без юмора в тех тяжелых условиях 
никак. Нагрузки ведь, как физические, так и 
психологические, огромные. 

Без воды, как говорит Белла, тяжеловато. 
Летом можно помыться из баклажки (обиходное 
название 5-литровой пластиковой бутылки). 

— У военных, конечно, есть бани, но, чест-
но говоря, я стесняюсь там мыться. Лучше 
потерплю, буду использовать влажные сал-
фетки. Зато потом, когда вернусь в Донецк, 
помоюсь с двойным удовольствием. Правда, 
надо еще дождаться воды, у нас она подается 
раз в два дня.

«Третий раз пришлось 
начинать жизнь заново»

Белла часто бывает в прифронтовых по-
селках и городах. Общается с эвакуированны-
ми жителями и теми, кто не захотел покидать 
свои дома. 

— Я вообще стараюсь ездить на освобож-
денные территории, захватив гуманитарную 
помощь. Чтобы не только снять репортаж, но 
и передать людям все самое необходимое. 
И когда еду обратно, стараюсь организовать 
эвакуацию людей из опасных зон. 

Белла вспоминает свою поездку в 
Соледар. 

— Мы думали, что в этом городе не оста-
лось мирных жителей, он был полностью 
разрушен. Там не было газа, света, воды. 
Но оказалось, что там остались 12 мирных 
жителей. У них не было документов, не было 
российских пенсий, не было генераторов. Мы 
с моим коллегой, Димой Григорьевым, ре-
шили им помочь. Обратились к меценатам. 
А также в МВД Дебальцево, чтобы они по-
могли получить людям российские паспорта. 
Совместно с бойцами, медиками из добро-
вольческой разведывательно-штурмовой 
бригады «Невский» вывезли их оттуда. Люди 
получили паспорта. Им предлагали остаться 
в пункте временного размещения, убеждали, 
что в Соледаре небезопасно. Но они решили 
вернуться домой. 

Как говорит наша собеседница, ее по-
разила стойкость жителей Соледара, которые 
были настолько преданы своей земле, своему 
дому. Несмотря на все опасности, отсутствие 
каких-либо удобств, не хотели отрываться от 
своих корней. К сожалению, одну женщину по-
том ранило, она потеряла ногу. Также ранение 
получил еще один пожилой мужчина. 

В марте 2025-го подразделения груп-
пировки войск «Север» освободили курскую 
Суджу от украинских нацистов. 

— Мы приехали в Суджу практически сразу 
после освобождения города. У нас разрывался 
дронодетектор, небо было «грязным» — кру-
гом летали дроны. Противник проявлял актив-
ность. Около одного из разрушенных домов мы 
встретили мужчину. Он приехал с волонтерами, 
чтобы забрать фотографию фронтовика — 
дедушки своей жены. От их дома ничего не 
осталось. А фотоальбом уцелел, как и портрет 
дедушки. Они с ним каждый год на День Победы 
ходили в колонне «Бессмертного полка». 

Но самое поразительное, как говорит Бел-
ла, что ее собеседник в свое время, 6 августа 
2015 года, уехал с семьей с Донбасса в Суд-
жу. И 6 августа 2024-го они вынуждены были 
уехать из Суджи. 

— Дома и на Донбассе, и в Судже у них 
были разбиты. Людям в третий раз прихо-
дилось начинать жизнь заново. Но мужчина 
не терял оптимизма, говорил: «Главное, что 
семья осталась жива».

— Как выживали те, кто остался в ок-
купированном городе? 

— Я разговаривала со многими жителями 
Суджи в пунктах временного размещения. А 
также с теми, кто приезжал в город за своими 
вещами. Люди в оккупации по возможности по-
могали друг другу. Но часто местные жители не 
могли покинуть подвалы, где они укрывались. 
Ходить по улице из-за обстрелов и дронов 
было опасно. Да и украинские боевики могли 
расстрелять из-за любого неудачно сказан-
ного слова. 

Как рассказывает Белла, жителям Суджи 
не хватало воды. 

— Я видела на калитке одного из домов 
надпись: «Воды!» Как оказалось, там жила 
женщина, которая умерла от того, что у нее 
не было ни еды, ни воды. Но даже в тех непро-
стых условиях люди смогли организоваться. 
Помогали своим землякам хоронить погибших 
близких. 

Наша собеседница делится, что рабо-
тала тогда не только как журналист, но и как 
волонтер. 

— У нас в Курске работает штаб. Мы каж-
дый день раздавали людям по 1,5 тысячи про-
дуктовых наборов. Также развозили одежду по 
пунктам временного размещения. 

Белле приходилось эвакуировать с осво-
божденных территорий не только людей, но и 
животных. 

— Выезжая в прифронтовые города и по-
селки, мы все время берем с собой тушенку и 
корма для домашних животных. Обязательно 
думаем о «хвостиках», вывозим их с обстре-
ливаемых территорий. Все время находимся 
на связи с руководителем донецкого приюта 
«Кошкин дом» Евгенией Михайловой. Зна-
ем, куда привезти животных, где их точно 
спасут. 

Как говорит Белла, у них в квартире в До-
нецке живут два кота. 

— Один котик — моего друга. Он был тан-
кистом, сейчас — замполит. Этот кот был с ним 
практически всю службу. Также у нас живет 
кот Рысенок. Я нашла его на позициях, усатый 
пережил три операции, у него были большие 
проблемы со здоровьем. Вылечив его, я по-
няла, что не хочу кота никому отдавать. 

Белла многое видела и испытала в зоне 
СВО. Недалеко от Марьинки ей пришлось убе-
гать от снайперского огня, в Кременной — про-
сыпаться в 2 часа ночи от взрывов HIMARS в 
соседних домах. Почти на каждом выезде были 
сбросы, прилеты. 

Но, как говорит наша собеседница, все 
плохое стирается из памяти, запоминаются в 
основном позитивные моменты. 

Это звучит парадоксально, но за рос-
сийского военкора Беллу Либерман пережи-
вают и на другой стороне. Простые жители 
Украины.

Дело в том, что она как-то взяла интервью 
у нескольких украинских военнопленных. После 
чего с Беллой связались их жены. 

— Русский человек ведь милосердный. 
Начиная с 2022 года у меня появилась воз-
можность ездить в места, где содержатся 
украинские военнопленные. И ко мне стали 
обращаться их родственники с Украины. Про-
сить хоть как-то передать сообщения для их 
близких. Стали записывать видео, где рас-
сказывали о своей жизни, о домашних делах. 
И украинские военнопленные получали вести 
от своих родных. Они всегда очень ждут, когда 
я приеду. 

Как говорит Белла, когда в их машину уда-
рил дрон, об этом сообщили в новостях, ей 
стали писать женщины с Украины, спрашивать, 
как она себя чувствует. 

— Они были благодарны мне за то, что их 
мужья, братья, сыновья, находящиеся в плену, 
получают весточки из дома. И искренне пере-
живали за меня. 

Белла многое успевает. Уже третий сезон 
она как лектор участвует в проекте «Школа мо-
лодого военкора имени Бориса Максудова». А 
также в проекте «Лаборатория дронов». Когда 
закончится СВО, она хотела бы развивать этот 
проект уже в мирных целях. 

— Не хотите написать книгу?
— Когда я первые годы жила в Донецке, 

было страшно, город обстреливали. Чтобы как-
то отвлечься, я написала детскую книгу-сказку, 
которая называется «Специальная волшебная 
операция». Погрузилась в свой волшебный 
мир с героями русских сказок. Надеюсь, что 
когда у меня будут дети, я им эту сказку прочту. 
И серьезную книгу по итогам спецоперации 
напишу. Надеюсь, что у меня хватит для этого 
сил и терпения. И, конечно, она должна быть с 
хорошим концом. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

ЖЕНCКОЕ 
ЛИЦО СВО
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КАРАУЛ

Организатор торгов — ООО «Агора» 
(ОГРН 1127746155745; ИНН 7733795079; почто-
вый адрес: 109544, г. Москва, а/я 107; адрес 
электронной почты: torgi3@agoratorgi.ru; теле-
фон 8(495)1339882) сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «ОМЕКС» (143003, 
Московская область, Г.О. ОДИНЦОВСКИЙ, 
Г. ОДИНЦОВО, УЛ. МАРШАЛА ЖУКОВА, Д. 16, ПО-
МЕЩ. 1, ОГРН 1146450008572, ИНН 6452112712), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 26.02.2024 (рез. 
часть от 22.02.2024) по делу № А41-56487/2023, 

конкурсным управляющим утвержден Рыбал-
кин Владимир Евгеньевич (ИНН 501902888051, 
СНИЛС 134-202-441 01, рег. номер 21258, 
член Саморегулируемой организации «Ассо-
циация арбитражных управляющих «Паритет» 
(ИНН:7701325056, ОГРН:1037701009565, 141206, 
Московская область, г. Пушкино, ул. 2-я Дом-
бровская, д. 25), проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №38 от 
01.03.2025 г. (сообщение №34010071217), при-
знаны несостоявшимися по причине отсутствия 
заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Подробная информация о характеристи-
ках и стоимости имущества предоставляется 
при направлении запроса на электронную по-
чту организатора торгов: kau.ooo@mail.ru; 
тел: +7(391)256-22-26.

В случае отсутствия в течение 7 календарных 
дней заявки на приобретение имущества, содер-
жащей предложение о цене имущества должника, 
которая не ниже установленной начальной цены 
продажи имущества должника, цена продажи под-
лежит снижению на 9% от начальной цены продажи, 
каждые 7 календарных дней с момента начала при-
ема заявок, но не ниже минимально допустимой 
стоимости продажи имущества, которая равна 1% 
от начальной цены продажи имущества.

Предложение приобрести имущество направ-
ляется в адрес организатора торгов (660041, 
г. Красноярск, а/я 12179) заказным письмом с 
описью вложения, либо предоставляется нарочно 

(660041, г. Красноярск, ул. Телевизорная, д. 1, 
стр. 7, пом. 8) в форме Заявки, оформленной в 
письменном виде, в которой указывается наиме-
нование и количество имущества, цена предложе-
ния, а также почтовый адрес, адрес электронной 
почты, номер телефона.

ОАО «Трест Мосэлектротягстрой»: 121374, 
г. Москва, ул. Алексея Свиридова, д. 7, 
ИНН 7730544197, ОГРН 1067746778549; Конкурс-
ное производство введено Решением Арбитраж-
ного суда города Москвы от 30.11.2018 по делу 
№ А40-164343/17; Конкурсный управляющий 
Кацер Евгений Игоревич: ИНН 246200601836, 
СНИЛС 029-733-192 70, 660041, г. Красноярск, 
а/я 12161; Некоммерческое партнерство Само-
регулируемая организация арбитражных Управ-
ляющих «РАЗВИТИЕ»: ОГРН 1077799003435, 
ИНН 7703392442, 117105, г. Москва, Варшавское 
шоссе, д.1, стр.1-2, комната 36.

Организатор торгов ООО «Консалтинг и Антикризисное управление» (ОГРН 1072468008678, 
ИНН 2463200346), сообщает о продаже имущества, принадлежащего должнику Открытому акционер-
ному обществу «Ордена Трудового Красного Знамени специализированный строительно-монтажный 
трест по электрификации Московского железнодорожного узла имени В.Ю. Абдурахманова», рас-
положенного в г. Москве:

№  Наименование Кол-во,  Ед.  Цена  
лота  шт. изм. за ед., руб. 
    (без НДС)

1 Акустическая система 10,00 шт 1 124,50
2 Веб камера 10,00 шт 2 383,40
3 Видеокамера Logitech HD Webcam C270 ( RTL) 1,00 шт 2 554,00  
 (USB2/0.1280x720, микрофон) <960-001063>
4 ИБП  CyberPowerUTT675E (б/у, нерабочие) 11,00 шт 2 480,91
5 ИБП CyberPower V675E (б/у, нерабочие) 1,00 шт 2 910,00
6 ИБП Line (б/у, нерабочие) 6,00 шт 2 596,87
7 Маршрутизатор MikroTikhEX 1,00 шт 6 600,00
8 Мобильное шасси Gembird EE2-U3S-60 EXT BOX  для внешнего  1,00 шт 428,31
 подключения 2,5 SATA HDD, USB3.0 Aluminum
9 Накопитель SSD 1 Tb SATA 6Gb/S Kingston  1,00 шт 9 246,84
 KC600<SKC600/1024G>2.5 3D TLC
10 Роутер (точка доступа 3 шт., патч корт 3 шт., уст-во  1,00 шт 21 610,00
 охлаждения 1 шт)
11 Жесткий диск HDD, SATA III, 3,5, 2 тб 2,00 шт 8 100,00
12 Жесткий диск HDD, SATA III, 3,5, 1 тб 1,00 шт 4 700,00
13 Роутер KEENETK 46 1,00 шт 2 800,00
14 USB-модем 3G, 4G 1,00 шт 2 910,00
15 Коммутатор TP-LINK TL-SG1005p 1,00 шт 2 890,00

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов, конкурсный управляющий ФГУП «РСУ МВД РОССИИ» (109004, г. Москва 
ул. Станиславского, д. 4, стр. 2, ИНН 7709682878; ОГРН 1067746691275 ) Денисов Роман Вячесла-
вович (ИНН 500803836220, СНИЛС 120-385-42523, тел. +79257408295, адрес: 143403, Московская 
область, г. Красногорск, а/я 326, член Ассоциации «Саморегулируемая организация арбитраж-
ных управляющих Центрального федерального округа» (ИНН 7705431418, ОГРН 1027700542209, 
ГРН 2087799379259, адрес: 109316, г. Москва, Остаповский проезд, д. 3, стр. 6, офис 201, регистра-
ционный номер 002), утвержденный определением Арбитражного суда города Москвы от 13.06.2019 г. 
по делу №А40-238628/16-175-370Б, сообщает, что повторные торги посредством аукциона по реа-
лизации лотов №35 и №36 (код торгов № SBR013-2502250010-0.35 и № SBR013-2502250010-0.36) 
не состоялись по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 88, 
почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Ко-
тельническая наб., д.17), сообщает, что торги по 
продаже имущества ООО «Стройземпроект» 
(143930, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, БАЛАШИХА 
ГОРОД, ПУШКИНСКАЯ УЛИЦА, ВЛАДЕНИЕ 18, 
ОГРН 1105001004602, ИНН 5001079997), при-
знано банкротом Решением Арбитражного суда 
Московской области от 04.05.2021 г. по делу 
№А41-67193/20, проводимые на условиях, опу-
бликованных в газете «КоммерсантЪ» №47 от 

15.03.2025 г. (сообщение № 34010071521), №152 
от 20.08.2022 г. (сообщение №34010040701) и 
№225 от 03.12.2022 г. (сообщение №34010044952), 
по лотам №№1–2, 4 признаны несостоявши-
мися по причине отсутствия заявок. Победите-
лем по лоту №3 признано ООО «ИНВЕСТТОРГИ» 
(ИНН 7704384645), действующий в интере-
сах принципала: Дрожалин Арсений Игоревич 
(ИНН 773609453334), предложившее цену — 
6 725 011,00 руб. Победитель заинтересованным 
лицом по отношению к должнику, кредиторам, кон-
курсному управляющему не является. Конкурсный 
управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» в капитале 
победителя не участвуют.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — Губкина Ксения Макси-
мовна (ИНН 420592430806, СНИЛС 121-996-591 
88, почтовый адрес: 127051, г. Москва, а/я 134), 
член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552 
ОГРН 1037705027249, 109240, г. Москва, Котель-
ническая наб., д.17), сообщает, что по результатам 
торгов по продаже имущества ООО «Строй-
земпроект» (143930, МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ, 
БАЛАШИХА ГОРОД, ПУШКИНСКАЯ УЛИЦА, ВЛАДЕ-
НИЕ 18, ОГРН 1105001004602, ИНН 5001079997), 
признано банкротом Решением Арбитражного 
суда Московской области от 04.05.2021 г. по делу 
№А41-67193/20, проводимых на условиях, 

опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №47 
от 15.03.2025 г. (сообщение №34010071514), 
победителем по лоту №1 признана Билоус Е.В. 
(ИНН 312810131627), действующая в интересах 
принципала: ИП Королева Елена Геннадиевна 
(ИНН 772036752788), предложившая цену — 
24 000,00 руб. Победителем по лоту №2 признано 
ООО «АЛЬЯНС» (ИНН 9719065797), предложившее 
цену — 18 181,10 руб. Победители заинтересован-
ными лицами по отношению к должнику, креди-
торам, конкурсному управляющему не являются. 
Конкурсный управляющий, Ассоциация «МСО ПАУ» 
в капитале победителей не участвуют. НА ПРАВАХ 

РЕКЛАМЫ

Организатор торгов — конкурсный управляющий 
ООО «Якорь» (140000, Моск. обл., г.Люберцы, пр. 
Октябрьский, д.141, кв.37; ОГРН 1105003008780, 
ИНН/КПП 5003090107/502701001, далее — Долж-
ник) Колмогоров Алексей Николаевич (далее — 
КУ, эл/п torgikan@gmail.com, тел. 89516712403, 
адрес для корресп.: 197022, г.Санкт-Петербург, а/я 
28, ИНН 420591047397, СНИЛС 073-597-804-06, 
№ СГР АУ: 13419, член АССОЦИАЦИИ СРО 
«ЭГИДА», 170100, г.Тверь, б-р Радищева, д.11, 
оф.17; ОГРН 1105800001526, ИНН 5836141204), 
действующий на основании Решения АС Мос. 

обл. от 25.02.2021 по делу №А41-57894/20 сооб-
щает об итогах повторных открытых электронных 
торгов посредством публичного предложения 
по продаже имущества Должника (объявление 
№2010482318 в газете «Коммерсантъ» №23(7955) 
от 08.02.2025, стр. 150): победитель по Лоту №1: 
Куликов Д.А., ИНН 781615985996, предложение 
о цене 35980,93 руб. У победителя торгов от-
сутствует заинтересованность по отношению к 
должнику, кредиторам, КУ; КУ, СРО, членом ко-
торой является КУ, в капитале победителя торгов 
не участвует.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается 2 объекта нежилого недвижимого 
имущества общей площадью 4 600 кв.м., а так-
же движимого имущества в административном 
здании, расположенных по адресу: г. Москва, 
ул. Профсоюзная, д. 125. На территорию имеется 
прямой въезд с улицы Профсоюзной со своей 
парковкой на 96 машиномест.

Адрес: г. Москва, ул. Профсоюзная, д. 125.
Продавец: ООО «Нефтяной дом».
Контакты Продавца: Сергеев Николай
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 

Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru
Прием заявок до: 14.05.2025.
Форма торгов: открытый аукцион по комби-

нированной схеме в электронной форме.
Начальная цена: 720 319 920 руб. с НДС.
Минимальная цена: 504 223 944 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Ор-
ганизатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа нежилых помещений с движимым имуществом

Продается право аренды лесного участка пло-
щадью 8 Га, расположенного по адресу: Москов-
ская область, Одинцовский район, Москворецкое 
лесничество, Пионерское участковое лесничество, 
квартал №3, выдел №3 (вблизи поселка Горки-2).

Адрес: Московская обл., Одинцовский р-н, 
Москворецкое лесничество, Пионерское участ-
ковое лесничество.

Продавец: ООО «ССЕ Лимитед».
Контакты Продавца: Сергеев Николай
+7(967)013-57-26, sng@neftdom.ru
Организатор: ООО ЭТП ГПБ. 

Контакты Организатора: Мадайкина Ирина, 
тел. +7 (495) 276-00-51 (доб. 473), 
e-mail: i.madaikina@etpgpb.ru
Прием заявок до: 14.05.2025. 
Форма торгов: открытый аукцион по комбини-

рованной схеме в электронной форме.
Начальная цена: 125 700 000 руб. с НДС.
Минимальная цена: 87 990 000 руб. с НДС.
Полная информация о конкурентной процедуре 

продажи размещена на официальном сайте Орга-
низатора торгов https://etp.gpb.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Право аренды лесного участка

Организатор торгов — Заплава Владимир Христианович (ИНН 711801828361, адрес для 
корреспонденции: 115455, г. Москва, а/я 28) член Ассоциации «МСО ПАУ» (ИНН 7705494552, 
ОГРН 1037705027249; 109240, г. Москва, Котельническая наб., д.17) сообщает, что торги по 
продаже имущества ЗАО «ГОЛЛАРД» (ИНН 7725084240, ОГРН 1027700530318, адрес: 117587, 
ГОРОД МОСКВА, Ш. ВАРШАВСКОЕ, Д. 125, СТР. 1, С 3/Э 2/П VI/К 1), признанного банкротом 
Решением Арбитражного суда города Москвы от 01.04.2024 г. по делу №А40-243798/2021, про-
водимые на условиях, опубликованных в газете «КоммерсантЪ» №38 от 01.03.2025 г. (сообщение 
№ 34010071248) и №242 от 28.12.2024 г. (сообщение № 34010069597), признаны несостоявшимися 
по причине отсутствия заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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У Беллы Либерман бессрочная 
командировка начиная с 2022 года.

Председатель Госдумы 
Вячеслав Володин 
награждает Беллу 

Либерман за создание 
фронтовой «Лаборатории 

дронов». 

том ра
получ

В
пиров
Суджу

—
после
дроно

Военкоры, 
как и бойцы, 

подвергаются 
риску 

ежедневно, 
ежечасно. 

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В

ЛИ
ЧН

Ы
Й  

АР
ХИ

В



«И какой же русский не любит быстрой 
езды?..» — писал в свое время Гоголь. Однако 
той самой знаменитой русской тройке рез-
вых лошадей, о которой идет речь в романе 
«Мертвые души», надо было сначала появиться 
на свет. 

История выведения орловского рысака 
начинается в 1776 году, когда граф Орлов ввез 
в Россию ценнейшего и очень красивого араб-
ского жеребца Сметанку, названного так за 
почти белую масть. У коня была удлиненная 
спина (скелет оказался с девятнадцатью па-
рами ребер вместо обычных для лошади во-
семнадцати), он отлично двигался рысью. 

Выкупив его у турецкого султана за 60 ты-
сяч серебром, Сметанку два года вели пешим 
ходом в нашу страну через Турцию, Венгрию и 
Польшу. Однако в России конь прожил меньше 
года (видимо, сказался долгий изнуряющий 
путь) и пал, оставив четырех «сыновей» и одну 
«дочь». После смерти Сметанки Орлов перевел 
всех своих лошадей из подмосковного имения 
Остров в село Хреновое Воронежской губер-
нии. Здесь был основан конный завод, где граф 
начал работу по созданию новой породы.

Барс, сын Полкана

Из «сыновей» Сметанки самым ценным для 
создания рысистой породы оказался Полкан 
I. Породу создавали методом сложного скре-
щивания с использованием арабской, датской, 
голландской, мекленбургской (английской) и 
других пород.

По замыслу графа Орлова, новая порода 
лошадей должна была быть крупной, нарядной, 
гармонично сложенной, удобной под седло, в 
упряжку, в плуг — в общем, одинаково хорошей 
на параде и в бою. Основным же требованием 
к этим лошадям была резвая, четкая рысь, 
от которой бы лошадь долго не уставала. В 
конце XVIII века отдельной породы, которая 
бегала бы устойчивой, легкой рысью, еще не 
существовало.

Итак, первым представителем орловской 
породы рысаков стал сын Полкана I и голланд-
ской кобылы — Барс I, жеребец серой масти, 
родившийся в 1784 году. Барсом его назвали 
за крупные светлые яблоки на серой шерсти, 
которые очень напоминали шкуру барса. Же-
ребец считается родоначальником орловской 
породы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”
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Орловская порода — одна из ста-
рейших искусственно выведен-
ных российских пород лошадей. 
Орловские рысаки принадлежат 
к числу крупных лошадей с высо-
той в холке 157—170 сантиметров. 

Наиболее распространенные масти: серая, 
светло-серая, серая в яблоках... Это очень 
гармонично сложенная лошадь с высоко по-
ставленной «лебединой» шеей, мускулистой 
спиной, крепкими ногами, с пышными гривой 
и хвостом. Несмотря на свой темперамент, 
орловский рысак вполне добронравен и уни-
версален: может длительно двигаться рысью, 
но и служить верховым животным.

Самыми ценными среди многочислен-
ного потомства Барса I оказались два жереб-
ца: Любезный I и Лебедь I. Считается, что все 
современные орловские рысаки по мужской 
линии восходят именно к этим двум сыновьям 
Барса I.

Интересно, как история рождения ценной 
породы лошадей счастливо изменила судьбу 
одного из крепостных графа Орлова — коне-
заводчика Василия Ивановича Шишкина. Он 
управлял Хреновским заводом после смерти 
графа, уже при его наследнице, дочери графа 
Анне Алексеевне. И вот в 1812 году, когда завод 
посетил император Александр I, 500 лошадей, 
словно приветствуя императора, встали на 
дыбы и оглушительно заржали! Этот трюк по-
лучился благодаря выработанному Шишкиным 
условному рефлексу у своих питомцев. Царь в 
благодарность за такой торжественный прием 

подарил конезаводчику бриллиантовый пер-
стень и попросил дочь графа дать Василию 
Ивановичу вольную. Став свободным, Шиш-
кин основал свой конезавод, где продолжил 
дело графа Орлова по воспроизводству ценной 
породы.

И принял он ген 
от коня своего

— Марианна Юрьевна, зачем пона-
добилось сейчас, спустя два с лишним 
века, применять генетические технологии 
к данной породе? — задаю я вопрос доценту 
кафедры разведения, генетики и биотехноло-
гии животных РГАУ-МСХА им. К.А.Тимирязева 
Марианне Гладких.

— Орловской породе почти 250 лет! Со 
временем живой организм меняется — дей-
ствуют искусственный и естественный отборы, 
различные селекционные программы. На на-
стоящем этапе есть отдельная правительствен-
ная программа, которая касается сохранения 
генофондных пород. И в первую очередь пород, 
которые являются национальным достоянием, 
к коим, безусловно, относится и наш орловский 
рысак. Мы же не можем себе представить Рос-
сию без тройки, без серых в яблоках коней! 

Хотя основные качества, ради которых 
граф Орлов создавал породу, обусловлены, 
конечно, не только яблоками, изящной лебе-
диной шеей, идеальным строением и быстрым 
бегом, это, прежде всего, определенный на-
бор генов. Когда мы говорим о сохранении 
породы, мы должны опираться на те образцы, 
которые сохранили генетическую информацию 
от предков. 

— Где же вы взяли генетический ма-
териал этих предков для сравнения? Ведь 
во времена графа Орлова еще не было 
генетиков.

— У нас есть лошади, а точнее, скелеты 
предков, которые находятся в Музее коне-
водства академии. Это Бычок, который неда-
леко стоит от родоначальника породы Барса 
I, и Улов, который родился почти спустя 100 
лет после Бычка. Мы выделили генетический 
материал из зубов этих животных. Идею, кста-
ти, нам подсказал наш ВИЖ (Всероссийский 
институт животноводства). У них подобные 
исследования также проводятся на крупном 
рогатом скоте для сохранения генофонда. От 
выбранных эталонных животных отбираются 
яйцеклетки, сперматозоиды, оплодотворен-
ные яйцеклетки и создается геномный банк 
различных пород. 

— Каким образом они сохраняются?
— Живой генетический материал сохраня-

ется методом криоконсервации. Для этого вы-
бирают эталонных животных. Таким же образом 
мы решили сохранить генетический материал 
орловских рысаков. Нас заинтересовало, какой 
процент из существующих племенных предста-
вителей этой породы сохранил генетические 
компоненты предков, а какие нет. В Ассоциации 
любителей орловской породы нам предоста-
вили генетический материал от существующих 
ныне лошадей (в эксперименте участвовало 
около 100 животных). Мы сравнили ДНК совре-
менных рысаков с ДНК, выделенной из зубов 
их предков, и выяснили, что часть лошадей 
сохранила сходство с Бычком и Уловом, а часть 
уже очень сильно от них отличается. 

— Какой процент животных сохранил 
сходство?

— Около 60 процентов исследованных 
животных по структуре генетических профилей 
схожи с Бычком и Уловом.

— Как же теперь быть с теми, у кого 
ДНК отличается от предков?

— По всем характеристикам — масти, 
качествам — они все равно являются пред-
ставителями орловской породы, все являются 
племенными. Просто генетически уже отлича-
ются от родоначальников.

— Это значит, что они больше не будут 
использоваться для воспроизведения?

— Важно, чтобы селекционеры имели ин-
формацию о генетическом сходстве и различии 
с родоначальниками породы, чтобы принимать 
решение, насколько интенсивно использовать 
этих лошадей в племенной работе. И исполь-
зовать ли вообще.

— На что вы обращали внимание при ис-
следовании генетического материала?

— На самый неизменный материал — 
микросателлиты. Это короткие повторы ну-
клеотидов (частичек генома), которые рас-
пределены во всем геноме животного. У одних 
с течением времени все сохраняется в таких 
же пропорциях, как и было, у других набор 
нуклеотидов меняется. Если набор маркеров 
меняется, значит, меняется и сама генетиче-
ская информация. 

— Если пустить это дело на самотек, 
в будущем изменение набора микроса-
теллитов может повлиять и на измене-
ния внешнего вида животного и другие 
качества?

— Вполне возможно. Для того чтобы этого 
не произошло, точнее, чтобы сохранить эталон-
ную ДНК орловского рысака, мы и проводим 
нашу работу. 

— То есть вы отчасти боретесь за со-
хранение знаменитых коней в яблоках?

— Именно серых коней в яблоках (дело в 
том, что яблоки иногда появляются и у пород 
с другой мастью).

 — Среди орловских лошадей тоже 
иногда попадаются и гнедые, и вороные 
лошади. Как же понять, что они и есть по-
томки Барса I?

— Вы поймете, что перед вами орловский 
рысак, если дождетесь его взросления. Именно 
у орловских рысаков, в отличие от чистокров-
ной верховой породы, с возрастом меняется 
масть. Они могут родиться черными как смоль, 
но со временем, года в два, начнут постепен-
но сереть, затем тон будет становиться все 
светлее, проявятся знаменитые яблоки, а к 20 
годам они станут полностью молочными, то 
есть поседеют. Слышали выражение «сивый 
мерин»? Так вот именно такие поседевшие со 
временем лошади часто встречаются в рыси-
стой орловской породе.

— Получается, в раннем возрасте без 
генетики и родословной и не определишь 
в вороном коне орловского рысака?

— Можно отличить. Вы же отличаете «Мер-
седес» от «БМВ» (смеется)!

— Могу спутать, если нет соответ-
ствующих значков, я не специалист по 
автомобилям.

— Для специалистов такими значками 
(или метками) породы являются определенные 
особенности строения лошади. 

— Можете привести пример таких 
особенностей?

— Открою вам некоторые секреты, бла-
годаря которым можно отличить орловского 
красавца, к примеру, от арабского скакуна. Во-
первых, арабские лошади, в отличие от более 
вытянутых в туловище орловских рысаков, — 
«квадратные», то есть высота в холке и длина 
туловища у них одинаковые. Во-вторых, они 
отличаются формой хвоста: у орловских он не 
приподнят у основания, а у арабских — стоит 
султанчиком, то есть приподнят и немного изо-
гнут. Есть и третье отличие: у арабских лошадей 
ярко выраженный «щучий профиль»: вогнут не-
много вниз. Если смотреть на них прямо, у ушей 
морда широкая, а к ноздрям — сужается.

— Вытянуты орловские рысаки за счет 
лишней пары ребер, как у Сметанки?

— Они вытянуты за счет изменения соот-
ношения высоты в холке и длины туловища в 
процессе селекции.

— Слышала, что граф Орлов трепетно 
сохранял тайну породы, держал ее в се-
крете и если продавал жеребцов, то только 
кастрированных. Однако его крепостному 
Василию Шишкину после обретения свобо-
ды все же удалось хитрым способом увести 
в свой завод жеребую лошадь...

— Мне кажется, эта история выдумана. 
Скорее всего, Василий Шишкин, который по 
просьбе царя получил от дочери графа воль-
ную, получил и разрешение на использование 
породы для воспроизводства на своем заводе. 
Ведь каждый хороший заводчик понимает, 
что хорошей породы не получится, если все 
воспроизводство ограничено одним конеза-
водом. Рано или поздно, если все животные 
будут друг другу близкими родственниками, 
порода будет мутировать или вовсе исчезнет. 
Всегда для правильного развития необходима 
свежая кровь. Можно сказать, что развитие 
орловской породы и получило новый импульс 
после основания Шишкиным своего завода. 
Также в России появилось и Тамбовское обще-
ство конного бега, после чего началось более 
широкое использование этой породы. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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ГЕНЫ В ЯБЛОКАХ,
ГЕНЫ СЕРЫЕ...
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К 250-летию орловской 
породы лошадей 
ученые создали генный 
банк данных рысака

Ветер, Барс, Лебедь... Как вы думаете, чьи это клички? Подсказка: 
все они были даны в разное время представителям одного вида 
животных за соответствующую скорость, окрас, грациозность... Этот 

вид, а точнее, орловская порода лошадей с наследственно закрепленной 
способностью к резвой рыси, — само совершенство. Приближается ее 250-
летие, которое генетики Тимирязевской академии решили отметить по-
своему: они заложили генный банк истинного орловского рысака. О нем 
нам рассказала генетик, кандидат сельскохозяйственных наук Марианна 
Гладких.

Попкорн со студенткой 
Анастасией Минаевой.

ген
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Орловский  рысак Руслан.

Скелет Бычка.

Автомобилистам важно, чтобы по пути были 
обустроенные заправки, на которых можно не 
только залить своего «стального коня» каче-
ственным топливом, но и «заправиться» самим 
в придорожных кафе, приобрести необходимые 
товары, передохнуть. Вот «Роснефть» и пред-
лагает туристам услуги на своих АЗС. Эти «точки 
путешественника» встречают автотуристов на 
всем протяжении разработанных маршрутов. 

Калужская область находится в середине 
самого густонаселенного федерального округа 
страны и в непосредственной близости от Мо-
сквы и Московской области, давая возможность 
соседям совершать удобные вылазки «выход-
ного дня». Регион уникален с исторической, 
научной и культурной точек зрения. Итак, что же 
предлагает нам «Роснефть» вместе с калужским 
Центром развития туризма?

Маршрут «Космический»
При упоминании Калужской области на ум 

сразу приходит тема космических далей. Здесь 
Константин Циолковский начал свой трудовой 
путь и   впервые задумался о космическом бу-
дущем человечества. Сдав в Рязани экзамен 
на звание учителя математики, в январе 1880 
года Константин Эдуардович прибыл в Боровск, 
где занял должность «учителя арифметики и 
геометрии уездного училища». Здесь он раз-
работал свой педагогический метод, здесь же 
создал семью, встретив свою верную спутницу 
жизни Варвару Соколову, здесь же появились 
на свет его четверо детей — Любовь, Игнатий, 
Александр и Иван. Обо всем этом вам расска-
жут в доме-музея Константина Эдуардовича 
Циолковского, который открылся в 1997 году 
в доме 49 по ул. Циолковского, где ученый с 
семьей снимал квартиру, занимавшую весь 
верхний этаж.  Здесь можно увидеть рукопи-
си и чертежи основоположника космических 
путешествий, а также знаменитый аэродина-
мический прибор «вертушка». 

В отличие от многих современных городов, 
Боровску удалось сохранить свою уникаль-
ность. На главной площади города стоят те 
же дома, что и при Константине Эдуардовиче, 

а в местном магазинчике торгуют чугунной 
утварью и ухватами. Ну разве что местный 
художник несколько лет назад украсил фасады 
этих домов своими картинами, которые делают 
уютный Боровск еще привлекательнее. 

Следующей точкой маршрута станет уже 
сама столица области — красавица Калуга и 
еще один мемориальный музей К. Э. Циол-
ковского: в Калуге он прожил 30 лет. Именно 
здесь им были написаны важнейшие работы 
по воздухоплаванию, реактивному движению, 
космонавтике. Музей в этом доме был открыт 
спустя год после кончины ученого — в 1936 
году. Большинство экспонатов — подлинные, 
вещи принадлежали самому ученому и членам 
его семьи. Этот дом посетил после своего 
полета в космос Юрий Гагарин, написавший 
в книге отзывов: «Счастлив, что мне первому 
удалось осуществить мечту Циолковского, за-
вершить труд многих тысяч людей, готовивших 
первый полет человека в космос». 

Сейчас дом-музей ученого в Калуге яв-
ляется частью большого Государственного 
музея истории космонавтики имени К.Э. 
Циолковского, открытого в 1967 году.  Этот 
музей с футуристической входной группой в 
виде корпуса ракеты создавался при непо-
средственном участии академика Королева и 
первого космонавта Юрия Гагарина.  В экспо-
зиции представлена вся история отечественной 
космонавтики — от первого искусственного 

спутника Земли до современных орбитальных 
станций. Здесь можно увидеть капсулы для 
космонавтов, опаленные в слоях атмосферы 
при возвращении на землю, ознакомиться с 
устройством скафандров, заглянуть в «жилые 
помещения» космонавтов на орбитальной стан-
ции. А под куполом главного зала парит фигура 
Константина Эдуардовича под зонтом — это 
один из самых занятных экспонатов музея.  При 
музее имеется свой небольшой планетарий, 
где читают лекции по космоплаванию, сопро-
вождаемые захватывающими визуальными 
эффектами. 

За один день вряд ли возможно полностью 
проникнуться локациями этого маршрута. Ведь 
и в самой Калуге довольно достопримечатель-
ностей, достойных изучения. Уже при самом 
въезде в город вас встретит памятник 600-ле-
тию Калуги, на стелах которого запечатлены 
важные страницы истории города. В самом 
городе — 30 православных храмов. Причем вид 
на их купола открывается буквально с каждого 
перекрестка Калуги. 

Маршрут «Патриотический»

В преддверии 80-летия Победы невоз-
можно не вспомнить про героические страницы 
истории Калужской области. Здесь находится 
одно из ключевых мест битвы за Москву — те 
самые Ильинские рубежи. В октябре 1941 года 
небольшое село Ильинское стало местом оже-
сточенных сражений. Вчерашние выпускники 

подольских пехотного и артиллерийского учи-
лищ две недели держали оборону практически в 
чистом поле. Мальчишки с винтовками, автома-
тами и пушками-сорокопятками противостояли 
тяжелой технике 10-й танковой дивизии и 57-го 
моторизованного корпуса Вермахта. В историю 
мужества навсегда вписаны доты комиссара 
Андропова, лейтенанта Алешкина, лейтенанта 
Ярового, лейтенанта Деремяна... В боях на 
Ильинском боевом участке было уничтожено 
5 тысяч немецких солдат и офицеров, подбито 
около 100 танков. Из 3,5 тысячи курсантов в 
живых остался лишь каждый десятый. Тут до 
сих пор находят останки советских воинов... 
Музейный комплекс у Ильинских рубежей был 
открыт 8 мая 1975 года. Идея его создания при-
надлежит участнику боев генерал-лейтенанту 
Стрельбицкому.  

В Калужской же области находится первый 
музей в России Маршала Победы. Георгий Кон-
стантинович Жуков — уроженец Калужской зем-
ли. Небольшой деревянный домик его семьи 
находится в деревне Стрелковка, в этом доме 
сейчас действует музей, где хранится наиболее 
полная коллекция вещей, связанных с жизнью 
четырежды Героя Советского Союза.  В трех 
километрах от Стрелковки, в городе Жукове, 
построен современный музейный комплекс, 
посвященный легендарному полководцу. У 
входа — его бюст с полным орденским «иконо-
стасом» на груди, на губах играет полуулыбка 
— совсем неказенный образ. В экспозиции 
много фотографий, в том числе довоенных. 
Внутри музея есть диорама «Взятие Берлина». 

В Калужской области не только сохра-
няют «ландшафтную» и музейную память о 
прошедшей войне, но и создают фильмы на 
военно-историческую тематику. Под Медынью 
выстроена натурная площадка кинокомплекса 
«Военфильм», где на территории более 160 га 
воссозданы реалии для съемок фильмов во-
енных времен. Здесь есть и деревни, и линии 
окопов, блиндажи и землянки. Ангары запол-
нены военной техникой разных лет, склады 
забиты макетами стрелкового оружия, военной 
формой.  На этой площадке снимались такие 
известные фильмы, как «Калашников», «По-
дольские курсанты», «Топор», «Крылья над 
Берлином»...

Взглянуть же на подлинные образцы ору-
жия военных лет можно в музее стрелкового 
оружия «Союз» при одноименном спортивно-
стрелковом клубе. Причем помимо коллекций 
пулеметов Дягтярева, автоматов Калашникова, 
пистолетов отечественного производства здесь 
имеется и экспозиция стрелкового оружия вре-
мен Отечественной войны 1812 года и Первой 
мировой войны. 

Маршрут 
«По следам Цветаевой»

Калужская область — это еще и культурная 
мекка России.  Знаменитый город художников 
и поэтов Таруса на берегах Оки всегда притя-
гивал внимание путешественников. И неудиви-
тельно. Тихий, уютный, живописный городок, 
где каждое лето отдыхала семья поэтессы 
Цветаевой, писал свои рассказы Пауcтовский, 
художник Поленов впечатлялся местными ви-
дами для создания своих картин, и сейчас по-
лон провинциального обаяния.  Сюда стоит 
приехать, чтобы проникнуться атмосферой 
русского размеренного быта, которая давала 
вдохновение творцам Серебряного века.  

Семья Цветаевых снимала в Тарусе старый 
деревянный дом бывшей барской усадьбы 
в местечке Песочное, на крутом берегу Оки. 
Здесь прошли счастливое детство и юность по-
этессы. До наших дней дом не дожил, в Тарусе 
имеется только его макет. Зато сохранился 
дом деда Марины Цветаевой по матери — 
Александра Даниловича Мейна. Его вторую 
супругу сестры Цветаевы по-семейному на-
зывали тетей. Однако сама тетя-швейцарка 
плохо говорила по-русски. Она произносила 
это слово как «тьо». С тех пор так и стали на-
зывать дом деда — «дом Тьо».  Именно в его 
стенах открыли Музей семьи Цветаевых. Часть 
экспонатов перевезли сюда из московского 
дома в Трубниковском переулке, часть принад-
лежала родственникам семьи в Тарусе, а часть 
осталась от обстановки «дома Тьо». 

Константин Паустовский проживал в Тару-
се с 1955 по 1966 год. Его супруга, влюбившая-
ся в тишину и покой провинциального городка, 
сходу приобрела здесь часть старого бревен-
чатого дома с видом на реку Таруску — приток 
Оки.  Здесь Паустовский творил последние 13 
лет своей жизни. Музей в небольшом домике 
с тремя комнатами был открыт в 2012 году — к 
120-летию со дня рождения писателя. В нем 
все, как было при жизни Паустовского — даже 
ковры в комнатах сохранились. В мемориаль-
ном доме нет витрин и экспозиций. По просьбе 
наследников все сохранено так, чтобы у по-
сетителей было впечатление, что они «зашли 
к нему в гости, но просто не застали его дома».

Картины Поленова, Врубеля, Айвазов-
ского, Кустодиева можно увидеть в Тарусской 
картинной галерее.   В основу галереи положе-
на коллекция русской и западноевропейской 

живописи, переданная в дар Тарусе извест-
ным коллекционером Николаем Ракицким. 
Впоследствии фонды пополнялись из разных 
источников, но принцип отбора произведений 
основан на работах калужских и московских 
художников, жизнь и деятельность которых 
связана с Тарусой.

Маршрут 
«Калуга для новичков»
Разработчики этого маршрута предла-

гают взглянуть на Калужскую область через 
призму ее многочисленных арт-пространств 
и ландшафтных парков. Некоторые из них — 
пример реализации самых смелых замыслов 
очень креативных людей. Взять хотя бы парк 
птиц «Воробьи», созданный двумя московскими 
энтузиастами, изначально увлекавшимися по-
пугаями. Когда коллекция этих иноземных птиц 
перестала вмещаться в московскую квартиру, 
Александр и Татьяна Белявские приобрели 
землю в Калужской области рядом с деревней 
Воробьи. Сегодня это не просто «Парк птиц», 
в котором обитают попугаи, пингвины, куры 
и петухи различных пород, но и полноценный 
зоопарк. По просторным вольерам разгуливают 
зубры и козы, леопарды и лисы. Даже кенгуру 
имеются. А еще при зоопарке созданы ланд-
шафтный парк камней и закрытая галерея с 
обитателями тропиков, где по лианам прыгают 
мартышки и павианы.

Неподалеку от «Парка птиц» имеется 
еще одно очень креативное пространство — 
«Этнопарк», где воссозданы русские, укра-
инские и белорусские деревни, построены 
китайские пагоды и индийские храмы. Даже 
средневековая крепость имеется. В крытой 
галерее можно ознакомиться с традиционными 
интерьерами жилищ разных стран мира, от-
ведать национальных яств. «Этнопарк» — это 
не просто этнографический музей под откры-
тым небом, это «живой организм», в котором 
каждую минуту что-то происходит. В избах и в 
галерее дают мастер-классы по разным ремес-
лам, пекут пироги, учат готовить смородиновый 
квас. Здесь можно самим на гончарном круге 
сделать глиняный горшок, собрать мозаику или 
вручную изготовить шоколад. Игры, концерты, 
фестивали проходят в ежедневном режиме. 

Не каждый регион может похвастать хотя 
бы одним таким парком. А в Калужской об-
ласти есть еще и арт-пространство «Никола 
Ленивец», который называют самым крупным 
арт-парком Европы. Вокруг небольшой дере-
веньки выстроены десятки объектов современ-
ного искусства, в окружении которых проходят 
культовые фестивали. Здесь даже места раз-
мещения креативны настолько, что сразу и 
не поймешь — очередной ли это «объект» или 
все же кемпинг. Можно остаться на ночлег «в 
трубе» или в «обелиске», но при любом выборе 
«номер» будет со всеми удобствами. 

В общем, Калужская область — это кладезь 
для любопытных и неравнодушных путеше-
ственников. А «Роснефть» обещает сделать 
эти поездки комфортными и удобными. Так 
что — в путь!

Подробную информацию о новых туристи-
ческих автомаршрутах по Калужской об-
ласти можно получить на АЗС «Роснефть» в 
регионе, а также на сайте Центра развития 
туризма «Калужский край».

Внутренний туризм в России набирает обороты. Ежегодный прирост желающих отдохнуть на 
родине составляет 15%. Согласно опросам, весной этого года за границу собираются лишь 5% 
граждан РФ. А около 30% планируют путешествия по регионам России, и многие — на собствен-
ных автомобилях. В помощь таким туристам «Роснефть» запустила в 2023 году специальную ин-
формационно-сервисную платформу «Горизонты России: Поехали с нами!». С ее помощью мож-
но спланировать поездку в режиме конструктора, выбирая достопримечательности по своим 
интересам, при этом используя инфраструктуру придорожного сервиса и АЗС «Роснефти» как ба-
зовые точки. Недавно компания представила четыре новых маршрута, разработанных совместно 
с Центром развития туризма «Калужский край».

Популярность  
туризма в России
растет благодаря 
«Роснефти»ПА
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ПАСХА

КОЛЛЕКЦИОНЕР ЖИЗНИ
Андрей ЯХОНТОВ

Что за жизнь! Конечно, почет, уважение. 
Но если бы получать хоть малюсенькую ра-
дость... Был недавно в восточной стране. 
Встречают, угощают. Казалось бы — кушай, 
радуйся. Так нет. У них обычай — дорогой 
гость должен отведать вареный бараний глаз. 
А глаз — с пинг-понговый шарик, белый, в 
синих прожилках. Я увидел — обалдел, ужас 
пробрал. Но отказаться — обидеть. Будь я 
рядовой гражданин, отвертелся бы, отшу-
тился... Но я — важная персона, политический 
чин. И момент ответственный: укрепление 
дружбы народов. Вот и глотай. Национальное 
лакомство. Право слово, в какой-то момент 
показалось: издеваются. Но ихнее начальство 
присутствует, церемонно кивает, оно бы не 
позволило над старшим братом глумиться. 
Проглотил. Целиком. Раскусывать-то про-
тивно. А у него, целого, особенность: под-
катывает из желудка обратно в пищевод. В 
горле комом стоит. Присутствующие смо-
трят — выдержу ли? Не выплюну ли тайком? 
Стакана два водки охреначил, пока утопил. 
Улегся глаз под ее слоем.

С высокой колокольни

Куда исчезли уютные дворики?! Раньше 
во дворах все знали друг друга. Не страшно 
было выходить из дома. Старшие ребята за-
щищали малышей. Малыши играли в лапту и 
«чижик». Если перегорал свет, меня посылали 
к соседу, дяде Мише. Он жил во флигель-
ке возле ворот. И даже если лежал пьяный, 
вставал и шел выручать. Дядя Миша прове-
рял, есть ли в проводах ток, единственным 
способом — слюнявил два пальца и совал в 
розетку. Напряжение в сети было ласковое: 
127 вольт. Не убьет. А после починки добавлял 
с моим отцом. Мама не ругалась. Потому 
что двор был одной дружной семьей. Не без 
уродов, конечно. Но уродов воспитывали. 
Коллективно. Распоясываться не позволяли. 
Не то что теперь. Всем на всех с высокой ко-
локольни. Наша семья первая во дворе купила 
телевизор. Вечерами приходили соседи. Мы 
ставили стулья напротив экрана.

Бывало: найдешь на улице монетку, 
подберешь с тротуара — и буйная радость, 
настроение взыграет. Даже гривенник или 
копеечку приятно и незазорно поднять, уж не 
говорю оброненную кем-то купюру, — это ведь 
символ, знак благоволения судьбы. А сейчас 
найдешь потерянную кем-то кредитную карту, 
новенькую или измазанную грязью, а толку? 
Может, наполнение ее миллион, может, в сум-
марном активе на счету миллиарды, может, 
даже долларовые, а куда с ней сунешься? В 
банкомат? Чтоб камера зафиксировала, чтоб 
схватили и объявили жуликом, зарящимся на 
чужое? Радости никакой...

Преддипломная практика

Поделюсь опытом наблюдения над ны-
нешним поколением. Пришел практикант 
на преддипломную практику. Симпатичный. 
Только очень застенчивый. Покрутился не-
дельку — и исчез. Вдруг спустя месяц явля-
ется: «Валерий Михайлович, умоляю, через 
три дня защита, нужен отзыв лаборатории». 
Я задержался вечером, все-таки нужно сто 
двадцать страничек прочитать. Я же за пар-
нишку ответствен. Смотрю: что за диво — 
там, где условия задания, — моя подпись. 
Я на другой день ему говорю: «Когда я такое 
утверждал?» Он засмущался. «Вас, — го-
ворит, — в тот день не было, а мне срочно 
нужно было». Я ему: «Смотри, мою подпись 
все знают». Поправки были к его работе. Вы-
сказал. Он опять: «Умоляю! Не успеваю!» Я 
говорю: «А как же отзыв писать, если я не со 
всеми положениями согласен?» Он глаза по-
тупил: «Да, — говорит, — я знаю, вы человек 
занятой, я этот отзыв подготовил». И кладет 
передо мной перепечатанную рецензию. «Вот 
— говорит, — только подписи не хватает». Что 
делать? Подмахнуть? Я ему сказал, чтобы 
сам расписался. Чтоб одинаковые подписи 
и на проекте, и в рецензии были. А то ведь 
сравнят, неприятность выйдет. 

Иллюзия алых парусов 

Почему досталась такая жена? Заслу-
женно. Я столько баб обидел, обманул, настал 
мой черед быть обманутым и обиженным. 
Пришел их час торжествовать. И они незримо 
делегировали свои полномочия моей жене, 
она мстит за всех поруганных мною.

Расскажу о ней. Ждали гостей. Накры-
вала на стол, я случайно заглянул в комнату и 
увидел: приборы — вилки, ножи — протирала 
оконной занавеской. Чтоб не ходить к ракови-
не на кухню. На особо грязную тарелку плю-
нула и рукавом кофты размазала... С гостями 
(да и со мной) нечего церемониться...

Но, может, она права и обоснованно по-
ступает, а я — капризничаю?

Мое мировоззрение сравнимо с наивно-
стью Ассоль, ждущей алых парусов. Посколь-
ку мазут, химическая пена и прочие продукты 
жизнедеятельности человека, покрывшие по-
верхность моря, неистребимы, хочется чего-
то волшебного, постороннего замусоренной 
акватории, но отфильтровать гадость и за-
тянуть лазурную гладь глобальной чистотой 
ирреально. Проще пустить по отравленному 
морю корабль с алыми парусами и стараться 
не думать, что он замарается.

Неудача моя в том, что отстраненно и 
предвзято отношусь к жизни, много размыш-
ляю: что можно, чего нельзя. Предъявляю 
завышенные требования к себе и другим. 
Например, считаю: люди должны быть по-
рядочны. Должны быть последовательны в 
словах и поступках. Но ясно же: этих двух 
условий с лихвой достаточно, чтобы спрово-
цировать крах. Нельзя быть порядочным. И 
держать слово, выполнять обещания нельзя, 
иначе прогоришь. Золотое правило бизнеса 
и повседневного общения: обман. Все друг 
друга водят за нос, пользуются одинаковыми 
способами выживания и извлечения средств 
к существованию, нет сферы бытия, где не 
процветали бы прохиндеи и мошенники. При-
ходится ладить с ними, позволять им пускать 
тебе и окружающим пыль в глаза, ни в коем 
случае не перечить, иначе перемелют в по-
рошок. А я, требуя порядочности, толкаю к 
заведомому фиаско, к поражению. 

Я, наверное, о себе слишком высокого 
мнения. Хочу, чтоб такого же были и окружаю-
щие, а это не позволяет сходиться с людьми. 
Вопреки здравому смыслу никому не льщу, 
не угодничаю, как большинство, при каждом 
удобном случае, прибегаю к пресмыкатель-
ству редко и по необходимости — то есть 
раздражаю импульсивностью, непредсказуе-
мостью, хотя, греша дозированно, мало чем 
отличаюсь от беззастенчивых патентован-
ных негодяев. Половинчатая честность хуже 
полноценной бесчестности, а полноценная 
честность — верный путь к остракизму и оди-
ночеству. Одиночки проигрывают, надо быть 
в сговоре со всеми — тайном или явном.

Именно себе, прежде всего себе я делаю 
хуже. Расстался с женщиной, которую любил, 
но она не соглашалась уйти от мужа, а выде-
ляла для свиданий со мной два часа в неделю. 
Вот и ладно, вот и хорошо! Но я отказался от 
тайных амуров. Она недоумевала. Я маял-
ся. Зачем уперся? Ни забот, ни хлопот, муж 
содержит, обеспечивает, я пожинаю плоды 
удовольствия. Но я слишком всерьез к ней 
относился, чтобы с кем-то ее делить… 

Ушел со службы. Повздорил с началь-
ством. Остальные продолжили делать то, что 
делали, хотя знали: это пустое и вред. А я не 
смог, мне стыдно было оставаться причаст-
ным к неправому. Ну, кому досадил? Жил бы 
не тужил, получал зарплату. Так нет! Остался 
без средств к существованию.

Возможно, когда приду наверх, к райским 
вратам или на Страшном суде, мне растол-
куют, объяснят, в чем заблуждаюсь. А пока 
мне проще и легче жить так, как живу: важно 
знать, что хотя бы в моей жизни торжествуют 
(увы, не всегда) принципы, которые с детства 
впитал и исповедую, отстаиваю, о которых 
уверен: они должны торжествовать. Любовь 
должна быть верной, работа — полезной, а 
не беспутной. Возможно, это инфантилизм, 
детскость, прямолинейность, но в таких ка-
нонах я вырос. Для меня важно сознание 
собственной, а не чьей-то правоты.

Знаю: с той, что морочила мужа, было 
бы нелегко. А с женой-наплевательницей — 
во сто крат тяжелее. Но мне нравится, когда 
ставят на место. Когда плюют на фарфор, 
а ножи и вилки протирают тюлем. Размеч-
тавшись, могу вообразить: кто-то питает ко 
мне симпатию, испытывает теплые чувства, 
может, даже уважает. За мою несгибаемую (по 
необходимости корректируемую) позицию. 
Но в действительности, если задуматься, 
это — грезы. С чего кому-то меня уважать? С 
какой радости — симпатизировать? Не надо 
галлюцинировать. Щелчок по носу возвраща-
ет на круги своя — в оплеванную тарелку.

Шире говоря: бывает, кто-то мнится вам 
непревзойденным совершенством. Развейте 
флер! Для разоблачения расчудесного моро-
ка достаточно необременительного усилия. 
Скажем, позвали вас на ужин или обед. А 
вы нагряньте, заявитесь к идеальному при-
глашальщику или неземной фее за полчаса 
до назначенного срока, необязательно за 
час. И увидите, что они собой представляют. 
Непричесанные, в трусах или халате, злобно 
плюют в тарелки. Не сразу откроют вам дверь. 
А может, и вообще не впустят.

Поверьте: ничем от других лжекумиров 
и от вас не отличаются. Такие же лахудры и 
задрыги. Неопрятные. Лучше не видеть, как 
накрывают на стол и крошат салат.  

Рано или поздно приходится платить — 
за собственные иллюзии и глупости, за свои 
и чужие подлости, которым не противостоял, 
не дал отпор, за то, что пользовался людь-
ми ради мелочной или ощутимой выгоды, 
наваривал проценты на искреннем к тебе 
расположении, обращал дармовую доброту 
в корысть, за профуканные шансы изменить 
себя к лучшему и инерционное скольжение 
по линии наименьшего сопротивления, за не-
приятие неудобных аксиом и соглашательство 
с очевидными несправедливостями...

Все в мире ждет своего часа. В молодо-
сти ждут женщины. Ждут, пока ослабеешь в 
схватке с ними и какая-нибудь, которая будет 
считать себя удачливой, женит тебя на себе. 
В зрелые годы ждут соперники, те, кто хочет 
занять твое место на служебном поприще. В 
старости поджидают болезни. И уже в самом 
конце караулит окончательная истина, она 
не обеспечит седины пристойной пенсией, 
квалифицированной медициной, хлестанет 
тщетой и прямой констатацией: никому ты не 
нужен. Когда мозг в прострации и не отдаешь 
отчет в происходящем, тут и маячат на гори-
зонте алые паруса. Предсказуемо сделаться 
добычей несбыточного в последний миг.

Ностальгические 
монологи

БАРАНИЙ ГЛАЗ ПОД СЛОЕМ ВОДКИБАРАНИЙ ГЛАЗ ПОД СЛОЕМ ВОДКИ

В Великий четверг — четвертый день 
Страстной недели перед Пасхой, ряд 
митрополитов совершили обряд омо-
вения ног 12 священникам. О старин-
ном чине, который напоминает о важ-
ности служения ближнему, рассказал 
«МК» председатель отдела по взаи-
моотношениям Церкви с обществом и 
СМИ Иваново-Вознесенской епархии 
РПЦ иеромонах Макарий (Маркиш). 

Чин омовения ног проходит сразу после 
окончания Божественной литургии святителя 
Василия Великого. Митрополит снимает с себя 
облачение. Обвязывается лентионом — ши-
роким, длинным белым полотенцем. На при-
готовленные скамьи садятся 12 священников, 
которые символизируют 12 апостолов. Опу-
скаясь перед каждым из священников на ко-
лени, митрополит омывает им ноги и обтирает 

полотенцем в знак глубокого смирения и слу-
жения народу Божию.

Как говорит иеромонах Макарий, это ста-
ринный чин, прямая отсылка к событиям еван-
гельской истории. А конкретно — к рассказу 
апостола Иоанна Богослова о том, как Иисус 
Христос пред Тайной Вечерей опоясался по-
лотенцем и омыл ноги своим ученикам. 

— Открываем Евангелие от Иоанна, Главу 
13, удивительные свидетельства очевидца этих 
событий. И читаем: «Итак, если Я, ваш Господь 
и Учитель, омыл вам ноги, то вы тоже должны 
мыть ноги друг другу. Ибо Я дал вам пример, 
чтобы и вы делали то же, что сделал вам», — 
объясняет иеромонах Макарий. — Жизнь — 
это служение. Служение Богу — это служение 
ближнему. Это две стороны одной медали. А 
называется эта медаль, как вы догадываетесь, 
любовь. Любовь — это не чувства, не тюльпаны-
розы, а самоотдача, служение. В этом основной 
символизм события, описанного в Евангелии 
от Иоанна. А затем и в продолжающемся чине 
омовения ног. 

По словам нашего собеседника, это уди-
вительно интересный чин. 

— Чин омовения ног совершает только 
архиерей, то есть епископ, митрополит и па-
триарх. Он проходит не везде, а там, где есть 
для этого возможность. Исходя из местной 
обстановки. 

— Как отбираются 12 священников, 
которые символизируют 12 апостолов?

— Все делается на основе братской любви. 
Это с одной стороны. А с другой — с учетом 
субординации, подчинения. Можно сказать, 
что это дело семейное. Это тот самый слу-
чай, когда церковь уподобляется семье, семье 
духовенства. 

Как говорит иеромонах Макарий, очень 
интересно и полезно верующим и мирским 
людям быть свидетелями чина омовения ног. 
Молиться вместе со всеми. 

— Это молитвенный чин, это богослужеб-
ный чин. Это евангельский чин, это соучастие 
молящегося человека с евангельской реально-
стью. Наше сближение с Христом из Апостоль-
ской церкви. Почему церковь Апостольская? 
Потому что 12 апостолов приняли от Господа 
вот эту благодать, этот дар. Но там есть одна 
маленькая тонкость. Не очень приятная. Один 
из 12 учеников ведь был Иуда, который предал 
Спасителя, который стал как бы инструментом 
всего того страшного дела, которое проис-
ходило. И который кончил самоубийством. Это 
значит, что многое зависит от нас самих, чтобы 
не быть в числе этой одной двенадцатой части. 
Эта процентная доля в общем-то не отменена. 
Дай Бог, чтобы ее было поменьше. Но Иуды, к 
сожалению, есть в любом обществе. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

«СИМВОЛ СМИРЕНИЯ 
И СЛУЖЕНИЯ БЛИЖНЕМУ»
Иеромонах Макарий 
рассказал о старинном 
чине омовения ног

Митрополит Симбирский и 
Новоспасский Лонгин совершил чин 
омовения ног в Спасо-Вознесенском 
кафедральном соборе  Ульяновска.

Все, кто красит яйца на Пасху, 
знают, что полезней всего это 
делать при помощи натуральных 
красителей, к которым относят-

ся: луковая шелуха, свекла, всевозможные 
яркие ягоды и даже чай каркаде. 

 Что же касается пищевых красителей, в 
принципе, они все безопасны, однако поль-
зоваться ими специалисты рекомендуют с 
осторожностью.

— Есть доклинические данные, что пище-
вые красители могут вызывать опухоли моче-
вого пузыря, почек и даже мозга у лаборатор-
ных животных, — говорит Филипп Максимов. 
— На людях подобных исследований не было, 
но на всякий случай хотелось бы предостеречь 
их от чересчур частого использования таких 
красителей. Особенно это касается тех, кто 
часто использует в своей пище подкрашенные 

продукты. К ним относятся, к примеру, гази-
рованные напитки, кондитерские изделия с 
цветным кремом и другие. 

  Если с такими красителями вы сталки-
ваетесь только при покраске яиц на Пасху, в 
принципе, надо следить, чтобы они не прони-
кали в белок яйца через треснувшую скорлупу. 
С подкрашенным белком химикаты, которые, 
безусловно, присутствуют даже в пищевых 
красителях, могут непосредственно попасть 
в наш организм, что нежелательно. 

— Есть ли особые признаки наиболее 
нежелательных пищевых красителей?

— В последнее время во многих странах 
начали запрещать к использованию в пищевой 

промышленности краситель, в состав которо-
го входит эритрозин, или «красный №3» (на 
упаковке он может быть обозначен литерой 
— Е127). Его опасность как канцерогена до-
казана, поэтому я бы посоветовал избегать 
красителей с таким компонентом. 

— Последнее время становится по-
пулярным крашение пасхальных яиц в 
вине. Чем это объясняется? Не вредно 
ли это?

— Вино, как и другие вышеперечисленные 
красители, относится к натуральным красите-
лям, а потому абсолютно не вредно для орга-
низма. Обычно для того, чтобы хорошо «схва-
тилась» краска, в воду рекомендуют добавлять 

ложку уксуса, так вот при покраске вином такая 
необходимость отпадает, поскольку вино уже 
обладает достаточной кислинкой, если речь 
идет о сухом красном вине. 

— Каким же способом лучше красить 
яйца в вине?

— Просто налить вино в кастрюлю, разо-
греть, затем положить в него яйца и варить 
10–15 минут до готовности. Яйца, особенно 
пасхальные, которые хранятся дольше обыч-
ных, обязательно должны быть сварены вкру-
тую. К примеру, Агентство по контролю за 
лекарствами и пищевыми продуктами США 
(FDA) рекомендует, чтобы яйца, которые не 
были сварены вкрутую, были употреблены 
в пищу в течение 2 часов после приготовле-
ния, если не были после этого охлаждены в 
холодильнике. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

...КО ХРИСТОВУ ДНЮc 1-й стр.

Московские школьники активно уча-
ствуют в сборе гуманитарной помо-
щи для участников СВО и жителей 
приграничных и новых российских 
территорий. Во многих школах орга-
низованы свои волонтерские отряды, 
которые помогают фронту с самого 
начала СВО. О том, в чем заключает-
ся эта помощь и что движет педагога-
ми, учащимися и их родителями, — в 
материале «МК».

Власти Москвы с самого начала спецопе-
рации направили все свои усилия на коор-
динацию сбора и доставки гуманитарной 
помощи нашим бойцам.

«МК» регулярно рассказывает в своих 
публикациях, как помогают фронту и жителям 
приграничных территорий столичный бизнес, 
волонтерские объединения, культурные и 
учебные организации, рядовые москвичи... Но 
отдельно стоит остановиться на масштабах 
школьного движения, которое объединяет 
педагогов, учащихся и их родителей. Такая 
их причастность к делу — лучший способ 
воспитать из ребят патриотов, укрепить их 
любовь к Отчизне. 

Работники школ, учащиеся и их роди-
тели являются одними из самых активных 
участников проекта по сбору гуманитарной 
помощи «Москва помогает», штабы которого 
расположены по всему городу и работают 
ежедневно с 10 до 19 часов (их адреса можно 
найти на интернет-странице проекта). 

Ресурсный центр «Мосволонтер» знаком 
всем, кто помогает бойцам и жителям при-
граничных и новых территорий. Как рассказал 
его директор Александр Левит, сотрудни-
ки московских школ на регулярной основе 
проводят у себя акции для помощи бойцам, 
собирают необходимые продукты и вещи и 
привозят их в «Мосволонтер». «Для этого мы 
разработали уникальную программу «Первый 
шаг» и предлагаем организациям удобную 
систему сервисов», — сообщил Александр 
Левит. Эта программа охватывает 460 сто-
личных школ! 

Если умножить число школ на количество 
учащихся в них детей и работающих учителей 
— общее количество неравнодушных педаго-
гов и ребят, стремящихся внести свою лепту 
в помощь фронту, будет впечатляющим…

Новогодние шарфы 
для защитников

Но все это сухие цифры, а в каждом из 
этих 460 московских учебных заведений — 
своя трогательная история. И все это вме-
сте — примеры единения москвичей самых 
разных поколений.

И это не только материальная помощь, 
которая заключается в том, что ребята соби-
рают продукты, медикаменты и необходимые 
на передовой вещи, плетут маскировочные 
сети и изготавливают окопные свечи, но и 
моральная поддержка наших защитников 
— дети рисуют открытки и пишут письма на 
фронт. Российские военнослужащие всегда 
рассказывают о том, как им греют сердца 
детские послания из той другой, «мирной 
жизни», порой наивные, но такие искренние 
и душевные.

Ученики столичной школы №2005 под-
держивают военнослужащих с февраля 
2022 года. Как и в других образовательных 
учреждениях, здесь малыши изготавливают 
своими руками открытки для солдат, а ребята 
постарше пишут им письма. Под Новый год 
школьники не только подготовили поздрави-
тельные открытки военным, но и дополнили 
свою посылку новогодними шарфами, свя-
занными родителями. 

Волонтеры школы плетут маскировоч-
ные сети и регулярно доставляют в штабы 
«Москва помогает» гуманитарную помощь 
для жителей новых территорий. За три года 
было собрано более 5 тонн гуманитарной по-
мощи! Это и продукты, и средства гигиены, 
и медикаменты… 

Еще в одной школе — Измайловской 
№1508 — есть свой волонтерский отряд 
«ПобеДа», который организует сбор «гу-
манитарки». Только в Курск из этой школы 
было отправлено более 15 грузовых машин 
с гуманитарной помощью! Но дети не только 
собирают матпомощь, они еще и стараются 
поддержать людей морально — создают для 
них видеоролики, поделки и поздравительные 
открытки. 

Ученики школы №1586 помогают жителям 
Луганской народной республики и бойцам, 
находящимся на лечении после полученных 
ранений. Ребята собрали около 2 тонн необхо-
димых вещей: это и продукты, и гигиенические 
товары, и товары для творчества, и школьные 
рюкзаки, которые получили детишки ЛНР. 
Много чего еще, необходимого для жизни, 
пришло из этой школы в разные соцучреж-
дения, находящиеся на новых территориях 
РФ, — и книги, и игрушки, и одежда… 

Школа №1542 совместно с «Московским 
домом солдатского сердца» собрала еще 
больше гуманитарного груза — свыше 5 тонн! 
Только в этом году школьники уже успели 
передать в волонтерский центр «Доброе ме-
сто. ЗАО» более 15 коробок со сладостями 
и теплыми вещами. И они тоже, конечно же, 

пишут открытки бойцам на передовой… А 
в новые регионы ребята отправили своим 
сверстникам наборы с канцтоварами для 
того, чтобы те отправились в школы со всем 
необходимым. 

В школе №922 тоже есть свой волон-
терский отряд — «Звезда». Он больше года 
участвует в акции «Своих не бросаем». Ребята 
делают очень нужные для СВО маскировоч-
ные сети, свечи и пишут письма солдатам. 
Из школы на фронт уже отправились 100 ко-
робок с медикаментами, теплой одеждой и 
средствами гигиены. 

А вот список необходимых фронту агре-
гатов и вещей, купленных и отправленных на 
СВО школой №1541: это генераторы, приборы 
ночного видения для обнаружения БПЛА, 
тактические перчатки, средства гигиены... 
Для закупки оборудования в образовательном 
учреждении несколько раз в год устраивают 
благотворительные ярмарки. Детям, про-
живающим в Запорожской области, в рамках 
акции «Соберем ребенка в школу» школьники 
отправили посылки с канцтоварами, рюкза-
ками и школьными наборами. В эти посылки 
ребята кладут и сладости для малышей.

В школе №1434 «Раменки» еще три года 
назад была создана группа в соцсетях для 
координации сбора помощи бойцам. К ней 
подключились и педагоги, и ребята с роди-
телями. Гумгрузы собирают дважды в месяц! 
На передовую в том числе были переданы 
специальные коврики, чтобы военнослужа-
щие могли на них спать в палатках, аптечки, 
дроны, тепловые пушки и многое-многое 
другое… 

Напомним, что для получения любой до-
полнительной информации о способах по-
мощи фронту и нашим соотечественникам 
на новых территориях следует обратиться 
на сайт mosvolonter.ru или в telegram-канал 
Мосволонтер.

Больше всего 
добровольцев — 
в социальных проектах 
Важнейшая составляющая поддержки и 

действующих бойцов СВО, и тех, кто находит-
ся на лечении в госпиталях, — эмоциональная, 
которая поднимает боевой дух военнослу-
жащим на передовой или помогает быстрее 
восстанавливаться после ранения. 

«Волонтерские центры «Доброе место» 
регулярно организуют тематические концер-
ты, встречи и мастер-классы для подопечных 
социальных и общественных организаций 
столицы. Например, для «Московского дома 
солдатского сердца» добровольцы помогли 
провести праздничные мероприятия к Дню 
защитника Отечества и другие события для 
участников СВО и ветеранов. Социальное на-
правление добровольчества сегодня является 
самым популярным у москвичей», — отметил 
директор ресурсного центра «Мосволонтер» 
Александр Левит.

Добавим, что региональная обществен-
ная организация «Общество инвалидов войны 
в Афганистане — Московский дом солдат-
ского сердца» поддерживает ветеранов бое-
вых действий уже более 35 лет, помогая им 
решать социальные вопросы и проблемы 
медобеспечения. Поэтому неудивительно, что 
с апреля 2023 года в зону ее внимания вошли 
и участники СВО. Организация оказывает со-
действие в реабилитации военнослужащих 
и занимается вопросами протезирования. А 
вместе с центром социальной и оздорови-
тельной реабилитации «Медсанбат» ветера-
нам боевых действий помогают приобщиться 
к культурной жизни Москвы, организуя для 
них билеты в театры и музеи.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

КАК ШКОЛЬНИКИ ПОМОГАЮТ ЗАЩИТНИКАМ
Более 460 столичных школ направляют 
гуманитарные грузы на СВО и в приграничье
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Этого артиста знает весь мир. Имя 
Владимира Васильева стоит в ряду 
самых легендарных имен мирового 
балета. А об их паре с Екатериной Мак-
симовой говорят как о золотом дуэте 
XX века. Сегодня ему исполняется 85, 
но застать знаменитого танцовщика 
отдыхающим от дел невозможно…

Вот и сейчас он готовит премьеру. И в день 
его рождения Казанский театр имени Мусы 
Джалиля покажет балет «Лебединое озеро» 
Чайковского, который затем казанцы привезут 
в Москву и исполнят на Исторической сцене 
Большого театра. В этом спектакле юбиляр и 
автор либретто, и хореограф-постановщик, и 
художник сценического оформления. Причем 
в декорациях использованы его живописные 
произведения, специально созданные для 
спектакля. Ведь Владимир Викторович еще и 
замечательный художник, почетный член Рос-
сийской академии художеств, член Творческого 
союза художников России и Татарстана, а также 
Международной федерации художников. 
Поэтому в Академии на Пречистен-
ке откроется его персональная вы-
ставка. Его юбилей отметят по всей 
стране, не только в Москве и Казани: 
в Перми, где состоится гала-концерт 
лауреатов конкурса «Арабеск имени 
Екатерины Максимовой», многолет-
ним председателем жюри которого 
он является; на Алтае — в Барнауле; в 
Сыктывкаре и в Беларуси; в Витебске 
— на фестивале «Славянский базар»… 
Это и презентация фотоальбома «На 
сцене раб, и царь, и бог. Владимир 
Васильев — все его роли и фрагменты 
воспоминаний о них», и современные 
спектакли «Рахманинов» и «Дом у до-
роги» в постановке Васильева… Что 
понимает про жизнь и профессию этот 
пребывающий в постоянном движении 
гений танца? Об этом мы с ним говорим 
не первый год. 

О встрече с Екатериной Максимо-
вой: «Творческая жизнь каждого из нас, 
конечно, сложилась бы и независимо от 
нашей встречи, ведь наша любовь нача-
лась, когда мы уже выбрали свой путь и по-
лучили профессию, а поженились в конце 
третьего сезона в Большом, когда и Катя, и я 
стали заметными солистами и получили при-
знание. Но вот что касается дуэта, о котором 
вспоминают многие, то это наше единение и на 
сцене, и в жизни было особенным. По крайней 
мере для нас двоих. Когда Кати не стало, чтоб 
преодолеть боль, я просто старался работать 
еще больше. Гораздо больше, чем работал, 
когда она была со мной. Это единственное 
лекарство. И все мои невзгоды я мог лечить 
только этим. Но я оптимист, и мне кажется, 
что многое зависит и от самого человека, его 
воли и решимости. Ведь ради чего-то нам даны 
были разум и сила духа».

О том, как был гендиректором, художе-
ственным руководителем Большого: «Это 
оценит время, но я знаю, в каком состоянии 
театр принял и в каком оставил его следую-
щему директору. И это все было в условиях 
90-х, когда по сравнению с другими мировыми 
театрами наше финансирование выглядело 
скудным. Что касается ошибок... наверное, 
был слишком либеральным, мягким и откры-
тым. Но тут уж ничего не исправишь — я такой, 
какой есть».

О состоянии классического 
танца в России и мире: «Мы по-
прежнему в области балета, пожа-
луй, впереди планеты всей. Но уже не 
совсем так, как пел Юрий Визбор. Ведь 
когда мы приехали на Запад с первыми 
гастролями, разрыв был невероятный. Но 
постепенно, с развитием международных 
связей, приглашением наших педагогов в 
разные страны и, уже позже, с появлением 
Интернета, наша школа распространилась 
по всему миру. Нельзя забывать, сколько 
дали зарубежному балету и наши мастера. 
Сначала балетные из послереволюционной 
эмиграции, потом и наши блестящие 
танцовщики (Нуреев, Макаро-
ва, Барышников), уехавшие 
на Запад. Русская школа 
дала большой толчок 
развитию балета во 
всем мире начиная с 
конца 1950-х годов. Те-
перь даже в Бразилии 
школа «Большой» кует ба-
летные кадры, воспитанные 
на нашей традиции». 

Сегодня Большой и Мариинка по-
прежнему среди немногих лучших 

в мире. А отдельные замечатель-
ные танцовщики есть теперь 

во многих странах. В Пекине 
на праздновании 50-летия 
китайского балета, куда я 
был приглашен, поразила 
их балетная труппа своим 
высочайшим уровнем и ка-
чеством исполнения. Так что 

нам нельзя просто почивать 
на лаврах. И главное — не 

надо забывать о своих тради-
циях и своей истории. Время 

идет, эстетика и техника танца 
меняются, и то, что пятьдесят 

лет назад могли и делали лишь 
единицы, сегодня технически ис-

полняют многие солисты. И все же 
даже среди этого возросшего техни-
ческого уровня есть выделяющие-
ся танцовщики. Жаль только, что 

все реже встречаю 
на балетной 

сцене ар-
тистов му-
зыкально и 

драматически наполненных, но это, навер-
ное, тоже веяние времени».

О состоянии современного танца в 
России и мире: «Заниматься модерном может 
практически любой обладающий желанием, 
хоть какой-то музыкальностью и подвижно-
стью. В отличие от классического балета, в 
который и попасть-то могут лишь избранные, 
с определенным набором физических дан-
ных, музыкальностью, органикой. И учиться 
классическому балету нужно долго, отдавая 
всего себя каждый день многие годы. В этом 
смысле современный танец либерален, его 
каноны не так строги. Но хорошо, что многие 
люди получили возможность выразить себя в 
пластике. Что касается нашей страны, уверяю 
вас, и у нас в современном танце есть очень 
талантливые исполнители и хореографы, ни-
чуть не хуже зарубежных». 

О занятии живописью: «Мое творчество 
сейчас в основном и заключается в занятиях 
живописью. В последнее время я увлечен 
акварелью, хотя пишу также и маслом, и па-
стелью. С акварелью очень удобно и легко 
путешествовать по миру, она со мной всегда. 
Сюжеты моих картин в большинстве своем 
пейзажи. Все прекрасное, что меня окружает, 
— красота, созданная природой или людьми, 
— меня вдохновляет.

Рисовать начал с самого детства, но я 
не ходил в специальные учебные заведения, 
учился всегда и везде: и в художественных га-
лереях мира, и по удивительным книгам вели-
ких живописцев, и у друзей-художников. Пока 
танцевал и когда был директором Большого 
театра, писать красками удавалось изред-
ка. Но зато после 2000-го появилось больше 
возможностей и времени. Пишу практически 
каждый день. И, пожалуй, сегодня могу ска-
зать, что не могу без этого».

О мире после пандемии: «Мир уже из-
менился еще до вируса. Вирус напомнил нам, 
насколько хрупок мир, насколько уязвимы мы 
сами. Может быть, это весточка людям и по-
сыл, о чем нужно действительно серьезно за-
думаться. Последние годы казались каким-то 
безумием — разрушение всех устоев и правил. 
Даже культура, которая всегда спасала мир, 
кажется, стала в мире чем-то второстепенным. 
Вопрос, куда мы идем, уверен, волнует сейчас 
большую часть людей разумных».

Павел ЯЩЕНКОВ.

ЮБИЛЕЙ
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Сетчатая сумка совет-
ского гражданина. 4. Непредвиденная драка 
в толпе фанатов. 10. Гриб, выросший среди 
желудей. 11. Бедолага, лишившийся крова 
из-за войны. 13. Недалекий «подопечный» 
царя небесного. 14. Строгий запрет для все-
го племени. 15. Сжатие позвоночной грыжи. 
16. Обладатель «эксклюзивного» таланта. 
18. «Мать» семейства с навагой и пикшей. 
20. «Наряд» для фасада старого дома. 22. 
Правильное мясо для плова. 23. Враждебно 
настроенный оккупант. 24. Русский пирог со 
сложной начинкой. 27. Лесной холмик, усы-
панный земляникой. 30. Вышедшее «из моды» 
слово «дщерь». 32. Перечисление цифр перед 
стартом. 34. «Именинник» на балу нечисти. 35. 
Контора, которая шлет повестки призывни-
кам. 36. Выпечка, с которой путают маффин. 
38. «Электрик» из подводного мира. 39. Сти-
хийно образовавшаяся толпа. 40. «Полоса» 
для объезжающих пробку нарушителей. 41. 
Элементарная «кроха» в физике. 42. Красно-
коричневый карандаш без оправы.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Транспорт, развозящий ту-
ристов по отелям. 2. Сплетня, разнесенная по 
округе. 3. Необходимый минимум участников 
голосования. 5. Крупный хищник, похожий на 
сапсана. 6. Каждая из семи «прядок» радуги. 
7. Соблюдавший бусидо японский воин. 8. 
Деревянный диванчик в тенистой аллее. 9. 
Деревце, усеянное оранжевыми ягодами. 10. 
Резиновая колотушка омоновца. 12. Итака, 
которой правил хитроумный Одиссей. 17. Гир-
лянда, делающая елку нарядной. 19. Беспро-
центная альтернатива кредиту. 20. Вася из 
Москвы, о котором пел Валерий Сюткин. 21. 
Доблесть погибших защитников крепости. 25. 
Туалетная вода для него и для нее. 26. Гавриил 
в небесной иерархии. 27. Колдовской способ 
приманивания жениха. 28. Популярная порода 
служебных собак. 29. Принц в мечтах провин-
циальной россиянки. 31. Служанка, от которой 
одни убытки. 33. Всевышний, создавший все 
сущее. 34. Небольшая ссора оппонентов. 37. 
Реализация готовых изделий заводом. 38. 
Самые желанные новогодние осадки.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Верблюд. 4. Стадион. 10. Походка. 11. Татарин. 13. Вход. 14. Поло. 
15. Террариум. 16. Дурень. 18. Апатия. 20. Казачок. 22. Панорама. 23. Атлетика. 24. 
Поэтесса. 27. Лингвист. 30. Невеста. 32. Матрас. 34. Дьякон. 35. Твердость. 36. Треп. 38. 
Стих. 39. Ледокол. 40. Кровать. 41. Ажиотаж. 42. Флигель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Воевода. 2. Брод. 3. Юность. 5. Травма. 6. Джип. 7. Негодяй. 8. Загруз-
ка. 9. Отсрочка. 10. Подруга. 12. Ноутбук. 17. Недостача. 19. Противень. 20. Клаксон. 21. 
Колонка. 25. Обстрел. 26. Акварель. 27. Ласточка. 28. Слякоть. 29. Сметана. 31. Знахарь. 
33. Строфа. 34. Дьявол. 37. Перо. 38. Стяг.

+7(495)181-51-15 единый
+7(499)128-82-95 

ул. Каховка, д. 11, корп. 2, ул. Тарусская, д.22, к.2, 
ст.м. «Чертановская», мкр. Северное Чертаново, д.5Г 

www.bembivet.ru  КРУГЛОСУТОЧНО  

Лиц.№
 77123000203 на фарм. деят.

ВЕТЕРИНАРНЫЙ ЦЕНТР
ХИРУРГИЯ, ТЕРАПИЯ
ОФТАЛЬМОЛОГИЯ,

 СТОМАТОЛОГИЯ
ЛАБОРАТОРНЫЕ 

 ИССЛЕДОВАНИЯ
ВАКЦИНАЦИЯ
ПАРИКМАХЕРСКАЯ

ВЕТАПТЕКА, ЗООМАГАЗИН
СТАЦИОНАР, ЗООГОСТИНИЦА
ВЫЕЗД НА ДОМ
ЛЕЧЕНИЕ РЕПТИЛИЙ
ЛЕЧЕНИЕ ПТИЦ

"БЕМБИ""БЕМБИ"

Вызов врача на дом: +7 495-181-51-15 

По вопросам размещения
рекламы  обращайтесь
по тел.: (495) 781-47-43,

781-47-32,
E-mail: Sarano@mk.ru

РЕКЛАМА

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36
❑ календарики, фотографии, открытки, 

значки б/у куплю. Т. 8-905-517-59-27
❑ часы механические в любом 

состоянии,значки б/у.  
т. 8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
т. 8-965-397-31-37

предлагаю

РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА В СОЦИАЛЬНЫХ ЦЕНТРАХ МОСКВЫ И МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИИ
В канун празднования 80-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне 
приглашаем всех оформить редакционную подписку на 2-е полугодие 2025 года 

по специальным сниженным ценам! Дополнительные скидки для ветеранов Великой 
Отечественной войны, инвалидов I и II групп, а также участников СВО и членов их семей.

МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ
18 апреля с 10.00 до 14.00
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, 
клуб «Активное долголетие» 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, д. 375, корп. 10, 
«Люберецкий» КЦСОР
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр. Красной Армии, д. 94/2, 
«Сергиево-Посадский» КЦСОН
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Мадонская, д. 28, 
клуб «Активное долголетие» 

МОСКВА
МОСКОВСКИЕ ГОРОДСКИЕ ЦЕНТРЫ 
РЕАБИЛИТАЦИИ:
21 апреля с 10.00 до 13.00
Вешняки, ул. Реутовская, д. 6а
Северный, Дмитровское шоссе, вл. 169в
22 апреля с 10.00 до 13.00
Марьино, ул. Люблинская, д. 159
Зеленоград, корп. 826
Текстильщики, 1-я ул. Текстильщиков, д. 6а
23 апреля с 10.00 до 13.00
Кузьминки, ул. Зеленодольская, д. 36, к. 1
Ясенево, ул. Голубинская, д. 32, к. 2
Можайский, ул. Гришина, д. 8, к. 3
24 апреля с 10.00 до 13.00
Зюзино, ул. Одесская, д. 9, к. 1
Нагатинский Затон, ул. Коломенская, д. 5, стр. 3
Преображенское, ул. Большая Черкизовская, д. 3, корп. 2

25 апреля с 10.00 до 13.00
Котловка, ул. Нагорная, д. 11а
Южное Медведково, ул. Молодцова, д. 1б
Дорогомилово, ул. Студенческая, д. 42

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
21 апреля с 14.00 до 18.30
Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 1/1, у маг. «Пятерочка»
Западное Дегунино, ул. Весенняя, д. 10, у маг. «Магнит»
22 апреля с 14.00 до 18.30
Зеленоград, Матушкино, корпус 403а, у маг. «Пятерочка»
Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, у маг. «Дикси»
23 апреля с 14.00 до 18.30
Кунцево, ул. Молдавская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
м. «Кунцевская»
24 апреля с 14.00 до 18.30
Измайлово, Измайловское шоссе, д. 71, стр. 16, 
у г-цы «Измайлово», м. «Партизанская»
25 апреля с 14.00 до 18.30
Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у маг. «Пятерочка», платформа Лось
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КУРЬЕРСКАЯ ПОДПИСКА НА РАЗ-ДВА! 
19 апреля с 10.00 до 14.00
ЗАРАЙСК, 1-й микрорайон, д. 35 (по ул. Октябрьская) 
на парковке у маг. «Магнит»
НОГИНСК, ул. Комсомольская, д. 76, 
на парковке у маг. «Магнит»

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 

Гению танца 
Владимиру 
Васильеву — 85

17 апреля открылся 47-й Московский 
международный кинофестиваль, от-
мечающий в этом году 90-летие. 
Ежегодным он фактически стал с 
1999-го, а до этого был биеннале. От-
сюда и двойной отсчет времени. На-
чался фестиваль с премьеры, кото-
рую представлял Владимир Машков 
вместе с актерами своего театра. 

Фильмом открытия стал «В списках не 
значился» Сергея Коротаева по одноименной 
повести Бориса Васильева. Таким образом 
отметили 80-летие Победы в Великой Отече-
ственной войне. Повесть была опубликована 
в 1974 году. Ее предыдущую экранизацию 
«Я — русский солдат» сделал в 1996-м ре-
жиссер Андрей Малюков по сценарию Елены 
Райской. Теперь некоторые знатоки считают 
тот фильм едва ли не классикой. А при жизни 
Малюков редко удостаивался похвалы, хотя 
и был крепким профессионалом. 

На подобные сравнения авторы новой 
экранизации отвечают, что это разные филь-
мы, а у современной киноиндустрии гораз-
до больше возможностей. Они верят в то, 
что кино способно продлить жизнь 
литературе, вызвать интерес к 
лейтенантской прозе в це-
лом. Однако кино все-таки 
не компьютерная игра, не 
только перестрелки и 
аттракцион. Во всяком 
случае, проза Васи-
льева точно к этому не 
имеет отношения. 

Режиссер Сергей 
Коротаев до истори-
ческого боевика (так 
его назвали авторы) 
«В списках не значил-
ся» снимал в основном 
сериалы: «Мосгаз. Фор-
мула мести» и «Мосгаз. Ка-
тран», «Ловушка», «Мужчина 
во мне», «Журналюги». Сценарий 
написал драматург Олег Антонов, ныне 

завлит «Табакерки». 
В 1997 году по его 

же сценарию Вла-
димир Машков снял 

свой дебютный фильм 
«Сирота казанская». 

События новой кар-
тины происходят летом 

1941 года. За день до начала 
войны молодой лейтенант Нико-

лай Плужников, которого сыграл выпускник 
Театральной школы Олега Табакова и актер 
«Табакерки» Владислав Миллер, прибывает к 
месту службы в Брест. Он ничего еще толком 
не умеет, только-только прошел обучение. 
Он даже не успел вступить в должность, как 
оказался на передовой. На рассвете 22 июня 
Брестская крепость подверглась мощному 
артиллерийскому обстрелу. 

Одним из продюсеров картины стал 
Владимир Машков, сыгравший роль стар-
шины Степана Матвеевича. Любопытно, что 
в фильме Малюкова она досталась Алексею 
Булдакову. В титрах значится Театр им. Та-
бакова, поскольку это проект, родившийся 
в его недрах, и своего рода некий учебный 
проект. 

«Это была моя мечта сделать спектакль, 
а потом кино, — рассказал Владимир Маш-
ков. — Мы искали материал и работали во 
время нашего отпуска с молодым поколением 
артистов. Я горд своими ребятами». Но это 
еще не все. Машков вместе с продюсерами 
фильма задумал создать свою вселенную, 
хотя и не Marvel. Ее частью станет спектакль 
«В списках не значился». 

Съемки проходили в Минске и в Брест-
ской крепости, а также в ее декорации 

в натуральную величину, выстроенной в 
Подмосковье на территории площадью в 
42 тысячи квадратных метров. Крепость и 
костел — предмет особой гордости авторов. 
Однако на экране многие сцены производят 
впечатление компьютерной графики, и в этом 
зрителя не разубедить никакими объясне-
ниями о грандиозности замысла. Особенно 
сложными оказались съемки под землей, где 
укрывались герои и откуда вели бой.

Продюсер Тимур Вайнштейн говорит, 
что это фильм о превращении молодого че-
ловека в мужчину и русского солдата. Навер-
ное, он прав в том, что те, кто младше 50, в 
основном не знают произведений Васильева 
и одноименного спектакля в «Ленкоме» с 
Александром Абдуловым не видели, как и 

многих других постановок, шедших в теа-
трах страны.  

Пока шли съемки, актеры ничем больше 
не занимались, целиком сосредоточились на 
картине. То есть созданы были исключитель-
ные условия, невероятные для современ-
ного кино, с погружением и репетициями. 
В процессе подготовки группа посмотрела 
кинохронику и советские фильмы о войне. 
Две недели актеры жили в лагере, прошли в 
калужских лесах боевую подготовку, спали в 
форме и с оружием, научились пользоваться 
буржуйкой, умывались в роднике.

«Мы репетировали месяц на «Мосфиль-
ме». Актеры прошли курс молодого бойца, 
чтобы почувствовать себя бойцами Красной 
Армии. Мы специально организовали неожи-
данную атаку на них», — вспоминает Сергей 
Коротаев. «У меня в театре актерский спец-
наз», — говорит с гордостью Машков. 

Впечатлен работой и Владислав Миллер: 
«Это самая сложная роль, с которой я стал-
кивался. Я очень благодарен руководству… 
Мы провели большое количество времени 
втроем с Сергеем Коротаевым и Аленой Мо-
риловой (она сыграла Мирру), закрывшись 
на «Мосфильме». 

Молодой актер специально съездил к 
своей бабушке в Тверскую область, чтобы 
поговорить о своем прадеде, Герое Совет-
ского Союза, награжденном медалью за 
захват «языка». Помог Миллеру в подготовке 
к роли и многие годы идущий в «Табакер-
ке» спектакль «Матросская Тишина». В его 
возобновленной версии он играет Давида 
Шварца, роль которого унаследовал от Маш-
кова. Фильм «Я — русский солдат» Малюкова 
Владислав намеренно смотреть не стал, 
чтобы быть свободным от заимствований. 
Выбор исполнителя главной роли не столь 
очевиден, но в данном случае круг актеров 
был ограничен пределами одного театра и 
Театральной школы Табакова.  

Алена Морилова, сыгравшая возлю-
бленную Плужникова, еврейскую девушку-
хромоножку, призналась: «Я впервые на-
ходилась в лесу среди мужчин и без связи. 
Там не было ничего, к чему привыкла в жизни. 
Мы были наедине со своими мыслями. Это 
было и страшно, и интересно». 

Машков считает, что у человека от рож-
дения присутствуют не все чувства. Допу-
стим, чувство прекрасного воспитывает-
ся, как и патриотизм. И если абстрактную 
любовь к родине, по его мнению, можно не 
прочувствовать, то «поступки твоих бабушки 
с дедушкой гораздо ближе и ты можешь ими 
гордиться». 

Фантазия завела авторов современ-
ного блокбастера далеко, и чувство меры в 
какой-то момент им изменило. Плужникова в 
финале изо всех сил пытаются приблизить к 
образу Христа, но ничего хорошего из этого 
не получается. До «Восхождения» Ларисы 
Шепитько, где Борис Плотников смог взять 
этот рубеж, далеко. Сергей Коротаев из-
брал, по его собственному определению, 
язык вспышек войны, вехи, формирующие 
характер героя. Продюсеры хотели побольше 
экшена и в этом преуспели. На экране все 
гремит, летит, музыка не смолкает и нет ни 
мгновения тишины.  

Светлана ХОХРЯКОВА.
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Актерский спецназАктерский спецназ

Картина юбиляра. Новосибирск. Театр оперы и балета.

В роли 
Дон Кихота.

Кадр из фильма 
«В списках не значился».

драматически наполненных, но это
ное, тоже веяние времени».

О состоянии современного т
России и мире: «Заниматься модерно
практически любой обладающий жел

На отдыхе.

Владимир Машков — 
актер и продюсер.

Владислав 
Миллер 
сыграл 

лейтенанта 
Плужникова.
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Шел по улице прохожий. Впервые за много лет он был 
без машины. Дай, думает, пройдусь по Абрикосовой, зайду на 
Виноградную. Чтобы все как в молодости. Бежать вприпрыжку 
было приятно. Но чего-то не хватало. Да. Точно. Поговорить. 
Спросить у кого-нибудь. Как дойти до метро. Сам-то он, конечно, 
знал. Он думал, что он вообще все знает. Но как еще разговор 
завязать. Начал спрашивать. У одного, у второго. Думают и 
долго не отвечают. Как на ЕГЭ. Можно так, можно эдак. Ну а как 
быстрее? Пожимают плечами. И только один спросил, а вам 
до Бутырской или до Марьиной Рощи? До Марьиной Рощи. Он 
обрадовался, хотел рассказать, что раньше здесь ходил 13-й 
троллейбус. На нем ездил в детстве, а теперь, надо же, можно 
и на метро. А тот один махнул рукой и пошел себе дальше. 
Ну и ладно. Идет, а вокруг пешеходы ползут еле-еле, на него 
поглядывают удивленно. До метро долетел мигом. Широкий 
тротуар у входа застелен новеньким асфальтом, а по нему 
люди идут вкривь и вкось. От Третьего кольца несет выхлопным 
газом. Газ этот в воздухе висит. Как в бане, которую топят по-
черному. А еще пахнет кислым дешевым табачным дымом. Ну 
и ладно — опять подумал прохожий и давай бочком к метро. 
Ах, метро. Красавец метрополитен. Последний раз он был в 
подземке, дай бог памяти, не то в Лондоне, не то в Сингапуре. 
Но родное метро — лучшее в мире. Во всяком случае, он так 
думал всю свою жизнь. Спустился вниз по эскалатору. Красиво. 
Подошел к столбу. Постоял рядом, вроде он — статуя. В маске 

и в плаще, но без шпаги. Только вместо шляпы с перьями у него 
прическа. Стильная. Потом катался на метро. Недолго. Две стан-
ции. Вышел на Трубной. Цветной бульвар. Мечта, да и только. 
Смотри-ка, думает, а вот он винный, где полвека назад было 
алжирское столовое по 77 копеек. А как, интересно, сейчас? 
Потом зашел в «Прайм» на пересечении Цветного бульвара 

и Садового кольца. Не столько из-за того, что он фанат «Прай-
ма», а потому, что миллион лет назад двери «Прайма» вели в 
кассы кинотеатра «Экспресс», где были билеты по 10 копеек 
на самые интересные фильмы в мире. Зашел туда, а нет там 
касс. Кафе какое-то. Выпил из вежливости кофе, заел блином 
meat inside. И все. Поехал забирать машину.

Дмитрий НАЗАРЕНКО.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 18.04.2025.
1 USD — 82,0200; 1 EURO — 93,2513.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

18 АПРЕЛЯ
Владимир Васильев (1940) — артист бале-
та, балетмейстер, народный артист СССР
Майк Науменко (1955–1991) — рок-
музыкант, гитарист и автор песен, основатель 
и лидер группы «Зоопарк»
Светлана Немоляева (1937) — актриса 
театра, кино, телевидения, озвучивания и 
дубляжа, народная артистка РСФСР
Михаил Погосян (1956) — авиаконструктор 
и предприниматель, академик РАН, ректор 
МАИ
Елена Темникова (1985) — певица и автор 
песен, теле-, радиоведущая, дизайнер
19 АПРЕЛЯ
Виталий Игнатенко (1941) — журналист, 
общественный деятель, гендиректор АНО 
«Общественное телевидение России»
Вениамин Каверин (1902–1989) — писа-
тель, драматург и сценарист
Сергей Рудницкий (1955–2024) — компози-
тор, аранжировщик, музыкальный руководи-
тель театра «Ленком», народный артист РФ
Александр Третьяков (1985) — российский 
скелетонист, олимпийский чемпион, чемпион 
мира, двукратный чемпион Европы
Мария Шарапова (1987) — теннисистка, 
экс-первая ракетка мира, 5-кратная победи-
тельница турниров Большого шлема
20 АПРЕЛЯ
Баста (1980) — музыкант, рэп-исполнитель, 
актер, телерадиоведущий, сценарист, режис-
сер и продюсер
Елена Вяльбе (1968) — лыжница, трехкрат-
ная олимпийская чемпионка, многократная 
чемпионка мира
Александр Лебедь (1950–2002) — политик 
и военный деятель, генерал-лейтенант

Юрий Семенов (1935) — конструктор кос-
мической техники, академик РАН 
Владимир Соколов (1935) — доктор фило-
софских наук, профессор
Вячеслав Фетисов (1958) — хоккеист, дву-
кратный олимпийский чемпион, многократный 
чемпион мира и Европы, государственный 
деятель

ДАТСКИЙ УГОЛОК

18 АПРЕЛЯ
Международный день памятников и исто-
рических мест
День победы русских воинов князя Алек-
сандра Невского над немецкими рыцаря-
ми на Чудском озере
Всемирный день радиолюбителя
1925 г. — образован Международный радио-
любительский союз
1930 г. — прошли первые огневые испытания 
экспериментального реактивного двигателя 
Ф.А.Цандера, работающего на воздушно-
бензиновой смеси
1930 г. — вышел Приказ Наркомпроса №234 
о реорганизации (расформировании) 2-го 
МГУ
1930 г. — изготовлены первые опытные об-
разцы советского спасательного парашю-
та НИИ-1 на первой парашютной фабрике 
(М.А.Савицкий)
1945 г. — окончание Рурской операции во 
время Второй мировой войны
1955 г. — открылась Бандунгская конфе-
ренция глав правительств 29 государств и 
территорий Азии и Африки 
1980 г. — скончался Василий Гаврилович 
Грабин, непревзойденный конструктор ар-
тиллерийского вооружения ВОВ
19 АПРЕЛЯ
День принятия Крыма, Тамани и Кубани 
в состав Российской империи
День юридической службы Министерства 
внутренних дел России
День российской полиграфии

День работника ломоперерабатывающей 
отрасли России
Международный день цирка
1780 г. — создав Управу благочиния, Екате-
рина II начала полицейскую реформу в Рос-
сийской империи
1925 г. — вышел первый выпуск журнала 
«Радиопионер», это был предшественник 
всесоюзной ежедневной радиогазеты «Пио-
нерская зорька» — радиопередачи, детской 
радиогазеты, ежедневно выходившей в утрен-
нем радиоэфире Советского Союза
1935 г. — в СССР основано добровольное 
спортивное общество «Спартак» 
1970 г. — со сборочного конвейера Волж-
ского автомобильного завода сошел первый 
автомобиль «ВАЗ-2101», прозванный в народе 
«копейкой»
1980 г. — впервые в бою участвовал самолет 
с вертикальным взлетом и посадкой, штур-
мовик Як-38 
1980 г. — состоялась премьера телевизи-
онного художественного фильма «В моей 
смерти прошу винить Клаву К.», снятого на 
киностудии «Ленфильм» режиссерами Нико-
лаем Лебедевым и Эрнестом Ясаном
20 АПРЕЛЯ
Национальный день донора в России
День китайского языка
1910 г. — комета Галлея максимально 

приблизилась к Земле
1920 г. — мужской хоккей на льду вошел в 
программу Олимпийских игр
1920 г. — создан Сергиево-Посадский го-
сударственный историко-художественный 
музей-заповедник
1945 г. — наши дальнобойные пушки впервые 
открыли огонь по Берлину. Советская 152 
мм пушка, сделавшая первый выстрел по 
Берлину, хранится в Артиллерийском музее 
в Санкт-Петербурге как одна из главных ре-
ликвий наших Вооруженных сил
1990 г. — Чехословакия переименована 
в Чешскую и Словацкую Федеративную 
Республику
2010 г. — произошел взрыв нефтяной плат-
формы Deepwater Horizon в Мексиканском 
заливе у побережья США, переросший в тех-
ногенную катастрофу

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 9...11°, 
днем 21…23°. Облачно с прояснениями. Ме-
стами кратковременный дождь. Ветер юго-
западный, 5–10 м/c. Восход Солнца — 5.17, за-
ход Солнца — 19.41, долгота дня — 14.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.
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Дороги в городе были настолько плохими, 
что, когда врачи «скорой» говорили «мы 
его потеряли!», водитель разворачивался 
и ехал искать.

А сейчас я с вами прощаюсь. После ре-
кламы вас ждут новости спорта, прогноз 
погоды и новая полюбившаяся рубрика 
— «Свежие инициативы Трампа».

— Я нашла в твоем кармане патроны и за-
писку на арабском!
— Вообще-то, это ректальные свечи и ре-
цепт от врача.

Ирония судьбы — это когда купила своему 
парню витамины для работы мозга, а через 
неделю он тебя бросил...

— Как вас зовут?
— Славик.
— А отчество?
— С такой зарплатой — просто Славик...
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

САТИРА И ЮМОР Редактор отдела Джангули Гвилава, e-mail: satira@mk.ru

Осенило
• Не бери от жизни всë, возьми хотя бы свое!

Николай ПРОКОФЬЕВ
❖❖❖

• На каждого гиганта мысли для равновесия есть с де-
сяток карликов.
• Трудно быть богиней, когда ты обычная женщина, но 
гораздо труднее косить под обычную женщину, когда 
ты богиня.
• Чаще других из себя выходят люди, которые и до этого-
то были не в себе.

Зульнора БУРХАН.
❖❖❖

• Камень за пазухой тянет на дно жизни. 
• Ничто так не отравляет людей, как плоды 
цивилизации.

Александр МИНЧЕНКОВ.

Проза жизни

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ИНТЕРЕСНО, КАК ТАМ 
ЛЮДИ ЖИВУТ?

Актриса Анна Пескова всегда встречает 
Пасху с большой радостью. Вместе со 
своей дочкой она украшает дом, печет 
куличи и красит яйца. Подробностями 
она поделилась с «МК».

«У нас дома всегда есть запас красок 
и украшений для пасхальных яиц, к ним по 
мере необходимости докупаем что-то но-
венькое, актуальное. Пока варятся яйца, я 
украшаю дом корзинками и пасхальными 
статуэтками. Иногда красим яйца современ-
ными методами, хотя я достаточно консерва-
тивна и люблю классику, — говорит актриса. 
— Луковую шелуху не использую, предпо-
читаю ей обычные пищевые красители. Из 
недавних экспериментов — красили яйца в 
чае каркаде, получился очень интересный 
цвет. Но самое главное — это возможность 
собраться всей семьей и провести воскрес-
ный день вместе, никуда не торопясь по 
насущным делам. А еще  люблю печь куличи 
вместе с дочкой. Поделюсь одним из моих 
любимых рецептов».

Пышный кулич 
от Анны Песковой

Ингредиенты
Для теста понадобится:
• 500 г муки (возможно, потребуется 

немного больше)
• 200 мл молока
• 100 г сливочного масла
• 100 г сахара
• 4 яйца (3 яйца для теста, 1 — для 

смазки)
• 25 г свежих дрожжей (или 7 г сухих)
• 1 ч. ложка соли
• 1 ч. ложка ванильного сахара (по 

желанию)
• 100 г изюма (по желанию)
• цедра одного лимона (по желанию)
Для глазури:
• 1 белок
• 150 г сахарной пудры
• несколько капель лимонного сока
Приготовление:
Если используете свежие дрожжи, рас-

крошите их в теплое молоко и добавьте 1 ст. 
ложку сахара. Дайте постоять около 10 минут, 
пока не появится пена. Если используете су-
хие дрожжи, просто смешайте их с мукой.

В глубокой миске смешайте муку, остав-
шийся сахар, ванильный сахар и соль. В 
центре сделайте углубление и влейте туда 
дрожжевую смесь (или сухие дрожжи), рас-
топленное сливочное масло и вбейте три 
яйца. Постепенно добавляйте теплое молоко 
и замешивайте тесто. Тесто должно быть 
мягким и эластичным. Если оно слишком 
липкое, добавьте немного муки. Если вы 
хотите добавить изюм и лимонную цедру, 
сделайте это на этапе замеса теста. Хорошо 
перемешайте.

Накройте миску с тестом полотенцем и 
поставьте в теплое место на 1–2 часа, пока 
тесто не увеличится в объеме вдвое. После 
того как тесто поднялось, разомните его 
и разделите на порции (в зависимости от 
размера куличей). Сформируйте из каждой 
порции круглые лепешки и поместите их в 
подготовленные формы для куличей (можно 
использовать бумажные формы или сма-
занные маслом металлические). Накройте 
формы с тестом полотенцем и дайте им 
подняться еще на 30–40 минут.

Разогрейте духовку до 180°C. Взбейте 
оставшееся яйцо и смажьте им верх кули-
чей. Выпекайте куличи в разогретой духовке 
около 30–40 минут, пока они не зарумянятся 
и не пройдут проверку на готовность (по-
сле прокалывания деревянной шпажкой 
она должна выходить из кулича сухой). Го-
товые куличи выньте из духовки и дайте 
им остыть в формах около 10 минут, затем 
аккуратно извлеките и полностью охладите 
на решетке.

Для глазури:
В небольшой миске взбейте белок с 

сахарной пудрой и лимонным соком до полу-
чения однородной массы. Нанесите глазурь 
на остывшие куличи.

Приятного аппетита и с праздником!
Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Пасха для Анны Семенович — один из 
самых любимых и важных праздников. 
Поэтому у нее накопились интересные 
рецепты пасхальных блюд, которые 
передавались в ее семье из поколения 
в поколение. 

«У нас всегда существовала пасхальная 
семейная традиция — мы пекли куличи вме-
сте с моей бабулей. Когда ее не стало, тра-
диция была утрачена, я всегда покупала го-
товые куличи. Но в этом году я впервые буду 
встречать светлый праздник Пасхи в своем 
новом загородном доме. И мне захотелось 
сделать куличи именно своими руками и по 
рецепту бабушки, который хранится в нашей 
семье», — рассказала певица.

Рецепт кулича от Анны 
Семенович и ее бабушки

Для приготовления вам понадобится: 
яйца — 4 шт., молоко — 600 мл, сливочное 
масло — 200 г, 100 г свежих дрожжей или 30 
г сухих активных, сахар — 400 г, пшеничная 
мука — 1,5 кг, соль — 1 ч.л., наполнители — 
по вкусу (я использую изюм).

Дрожжи разводим в стакане теплого 
молока с 3 ст.л. сахара. Оставляем, пока 
дрожжи не дадут шапочку.

Добавляем в дрожжи остатки молока, 
растопленное сливочное масло, сахар, яйца 
и соль. Перемешиваем до однородности.

Постепенно всыпаем 1300 г муки, за-
мешиваем однородное тесто. Формируем 
шар, кладем тесто в миску, накрываем по-
лотенцем или пищевой пленкой и ставим в 
теплое место подходить — тесто должно 
увеличиться в объеме в два раза.

На чистый стол насыпаем 200 г муки, 
кладем на нее тесто, обминаем, добавляем 
изюм и вымешиваем. Делим тесто на части 
в соответствии с количеством имеющихся 
у вас форм. Кладем тесто в формы — они 

должны быть заполнены чуть больше чем 
наполовину. Тесто должно подойти еще и в 
формах — для этого ставим его в теплое ме-
сто (я использую слегка прогретую духовку). 
Подошедшие куличи смазываем желтком и 
ставим выпекаться в духовку, разогретую 
до 200 градусов. На поддон духовки реко-
мендую поставить емкость с водой — так 
меньше шансов, что куличи подгорят снизу. 
Время выпечки зависит от размеров — если 
из полученного теста вы печете 2 кулича, то 
это займет примерно 1 час 20 минут — это 
куличи из полутора килограммов теста каж-
дый. То есть для меньших время будет, соот-
ветственно, меньше. Например, небольшой 
кулич из 350 г теста печется 25–30 минут. 
Готовность нужно проверять деревянной 
палочкой — она должна оставаться сухой. 
Готовые куличи остужаем и украшаем по 
своему вкусу.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

Анна Семенович поделилась эксклюзивным 
рецептом кулича бабушки

«ВСТРЕЧУ ПАСХУ В НОВОМ ДОМЕ»

Анна Пескова красит 
яйца в каркаде

«ЛУКОВУЮ 
ШЕЛУХУ 
НЕ ИСПОЛЬЗУЮ»

Стали известны все участники старейшего 
хоккейного трофея в мире — Кубка Стэнли. 
Символично, что в этом сезоне последним 
его участником стал самый побеждающий 
клуб в истории североамериканской лиги 
«Монреаль Канадиенс», выигрывавший 
его 24 раза. В заключительном домаш-
нем матче регулярного чемпионата этот 
канадский клуб взял верх над «Каролиной» 
и обеспечил себе участие в плей-офф, где 
теперь встретится с сильнейшей командой 
Восточной конференции «Вашингтоном» 
во главе с Александром Овечкиным.

За два игровых дня до окончания регуляр-
ного чемпионата НХЛ без ответа оставался 
только один вопрос — кто станет последним 
участником плей-офф от Восточной конфе-
ренции. На вакантную восьмую позицию было 
два претендента — самый титулованный клуб 
североамериканской лиги «Монреаль Канади-
енс», побеждавший в Кубке Стэнли рекордные 
24 раза, и «Коламбус Блю Джекетс», который за 
свою 25-летнюю историю ни разу этот почет-
нейший трофей не выигрывал. И тот и другой 
коллективы уже четыре года не могут попасть в 
решающий раунд сезона, и только один из них 
мог прервать эту неприятную традицию.

Судьба заключительной путевки в решаю-
щий раунд была в руках именно канадского 
клуба, на подмогу к которому из России прим-
чался лучший бомбардир питерского СКА этого 
сезона, наш талантливый юниор Иван Демидов, 
выбранный «Монреалем» под общим пятым 
номером на драфте прошлого года. Конечно, 
трудно утверждать, что 19-летний российский 
нападающий попал в Северной Америке, что 
называется, с корабля на бал, но то, что ему 
сразу же пришлось окунуться в настоящую 
хоккейную битву с огромным накалом борьбы 
— это однозначно. Его приезд вызвал бешеный 
интерес со стороны сходящей с ума от хоккея 
местной франкоговорящей публики.

Уроженец подмосковного Дмитрова пре-
красно дебютировал в сильнейшей хоккейной 
лиге планеты. В своем первом матче за океаном 
против «Чикаго» два дня назад Демидов уже в 
стартовом периоде сначала набрал свой пер-
вый результативный балл в НХЛ, сделав точную 
передачу партнеру, а затем забросил и первую 
шайбу, увеличив перевес своей команды до 
двух голов. Правда, удержать преимущество 
«Канадиенс» так и не смогли, проиграв сопер-
нику в овертайме (3:4), но очень важное очко 
в борьбе за попадание в плей-офф набрали. 
Иван же был признан главной звездой этой 
встречи.

● ● ●
И вот день Х для «Монреаля» наступил в 

четверг в домашнем поединке с «Каролиной», 
которая уже не имела какой-либо турнирной 
мотивации, заранее решив вопрос с попада-
нием в плей-офф. Американский коллектив, на 

усиление которого прилетел другой экс-игрок 
СКА Александр Никишин (при этом капитан 
армейцев с Невы пока еще за «ураганов» не 
заявлен), поупирался для приличия, но в итоге 
уступил более мотивированному противни-
ку со счетом 2:4. Демидов, проведя на льду 
меньше 11 минут, на этот раз результативными 
действиями не отметился.

Но здесь для нашего молодого форварда 
куда важнее личной статистики должен быть 
командный результат. Благодаря этой победе 
его новый клуб «Монреаль» вышел в плей-
офф, став недосягаемым для «Коламбуса». И 
теперь в стартовом раунде плей-офф Ивану 
и его партнерам предстоит на собственной 
шкуре ощутить всю мощь атак победителя 
Восточной конференции «Вашингтона» и его 
лидера, капитана и рекордсмена НХЛ по голам 
Александра Овечкина. Это противостояние 
наверняка привлечет пристальное внимание 
не только в Северной Америке, но и в нашей 
стране.

Российские болельщики с интересом бу-
дут наблюдать за хоккейной схваткой моло-
дого и дерзкого «волка» с «волком» опытным 
и матерым, который 6 апреля побил вечный 
рекорд легендарного канадского нападающего 
80–90-х годов прошлого века Уэйна Гретцки, 
забросив свою 895-ю шайбу. В активе Ови уже 
896 точных бросков в «гладких» первенствах, и 
в Кубке Стэнли он будет стремиться выше под-
нять свою общую снайперскую планку в НХЛ. 
Напомним, что голы в регулярном чемпионате 
и в плей-офф за океаном считаются отдель-
но. Сейчас на счету 39-летнего россиянина 
72 метких выстрела в Кубке Стэнли и он за-
нимает только 14-ю строчку, уступая лидеру 
по этому показателю, все тому же Гретцки, 
ровно 50 шайб.

● ● ●
Еще одним крайне интересным для отече-

ственных любителей хоккея на Востоке НХЛ 
станет противостояние «Флориды» и «Тампы». 
Безусловным лидером атак «молний» являет-
ся российский нападающий Никита Кучеров, 
второй год подряд и третий раз в карьере став-
ший обладателем «Арт Росс Трофи», приза 
самому результативному игроку регулярного 
первенства. Основным вратарем этой команды 
является 30-летний уроженец Тюмени Андрей 
Василевский, которого игроки НХЛ в результате 
анонимного опроса считают лучшим голкипе-
ром этого сезона.

Последний рубеж действующего облада-
теля Кубка Стэнли «Флориды» также доверен 
отечественному хоккеисту, опытнейшему вос-
питаннику новокузнецкого хоккея Сергею Бо-
бровскому. Крайне важным игроком обороны 
«пантер» является еще один наш соотечествен-
ник, 34-летний защитник Дмитрий Куликов. Эти 
два коллектива из солнечного штата США второй 
год встречаются друг с другом в стартовом круге. 
Также стоит отметить, что «Флорида» с «Тампой» 
играли трижды за последние четыре сезона и в 
каждом из случаев победитель серии выходил 
в финал плей-офф.

В паре «Каролины» с «Нью-Джерси» основ-
ные симпатии российских болельщиков будут на 
стороне коллектива Рода Бриндамора, который 
с приездом Александра Никишина стал самым 
русским клубом этого розыгрыша плей-офф. По-
мимо экс-защитника армейцев с Невы, который 
должен дебютировать как раз в играх против 
«дьяволов», в основе «ураганов» выступают еще 
три наших игрока: нападающий Андрей Свеч-
ников, защитник Дмитрий Орлов и голкипер 
Петр Кочетков. 

Ниже приведены все предстоящие пары 
плей-офф в Восточной конференции НХЛ:

Наибольший интерес на Западе у нас 
должно вызвать противоборство «Вегаса» и 
«Миннесоты». В составе обладателя Кубка Стэн-
ли 2023 года сейчас играют три россиянина: 
вратарь Илья Самсонов и нападающие Иван 
Барбашев и Павел Дорофеев. Последний и стал 
главным нашим открытием этого регулярного 
сезона за океаном. 24-летний уроженец Ниж-
него Тагила совершил самый мощный прорыв, 
поднявшись из четвертого звена в ударное. В 
заключительном матче против «Ванкувера» он 
забросил 35-ю шайбу, став лучшим снайпером 
«Голден Найтс».

Лидером же «Уайлд» в атаке является Ки-
рилл Капризов. 27-летний автор победной шайбы 
на Олимпиаде в Пхенчхане в 2018 году пропустил 
из-за травмы вторую половину сезона, но сумел 
восстановиться как раз к решающим матчам. 
Надеемся, что в плей-офф он сумеет продемон-
стрировать все свои сильные стороны и повести 
за собой партнеров, среди которых будет и его 
сверстник, нападающий Яков Тренин.

Матчи 1/8 финала плей-офф НХЛ стартуют 
19 апреля. Всего в Кубке Стэнли примут участие 
как минимум 26 российских хоккеистов. Вполне 
вероятно, что наше представительство может 
еще возрасти, так как какого-нибудь нашего 
игрока уже по ходу серий могут вызвать на уси-
ление или замену из фарм-клубов.

Павел САВЧИК.

• «Я выходила замуж не за чиновника, а за человека» – 
Татьяна Навка о том, как статус повлиял на ее жизнь, 
о семейном досуге и подготовке к юбилею

• «Я понимаю все поколения родителей, которые 
кричат на детей» – Сергей Гилев поделился планами 
на воспитание сына

• «Не надо искать подводные камни» – Павел Попов 
и Елена Полянская рассказали, почему откладывали 
свадьбу

ЧИТАЙТЕ В ЖУРНАЛЕ 
«АТМОСФЕРА»

Русские интриги 
американского хоккея

«Монреаль» 
Демидова пробился 

в плей-офф НХЛ, 
где встретится 

с «Вашингтоном» 
Овечкина

КУБОК СТЭНЛИ
1/8 финала. 

Восток 
«Вашингтон» — «Монреаль»
«Торонто» — «Оттава»
«Каролина» — «Нью-Джерси»
«Флорида» — «Тампа-Бэй»
Запад
«Виннипег» — «Сент-Луис»
«Вегас» — «Миннесота»
«Даллас» — «Колорадо»
«Лос-Анджелес» — «Эдмонтон»

Александр 
Овечкин.

Иван Демидов.
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